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Рост цен на бензин смоет 
с рынка мелких игроков, 
одновременно усилив 

крупных. Так что монополизации 
не избежать

Агентство РК по регулированию есте-
ственных монополий установило новые 
предельные цены на ГСМ. Мы уже при-
выкли к тому, что цены на бензин растут 
постоянно, и знаем даже почему. Един-
ственное, чего казахстанцы понять не 
могут – это хронический и уже набивший 
оскомину дефицит произведенного в на-
шей стране топлива, учитывая, что нефти 
в стране предостаточно.

Напомним, с 6 апреля дизельное то-
пливо стоит 95 тенге за литр, Аи-80 – 91 
тенге за литр, Аи-92 – 112 тенге за литр. А 

еще в марте предельные цены на бензин 
Аи-92/93 составляли не более 106 тенге за 
литр, бензин Аи-80 – 86 тенге за литр, ди-
зельное топливо – 90 тенге за литр.

План, как всегда, перевыполнили
На днях министр нефти и газа РК Сауат 
Мынбаев предположил, что с мая текуще-
го года цены на бензин вырастут. По всей 
видимости, он связывал рост цен с датой 
вступления в должность президента Рос-
сийской Федерации Владимира Путина.

При создании Таможенного союза мно-
го говорилось о том, что Казахстан по-
лучит большой рынок для сбыта готовой 
продукции. Правда, в перспективе. Сегод-
ня наша республика кое-что предложить 
может, но лидером в торговле точно не 
стала. По итогам 2011 года Казахстан за-
нял последнее место по объемам взаим-
ной торговли внутри Таможенного союза. 
Мы отстаем и от России, и от Беларуси 
по торговле товарами народного потре-

бления и продуктами питания. В переч-
не товаров, по которым мы меньше всего 
зарабатываем – трикотаж, натуральные 
и искусственные меха, игрушки, ковры, 
мясо и мясные продукты, сахар и конди-
терские изделия, овощи и корнеплоды и 
многое другое. А первенствуем лишь по 
продаже злаков. Вывод неутешительный: 
мы можем надеяться лишь на отложен-
ный экономический эффект от Таможен-
ного союза.

Но и этой перспективе может помешать 
товарная экспансия на казахстанский 
рынок российских и белорусских произ-
водителей. Они внедряются в ключевые 
ниши нашего потребительского рынка в 
условиях очень слабой антимонопольной 
политики. По сути, приход россиян есть 
банкротство некоторых казахстанских 
производителей. Все точно по Дарвину, и 
всегда побеждает сильнейший.

Казахстан ждет 
топливная ломка

ПРОГНОЗ Стр.9 Стр.7 Стр.6ИНТРИГА МНЕНИЕ
Гани Касымов, 
депутат Сената 
Парламента 
РК, требует 
разъяснений

Цены на 
подержанные, 
а затем и на 
новые машины 
вырастут

Когда виагра 
бессильна… 
20% лекарств 
в Казахстане 
нелегальны

Спикер номера

30% 
составит 

рост объемов 
реализуемых 

АО «Химфарм» 
препаратов 

Нурлан 
Кусаинов, 

Цифра номера

председатель 
правления 

Банка развития 
Казахстана 

(БРК)

Подробнее [Стр.7]

Подробнее [Стр.8]

– экономист 
Канат Берентаев

Цитата номера

«Программа 
развития 

моногородов 
работать 
не будет»,

Подробнее [Стр.2]

Спорт

Елена 
Лиховцева 
и Динара 
Сафина 

преподали уроки 
теннисного 

мастерства в Астане 
и Алматы

Подробнее [Стр.12]

Цены на 
электроэнергию 
будут 
повышаться 

Качество 
банковского 
фондирования 
улучшается

Какими 
инновациями 
поделится РФ 
в нефтянке? 

В Кыргызстане 
нет ипотеки, 
но есть 
инвестпроекты 

Прорыв к свободе 
– путешествие 
по собственному 
плану

страница 2

страница 3

страница 4

страница 8

страница 15

[Продолжение на стр. 10]
65009

Подписной индекс



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 12 АПРЕЛЯ, 20122 // НОВОСТИ

Венера Гайфутдинова

Разработанная Министерством эко-
номического развития и торговли РК 
программа развития моногородов, 

по мнению экономиста Каната Берентае-
ва, работать не будет. «Программу при-
нимали не с точки зрения развития этих 
городов, а из политических целей, чтобы 
снять напряженность в обществе. Данная 
программа будет просто очередной отпи-
ской», – считает г-н Берентаев.

Анализ развития моногородов показал 
характерные для них проблемы, связанные 
с перспективами развития градообразую-
щего предприятия, низкой степени дивер-
сификации экономики города, высокой за-
висимости занятости, бюджета городов от 
деятельности градообразующего предпри-
ятия. Основной целью программы являет-

ся устойчивое социально-экономическое 
развитие моногородов в средне- и долго-
срочной перспективе. Задачи программы 
заключаются в оптимизации моногородов 
в зависимости от производственной емко-
сти стабильно работающих предприятий; 
диверсификации экономики и развитии 
МСБ; обеспечении оптимальной структу-
ры занятости населения моногородов; рас-
средоточении трудового потенциала через 
повышение трудовой мобильности в точки 
экономического роста; поддержке соци-
альной и инженерной инфраструктуры 
городов в расчете на оптимизированную 
численность населения.

Для моногородов с низким потенциа-
лом основным механизмом реализации 
программы является поддержка занятости 
через развитие малого и среднего пред-
принимательства; рассредоточение трудо-

вого потенциала в точки экономического 
роста; поддержка социальной и инженер-
ной инфраструктуры на минимально не-
обходимом уровне; расселение населения 
с изменениями статуса городов.

Между тем, эксперты находят неко-
торые неточности в программе. «В про-
гнозной схеме в качестве приоритетов не 
указано развитие моногородов. Развитие 
агломераций указано в качестве приори-
тета, но о моногородах речи не идет», – 
подчеркнул Нурлан Искаков, заместитель 
председателя Центра развития Алматы. 

В то же время в программе говорится, 
что приоритет финансовой поддержки 
будет отдаваться бюджетным инвестпро-
ектам, реализуемым в быстрорастущих, 
перспективных регионах, то есть имею-
щих высокий экономический потенциал 
развития. К регионам с высоким потенци-

алом экономического развития относятся 
агломерации, города и крупные сельские 
населенные пункты. Как же будут посту-
пать с населенными пунктами с низким 
потенциалом развития, остается только 
догадываться.

В целом программа охватывает 27 мо-
ногородов, однако проблема, которую ис-
пытывают в моногородах, в принципе ак-
туальна практически для большей части 
казахстанских городов. И как справедливо 
заметил Олжас Худайбергенов, директор 
Центра макроэкономических исследова-
ний, в Казахстане есть 28 крупных городов 
и 59 малых. К числу моногородов отнесено 
27, но на самом деле можно отнести все 86, 
кроме Алматы. Большая часть моногоро-
дов создана в силу двух основных причин: 
либо это города-месторождения, либо это 
города, где после распада СССР промыш-
ленность вымерла. 

Эксперты полагают, что в реализации 
программы нельзя надеяться на акиматы. 
Аналитики видят выход из этой ситуации 
в создании органов местного самоуправле-
ния, которые сформулировали бы и сами 
проблемы конкретных населенных пун-
ктов, и тут же взяли под контроль реализа-
цию этих планов, исполнение бюджетных 
средств. «Необходим системный подход, 
затрагивающий и политические, и эти-
ческие, и экономические аспекты. А если 
мы будем тактические проблемы решать в 
частном порядке, от этого ничего не изме-
нится», – подчеркнул г-н Берентаев.

Чулпан Гумарова

С апреля 2012 года 
жители Алматы и 
Алматинской области 

платят за электроэнергию 
по новым тарифам. Цена на 
электроэнергию повысилась 
на 13,20 тенге за 1 кВт/ч с 
учетом НДС. Также с апреля 
введен трехуровневый 
дифференцированный тариф

«С 1 апреля 2012 года не существует сред-
ний тариф», – сообщил Михаил Гамбургер, 
генеральный директор ТОО «АлматыЭнер-
гоСбыт». С апреля текущего года каждый 
потребитель может выбрать удобный для 
него тарифный план: трех- и двухзонный, 
а также тарифный план, рассчитываемый 
по трем уровням в зависимости от объе-
мов потребления. Юридическим лицам 
такого выбора не предоставляется, они 
обязаны оплачивать электроэнергию по 
трехзонному тарифу.

В соответствии с дополнениями, внесен-
ными в «Правила дифференциации энер-
госнабжающими организациями тарифов 
на электрическую энергию по зонам суток 
и в зависимости от объемов ее потребле-
ния физическими лицами», утвержденные 
приказом председателя АРЕМ РК, с 1 апре-
ля 2012 года во всех регионах Казахстана 

вводится третий уровень дифференциации 
тарифов на электроэнергию в зависимости 
от величины потребления. Одновременно 
данный документ предусматривает введе-
ние отдельной льготной величины потре-
бления для одиноко проживающих пенси-
онеров по возрасту, инвалидов, участников 
ВОВ и приравненных к ним лиц, а также 
приравнивает жителей домов без центра-
лизованного горячего водоснабжения и 
жителей не газифицированных районов к 
лицам, использующим электроплиты.

Ставки дифференцированного тарифа 
в зависимости от объемов потребления 

электрической энергии с учетом НДС за 
1 кВт/ч составляют: для первого уровня 
– 12,02 тенге, для второго – 15,84 тенге и 
для третьего – 19,80 тенге. Основной при-
чиной введения дифференцированного 
тарифа Анар Рахимбаева, и.о. директора 
департамента АРЕМ по Алматы, называет 
стремление приучить казахстанцев эконо-
мить электроэнергию.

Ставки тарифа, дифференцированного 
по зонам суток, для потребителей, рассчи-
тывающихся по двухзонной системе учета 
за 1 кВт/ч с учетом НДС, будут следую-
щими: дневная ставка тарифа (с 7-00 до 

23-00) – 17,01 тенге, ночная ставка тарифа 
(с 23-00 до 7-00) – 3,81 тенге. Для потреби-
телей, рассчитывающихся по трехзонной 
системе учета 1 кВт/ч с учетом НДС, став-
ки будут такими: дневная ставка тарифа (с 
7-00 до 19-00) – 13,20 тенге, ставка тарифа 
в часы максимума (с 19-00 до23-00) – 27,84 
тенге, ночная ставка тарифа (с 23-00 до 07-
00) – 3,81 тенге за 1 кВт/ч.

Основной причиной общего повыше-
ния стоимости электроэнергии Зулхия 
Джананова, заместитель председателя 
правления по экономике и финансам АО 
«Алматинские электрические станции», 
называет увеличение рыночных цен на 
сырье. «В 2012 году по сравнению с про-
шлым годом повысились цены на топли-
во, запасные части, материалы и другие 
товары, работы и услуги. Рост цен при-
вел к увеличению эксплуатационных за-
трат, в том числе на топливо – более 20%, 
транспортные расходы – более 30%, за-
траты на охрану труда и технику безопас-
ности и другие – на 5-8%. Тариф АО «Ал-
матинские электрические станции» на 
электроэнергию увеличился на 4,2%, при 
уровне инфляции 7%», – поясняет г-жа 
Джананова.

Однако повышение цен на электроэнер-
гию прошло в рамках, установленных в 
постановлении Правительства Республи-
ки Казахстан от 25 марта 2009 года № 392 
«Об утверждении предельных тарифов». В 
постановлении предусматривается еже-
годный порог повышения цен на электроэ-
нергию до 2015 года.

Семейное право

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 30 марта 2012 года 
№ 380 утверждены Правила передачи 
детей, являющихся гражданами Респу-
блики Казахстан, на усыновление

Настоящие Правила передачи детей, яв-
ляющихся гражданами Республики Ка-
захстан, на усыновление определяют по-
рядок: 1) передачи детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
являющихся гражданами Республики Ка-
захстан, на усыновление родственникам 

независимо от их гражданства и места 
жительства; 2) передачи детей на усынов-
ление гражданам Республики Казахстан, 
постоянно проживающим на территории 
Республики Казахстан; 3) передачи детей, 
состоящих на централизованном учете 
детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, на усыновление граж-
данам Республики Казахстан, постоянно 
проживающим за пределами Республики 
Казахстан, иностранцам.

Усыновление допускается в отношении 
несовершеннолетних детей, рождение ко-
торых зарегистрировано в порядке, уста-
новленном Кодексом, и только в их инте-

ресах с учетом возможностей обеспечения 
полноценного физического, психического, 
духовного и нравственного развития, вос-
питания и образования ребенка.

При этом учитываются возраст, степень 
зрелости и согласие ребенка на усыновле-
ние.

Усыновлению подлежат дети, един-
ственный или оба родителя которых: 1) 
умерли; 2) отказались; 3) лишены и не 
восстановлены в родительских правах; 4) 
дали согласие на усыновление ребенка; 5) 
признаны в судебном порядке недееспо-
собными, безвестно отсутствующими или 
объявлены умершими; 6) неизвестны.

Усыновителями могут быть совер-
шеннолетние лица, за исключением: 1) 
лиц, признанных судом недееспособны-
ми или ограниченно дееспособными; 2) 
супругов, один из которых признан су-
дом недееспособным или ограниченно 
дееспособным; 3) лиц, лишенных по суду 
родительских прав или ограниченных 
судом в родительских правах; 4) лиц, 
отстраненных от обязанностей опекуна 
или попечителя за ненадлежащее вы-
полнение возложенных обязанностей по 
заботе о содержании своих подопечных, 
об обеспечении ухода за ними и лечении, 
защите их прав и интересов; 5) бывших 
усыновителей, если усыновление отмене-
но судом по их вине; 6) лиц, которые по со-
стоянию здоровья не могут осуществлять 
родительские права, согласно перечню 
заболеваний, установленному Прави-
тельством Республики Казахстан; 7) лиц, 
не имеющих постоянного места житель-
ства; 8) лиц, придерживающихся нетра-
диционной сексуальной ориентации; 9) 
лиц, имеющих непогашенную судимость 
за совершение умышленного преступле-
ния на момент усыновления; 10) лиц без 
гражданства; 11) лиц мужского пола, не 
состоящих в зарегистрированном браке 
(супружестве), за исключением случаев 
фактического воспитания ребенка не 
менее трех лет в связи со смертью мате-
ри или лишением ее родительских прав; 
12) лиц, которые на момент усыновле-
ния не имеют дохода, обеспечивающего 
усыновляемому ребенку прожиточный 
минимум, установленный на соответ-
ствующий финансовый год Законом Ре-
спублики Казахстан «О республиканском 
бюджете»; 13) лиц, состоящих на учетах в 
наркологическом или психоневрологиче-
ском диспансерах.

Лица, не состоящие между собой в бра-
ке (супружестве), не могут совместно усы-
новить одного и того же ребенка. Разница 
в возрасте между усыновителем и усынов-

ляемым ребенком составляет не менее 
шестнадцати лет и не более сорока пяти 
лет. По причинам, признанным судом ува-
жительными, разница в возрасте может 
быть сокращена.

Данное постановление вводится в дей-
ствие со дня первого официального опу-
бликования – опубликовано 10 апреля 
2012 года.

Алкогольная продукция

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 4 ноября 2011 года 
№ 1293утверждены Правила представ-
ления деклараций по производству и 
обороту этилового спирта и алкоголь-
ной продукции

Настоящие Правила представления де-
клараций по производству и обороту эти-
лового спирта и алкогольной продукции 
определяют порядок представления де-
клараций по производству и обороту эти-
лового спирта и алкогольной продукции.

Декларирование объемов производства 
и оборота этилового спирта и алкогольной 
продукции производится посредством 
представления деклараций, отражающих 
сведения о производстве и обороте этило-
вого спирта и алкогольной продукции.

Декларации представляются физиче-
скими или юридическими лицами в на-
логовый орган по месту постановки на 
регистрационный учет в качестве налого-
плательщика, осуществляющего отдель-
ные виды деятельности в соответствии 
со статьей 574 Кодекса Республики Казах-
стан от 10 декабря 2008 года «О налогах и 
других обязательных платежах в бюджет» 
(Налоговый кодекс), ежемесячно не позд-
нее 20 числа месяца, следующего за отчет-
ным месяцем, в электронном виде посред-
ством информационной системы.

Физические или юридические лица 
в случае необходимости продления сро-
ка представления, указанного в пункте 
3 настоящих Правил, за три рабочих дня 
до истечения срока представления декла-
раций, представляют в налоговый орган 
заявление о продлении срока представле-
ния декларации согласно приложению 1 к 
настоящим Правилам на бумажном носи-
теле и в электронном виде.

Налоговый орган при получении за-
явления продлевает срок представления 
Декларации, но не более чем на 10 кален-
дарных дней.

Единицей измерения при декларирова-
нии объемов производства и оборота эти-
лового спирта и алкогольной продукции 
является декалитр (далее – дал), который 
равен 10 литрам.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных дней 
со дня первого официального опубликова-
ния – опубликовано 7 апреля 2012 года.

Канат Берентаев: 
«Программа развития моногородов 
работать не будет»

Цены на электроэнергию 
будут повышаться ежегодно

Новинки законотворчества
Владимир Плошай

На минувшей неделе были опубликованы важные 
нормативные правовые акты. В частности, постановлениями 
правительства утверждены Правила передачи детей, 

являющихся гражданами Республики Казахстан, на усыновление; 
Правила представления деклараций по производству и обороту 
этилового спирта и алкогольной продукции
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ПОЛЬСКИЕ СЕКРЕТЫ 
УСПЕХА

В V Астанинском экономическом фору-
ме будут участвовать высокопоставленные 
представители Республики Польша: Алек-
сандр Квасневский, экс-президент РП, Гра-
жина Хенцлевска, вице-министр экономики 
РП, Божена Любиньска-Каспшак, председа-
тель Польского Агентства развития предпри-
нимательства, Эльжбета Бодио, заместитель 
директора Департамента продвижения и 
двустороннего сотрудничества Министер-
ства экономики РП, Александр Милота, 
начальник Отдела восточных рынков, Де-
партамента продвижения и двустороннего 
сотрудничества Министерства экономики 
РП. Польшу и Казахстан связывают тесные 
торгово-экономические отношения. Дефи-
цит бюджета Польши в 2010 году составил 
3,2% от ВВП, а в 2011 году – 1,6% от ВВП. На 
финансовом форуме представители РП смо-
гут поделиться секретами успехов республи-
ки. (Соб.инф.)

НАША ПОМОЩЬ 
СОСЕДЯМ 

За 2006-2011 годы Казахстан инвести-
ровал в экономику Кыргызстана около $1 
млрд. Об этом заявил министр экономики и 
антимонопольной политики Кыргызстана 
Темир Сариев на встрече с министром эконо-
мического развития и торговли Казахстана 
Бакытжаном Сагинтаевым в Астане. В ходе 
встречи стороны обсудили основные на-
правления развития экономики двух стран, 
определили приоритеты дальнейшего взаи-
модействия и сотрудничества. Темир Сариев 
отметил особое место Казахстана в структуре 
внешней торговли Кыргызстана как торгово-
экономического партнера, а также дина-
мичное развитие торгово-экономических 
отношений двух стран. Кроме того, глава 
ведомства Кыргызстана рассказал о прово-
димых реформах в стране. «Сокращено 20% 
численности госаппарата, внедряются но-
вые методы оценки деятельности государ-
ственных органов, сокращаются лицензии, 
государственные услуги», – сказал он. Ми-
нистерство экономики и антимонопольной 
политики Кыргызстана разработало многие 
проекты законов, в том числе о создании 
Государственного банка развития. «Госу-
дарственный банк развития будет выделять 
средства на осуществление приоритетных 
государственных программ», – подытожил 
министр. В заключение главы ведомств от-
метили, что благодаря традиционно друже-
ственным отношениям сотрудничество меж-
ду Кыргызстаном и Казахстаном развивается 
в конструктивном русле. (rosbalt.ru)

ФИНАНСОВАЯ 
СИСТЕМА РК 
В ФОКУСЕ

12 апреля 2012 года в 11:00 в Университе-
те международного бизнеса (UIB) состоится 
«круглый стол» на тему: «Развитие финансо-
вой системы Казахстана в контексте измене-
ний законодательной базы». Целью «кругло-
го стола» является обсуждение изменений 
и дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан, регулирующие 
различные аспекты финансовой системы. 
В полемике примут участие представители 
финансовых структур, исследовательских 
организаций и высших учебных заведений. 
В числе приглашенных г-жа Айманбетова – 
консультант председателя Национального 
банка РК, г-н Аханов – председатель совета 
Ассоциации финансистов, г-н Дамитов – пре-
зидент KASE, г-н Порохов – доктор юриди-
ческих наук, директор НИИ финансового и 
налогового права, и другие. Темы для обсуж-
дения: 1. О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные акты Ре-
спублики Казахстан по вопросам развития 
фондового рынка в Республике Казахстан. 
2. О внесении изменений и дополнений в не-
которые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам валютного регулиро-
вания и валютного контроля. 3. О внесении 
изменений и дополнений в некоторые за-
конодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам регулирования банковской 
деятельности и финансовых организаций в 
части минимизации рисков. 4. О внесении 
изменений и дополнений в некоторые за-
конодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам организации исламского фи-
нансирования. 5. О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
ипотечного кредитования и защиты прав по-
требителей финансовых услуг и инвесторов. 
(Соб.инф.)

Василий Калабин

Инфляция в Казахстане в марте 2012 
года замедлилась до 0,3% по сравне-
нию с 0,4% в феврале, об этом сооб-

щает пресс-служба Агентства РК по стати-
стике. Инфляция в годовом выражении, то 
есть к марту 2011 года – составила в респу-
блике 4,6%. Таким образом, налицо явное 
снижение показателя. Для сравнения: в 
марте прошлого года инфляция в годовом 
выражении была на уровне 8,6%.

Рост цен был низким и в предыдущие 
месяцы текущего года. Так, глава Нац-
банка Казахстана Григорий Марченко 
отмечал, что сложившийся на 1 марта те-
кущего года уровень годовой инфляции в 
4,7% является самым низким с 1999 года 
при среднем значении в 7,3%. Замедление 
инфляционных процессов наметилось еще 
со второй половины 2011 года.

С учетом тенденций на финансовом 
рынке и замедления темпов годовой ин-
фляции Нацбанк смог позволить себе со 
2 апреля 2012 года установить официаль-
ную ставку рефинансирования на уровне 
6,5% годовых, что является исторически 
минимальным уровнем. А ведь Нацбанк 
уже снижал ставку совсем недавно. В по-
следний раз изменение официальной 
ставки рефинансирования произошло 14 
февраля 2012 года, когда она была сниже-
на с 7,5% до 7% годовых.

В начале 2011 года наблюдались пря-
мо противоположные тенденции. Как от-
мечал Нацбанк, развитие инфляционных 
процессов в 2011 году характеризовалось 
некоторым ускорением инфляции в пер-
вой половине года. В результате Нацбанк 
принял решение с 9 марта 2011 года под-
нять официальную ставку рефинанси-
рования с 7 до 7,5%. По итогам 2011 года 
годовая инфляция сложилась на уровне 
7,4%. Основными факторами роста инфля-
ции в 2011 году были структурные про-
блемы, а также нестабильная ситуация на 

мировых товарных рынках, рост мировых 
цен на сырье и продовольствие, неэффек-
тивность механизма ценообразования и 
низкая конкуренция на отдельных рын-
ках товаров и услуг.

Аналитики инвесткомпании «Тройка 
Диалог» связывают замедление инфляции 
в этом году с низкой инфляцией цен на 
продукты питания, однако считают, что 
основную роль сыграли монетарные фак-
торы. «По нашим прогнозам, инфляция в 
2012 году должна быть рекордно низкой 
– 5,5%. Доходы растут слишком быстро, 
опережая рост производительности труда. 
Такая ситуация вряд ли сохранится долгое 
время. Мы ожидаем, что рост доходов и по-
требления населения замедлится до уров-
ня менее 10%», – отмечается в экономи-
ческом обзоре компании по итогам двух 
месяцев 2012 года. По прогнозам «Тройки 
Диалог», экономический рост в 2012 году 
составит около 6%.

«Тройка Диалог» дает пока что самый 
оптимистичный прогноз. Например, в об-
зоре Citi Investment Research and Analysis 
указывается, что инфляция в Казахстане к 
концу 2012 года может достигнуть верхней 
границы прогнозного диапазона в 6-8%. 
«Мы ожидаем, что инфляция будет ниже 
уровня в 5% во втором квартале, однако 
рост цен может достигнуть верхней гра-
ницы целевого диапазона в 6-8% к концу 
года. В связи с этим мы не ожидаем даль-
нейшего снижения ставки», – отмечается 
в обзоре. По оценке аналитиков Citi, теку-
щее снижение ставки будет иметь огра-
ниченный эффект на рынок, принимая во 
внимание $12 млрд, аккумулированных 
банками второго уровня в Национальном 
банке. Citi считает, что ликвидность бан-
ковской системы сохранится на высоком 
уровне в течение 2012 года.

Понижение ставки при прочих равных 
условиях должно способствовать росту 
кредитования экономики коммерческими 
банками, и, следовательно, давать сти-

мулы для роста цен. Это то, чего сейчас 
опасаются регуляторы в США и Европе, со-
храняя низкие процентные ставки. А Ки-
тай, в том числе из-за опасений инфляции, 
последнее время ужесточает монетарную 
политику. В Казахстане ставка также дер-
жалась на высоком уровне из-за инфляци-
онного давления, ее снижение, причем два 
раза за короткий промежуток времени, 
свидетельствует о том, что Нацбанк стал 
меньше опасаться усиления инфляцион-
ных процессов. В условиях, когда у банков 
и без того есть крупная ликвидность, став-
ка рефинансирования не будет играть ре-
шающей роли в возобновлении кредитной 
активности коммерческих банков. Пока 
банковское кредитование так и не начало 
активно расти, монетарные факторы воз-
действия на инфляцию, возможно, усили-
ваться не будут. 

Готовя свой прогноз денежно-
кредитной политики на 2012-2014 годы, 
эксперты Нацбанка отмечали, что в этом 
периоде влияние монетарных факторов на 
формирование инфляционных процессов 
в стране будет минимальным. Это будет 
обеспечиваться поддержанием на адек-
ватном уровне денежного предложения со 
стороны Нацбанка.

Основными рисками роста инфляции, 
как и раньше, эксперты отмечали нераз-
витость внутренней рыночной конкурент-
ной среды, высокую степень монополиза-
ции рынка, слабую развитость торговой 
инфраструктуры, а также нестабильность 
ситуации на мировых товарных рынках. 
В отношении мировых товарных рынков 
экономические интересы Казахстана за-
висят, в первую очередь, от мировых цен 
на нефть, и, следовательно, на горюче-
смазочные материалы (ГСМ). Последние 
имеют двойное влияние на уровень ин-
фляции – как непосредственно через цены 
на ГСМ, так и через цены всех прочих то-
варов и услуг, в себестоимость которых 
неизменно входит стоимость ГСМ.

Цены на нефть будут оказывать важ-
ное влияние на рост цен внутри страны. 
Инфляция может усилиться при продол-
жении роста нефтяных котировок. Ба-
зовый экономический прогноз, на осно-
ве которого Нацбанк планировал свою 
денежно-кредитную политику, исходит 
из прогноза в $100 за баррель. Это имен-
но тот уровень, которого разные эксперты 
ожидают в среднем по 2012 году. Правда, 
ситуация здесь достаточно сложная. С 
одной стороны, спрос на нефть растет не 
слишком активно, что должно было бы 
сдержать рост цен. Подорожанию сырья, 
с другой стороны, способствует сложная 
политическая ситуация вокруг нефтяных 
регионов. В конце марта свой прогноз сде-
лал Всемирный банк. Аналитики считают, 
что цены на нефть будут на уровне $98,2 
за баррель в 2012 году и $94,7 за баррель 
в 2015 году. Этот прогноз предполагает 
постепенную ликвидацию нынешних 
перебоев в поставках нефти и отсутствие 
крупномасштабных последствий санкций 
против Ирана. При этом Всемирный банк 
отмечает, что в случае крупных перебо-
ев в поставках цены могут подскочить до 
уровня, значительно превышающего $150 
за баррель, в зависимости от тяжести и 
продолжительности кризиса и реакции. 
Ниже прогнозных цены могут оказаться 
при более низком спросе на нефть и более 
медленном экономическом росте, а также 
из-за текущих последствий высоких цен 
на нефть.

В то же время в 2012 году на фоне за-
медления роста экономики и увеличения 
безработицы снизятся мировые цены на 
продукты питания. Такой прогноз дала 
Продовольственная и сельскохозяйствен-
ная организация ООН. Это также будет 
способствовать снижению инфляци-
онного давления. Таким образом, пока 
факторов, способных серьезно повысить 
инфляционное давление в стране, не на-
блюдается.

Ведущая международная бизнес и консалтинговая компания The Business Year 
(TBY) продолжает свои аналитические исследования в Казахстане для подготов-
ки публикации за 2012 год «The Business Year: Казахстан 2012». Предварительные 

результаты показывают, что ИКТ и транспортный секторы набирают оборот, так как 
Казахстан стремится к развитию своей инфраструктуры и регионального спроса на 
ИКТ и транспортные услуги.

 «The Business Year: Казахстан 2012» последует за дебютным выпуском, который вы-
шел в сентябре 2011 года, и будет включать в себя подробную информацию об инвести-
ционных возможностях в Республике Казахстан. На сегодняшний день TBY встретился 
более чем со 100 руководителями государственного и частного секторов для сбора ин-
формации из первых рук о деловом климате в стране, сделав акцент на посткризисных 
тенденциях и перспективах бизнеса в несырьевых отраслях, среди которых наиболь-
ший интерес инвесторов вызывают ИКТ и транспорт. 

«Объем рынка СНГ достигнет  $2,5-3 млрд к 2015 году и будет продолжать расти. 
Спрос в России и Беларуси является определяющим для превращения Казахстана  в 
нетто-экспортера ИТ-консалтинговых услуг и IP в среднесрочной и долгосрочной пер-
спективе», – сказал в интервью для TBY управляющий директор SAP в Центральной 
Азии Ник Малоун. Относительно транспорта региональный менеджер Volvo Trucks 
Энди OБрукс заявил следующее: «Я думаю, что транспортный сектор, безусловно, будет 
расти. На основании отзывов клиентов и информации, полученной из намечаемых ими 
бизнес-планов, рынок  в 2012 году будет стремительно развиваться».

Казахстан, без сомнения, находится в центре торговых путей, которые делают стра-
ну привлекательным вариантом транзита в международной торговле. Также, в допол-
нение к развитию международных транспортных и логистических проектов, таких 
как Хоргосская торговая зона и маршрут Западная Европа – Западный Китай,  в новую 
динамическую фазу входит и общественный транспорт. В прошлом году было откры-
то метро в Алматы, а в 2012 году начнется строительство трамвайной линии  в Астане. 
Директор алматинского метрополитена Мурат Т. Укшебаев заявил, что «идет строитель-

ство второй очереди метро, и, поскольку сдача 2-х станций в эксплуатацию планирует-
ся на 2013 год,  основной объем работы мы должны выполнить в 2012 году. Это – под-
готовка места для будущих станций, закуп кабельного и инженерного оборудования и 
т.д.». Новую область исследования вопроса транспорта открывают перспективы при-
менения моделей «Строительство-Эксплуатация-Передача» (СЭП) и «Государственно-
частное партнерство» (ГЧП), используемых не только на транспорте, но и в широком 
диапазоне инфраструктурных проектов. Президент группы компаний Turkuaz Зеки 
Пилге заявил: «В разгар кризиса мы смогли завершить строительство аэропорта Актау, 
который является лучшим примером модели «Строительство-Эксплуатация-Передача» 
(СЭП) в Республике Казахстан. Мы также заинтересованы в инфраструктурных про-
ектах, которые используют модели СЭП и ГЧП, таких как больницы, высшие учебные 
заведения и дороги».

Василий Калабин

Качество банковского 
фондирования улучшается. 
Более важный вопрос 

теперь, как разместить 
имеющиеся средства?

Служба кредитных рейтингов Standard 
& Poor's в конце марта оставила Казах-
стан в группе 8 по классификации BICRA 
(оценка страновых и отраслевых рисков 
банковского сектора). Однако измени-
ла оценку отраслевого риска с «8» на «7». 
Оценка BICRA отражает мнение о рисках, 
которым подвергается банковский сектор 
страны и каждый входящий в него банк, в 
сравнении с рисками, существующими в 
банковских секторах других стран. В соот-
ветствии с классификацией BICRA страны 
подразделяются на 10 групп в зависимо-
сти от уровня рисков в их банковских си-
стемах, при этом страны с наименьшими 
рисками входят в группу 1, а страны с наи-
большими рисками – в группу 10. В группу 
8, помимо Казахстана, входят Нигерия, 
Грузия, Ливан, Латвия, Аргентина, Боли-
вия, Египет, Тунис, Уругвай и Узбекистан.

Эксперты агентства отмечают, что за 
последнее десятилетие банковский сек-
тор пережил ярко выраженный подъем, 
который продолжался несколько лет (се-
редина 2000-х), но в 2008 году закончил-
ся резким спадом. В результате несколько 
крупных банковских групп, включая БТА 
Банк и Альянс Банк, прекратили выплаты 
по своим обязательствам. Процесс сопро-
вождался сокращением сектора и реструк-
туризацией долгов: общий объем креди-
тов, выданных казахстанскими банками, 
уменьшился с 59% в 2007 году до 39% ВВП 
в 2011 году. Кроме того, в конце 2011 года 
свыше 30% банковских кредитов было 
просрочено более чем на 90 дней.

«Мы изменили оценку отраслевого ри-
ска Казахстана, поскольку считаем, что 
качество фондирования банковской систе-
мы этой страны улучшилось», – отметили 
эксперты Standard & Poor's. Однако оценка 
«8» соответствовала «очень высокому ри-
ску», а оценка «7» соответствует «высокому 
риску». Так что поводов для оптимизма не 
очень много.

Структурные проблемы
По состоянию на 30 сентября 2011 года, 
как сообщают в Standard & Poor's, внешние 
активы банковской системы превышали 
внешние обязательства на $5,5 млрд, тог-
да как в конце 2008 года внешние акти-
вы были меньше внешних обязательств 
на $15,7 млрд. Улучшение объясняется 
сокращением внешних заимствований 
казахстанских банков с $40 млрд в конце 
2008 года до $16 млрд в конце 2011 года. 
Это стало возможным благодаря, прежде 
всего, проведенному в 2010 году списа-
нию большинства внешних долгов трех 
банков, допустивших дефолт и впослед-
ствии реструктурированных (БТА Банк, 
Альянс Банк, Темiрбанк), погашению 
внешних долгов другими банками и рез-
кому сокращению после 2008 года новых 
выпусков облигаций, размещаемых казах-
станскими банками за границей. Это было 
время, когда внешние рынки стали менее 
доступны. S&P не ожидает значительно-
го увеличения внешних заимствований 
в 2012-2013 годах, учитывая их высокую 
стоимость, а также ограниченный доступ 
казахстанских банков к международным 
рынкам капитала.

Выставляя оценку качества фондирова-
ния казахстанского банковского сектора, 
S&P указывает на некоторые структур-
ные недочеты, в том числе краткосроч-
ный характер привлекаемых ресурсов и 
недостаточный уровень развития казах-
станских рынков капитала. Кроме того, 
уровень трансграничного фондирования 
в последние три года заметно снизился, 
что отчасти объясняется списанием боль-
шинства внешних долгов банков, допу-
стивших дефолт. Важнейшее значение для 
поддержания ликвидности банковской 
системы, как считают в агентстве, имеет 
стабильность депозитов, размещаемых 
правительством и промышленными пред-
приятиями, поддерживаемыми государ-
ством. Эксперты внимательно смотрят 
за тем, насколько правительство готово 
оказать поддержку банковскому сектору 
страны. В период кризиса 2008-2011 годов 
государство предоставляло банковской 
системе поддержку в форме рекапитали-
зации банков, представляющих систем-
ную значимость; кредитов на поддержа-
ние ликвидности и гарантий по кредитам, 
выдаваемым банками; директив государ-

ственным организациям размещать де-
позиты в коммерческих банках; помощи 
сектору недвижимости. И правительство 
по-прежнему выражает готовность и име-
ет возможность поддерживать националь-
ные банки, представляющие как высокую, 
так и умеренную системную значимость.

«Короткие» деньги
Председатель правления  АО «Kaspi Bank» 
Михаил Ломтадзе отмечает, что в тече-
ние последних 3 лет казахстанские банки 
перестроились на внутренний рынок и 
успешно наращивают депозитную базу. 
В результате у большинства банков есть 
избыточная ликвидность. Сегодня, как 
отмечает глава АО «Kaspi Bank», у банков 
основной акцент – на доходное размеще-
ние привлеченных средств в кредиты. 
«Одним из важных показателей является 
соотношение кредитов на депозиты, – от-
мечает г-н Ломтадзе. – Например, у Kaspi 
Bank этот показатель составляет 100% в 
сравнении с 200% 3 года назад. Показа-
тель 100% означает, что каждый тенге 
кредитов финансируется полностью вну-
тренними ресурсами». Михаил Ломтадзе 
констатирует, что внешние рынки остают-
ся слишком дорогими, и пока цена привле-
чения не будет привлекательной, сложно 
ждать роста спроса на внешние займы со 
стороны казахстанских банков.

На начало 2009 года в структуре обяза-
тельств банковского сектор 44,9% занима-
ли обязательства перед нерезидентами. А 
на начало 2012 года этот показатель толь-
ко 19,7%. Налицо тенденция к замещению 
внешних источников фондирования. Важ-
ное значение приобретает рост депозитов 
как альтернативный источник банков-
ского финансирования. В прошлом году 
рост вкладов составил 14,2%, при этом 
рост вкладов физических лиц – 22,8%. В 
структуре обязательств банковского сек-
тора доля вкладов физических лиц вы-
росла с 14,1% на начало 2008 года до 24% 
на начало текущего года. Вклады юриди-
ческих лиц – с 23,9% до 43,7%. При этом 
ГЭП-позиция на начало года показывает, 
что у банков обязательствами в основном 
покрыты краткосрочные активы, в то вре-
мя как активы со сроком от 3 лет остаются 
покрытыми не полностью – это означает, 
что фондирование у казахстанских банков 
в большей мере краткосрочное.

Нацбанк в своем отчете о финансовой 
стабильности за 2011 год отмечает, что 
снижение зависимости банков от внешне-
го фондирования в результате замещения 
обязательств перед нерезидентами вну-
тренними обязательствами способствует 
повышению устойчивости банковского 
сектора к внешним шокам в краткосроч-
ном периоде. Но в то же время при увели-
чении потребности экономики в кредит-
ных ресурсах банки могут столкнуться с 
дефицитом долгосрочного фондирования. 
Депозитная база не сможет удовлетворить 
растущую потребность банков в таком фи-
нансировании. При этом отсутствие дол-
госрочного фондирования в необходимых 
объемах может стать фактором, дестиму-
лирующим кредитную активность банков 
и, как следствие, стать причиной дефици-
та кредитных ресурсов в экономике.

В Нацбанке отмечают, что замещение 
внешних обязательств внутренними при-
вело к изменению структуры фондирова-
ния по срокам. Почти 75% вкладов клиен-
тов являются краткосрочными, тогда как 
78,3% внешних обязательств имеют срок 
погашения свыше 1 года. Соответствен-
но изменения источника фондирования 
сказывается на срочности этого фонди-
рования. Сложившаяся структура обяза-
тельств с преобладанием краткосрочных 
внутренних обязательств оптимальна 
при проведении банками консервативной 
кредитной политики. Но если говорить о 
грядущем вступлении экономики в фазу 
устойчивого роста, ощутимой станет 
проблема отсутствия долгосрочных ис-
точников фондирования. Как указывают 
в Нацбанке, альтернативой привлечению 
«длинных» денег на мировых финансовых 
рынках в такой ситуации может стать 
привлечение средств на внутреннем 
фондовом рынке через выпуск долговых 
ценных бумаг. Однако рост роли долго-
вых ценных бумаг в фондировании бан-
ков будет в значительной мере зависеть 
от успешности развития отечественного 
фондового рынка.

Недавно глава Национального банка 
республики Григорий Марченко вновь 
говорил о том, что у банков сложилась 
существенная избыточная ликвидность 
на уровне $12-$13 млрд. Вопрос внешних 
выплат также уже стоит менее остро. При 
этом ссудный портфель банков увеличил-
ся за 2011 год на 1 406,8 млрд тенге, или 
на 15,5%, что можно считать только зачат-
ками роста кредитования. Таким образом, 
в целом у банков проблема недостатка 
средств сейчас остро не стоит, скорее речь 
о том, как их эффективно разместить.

Инфляция успокаивается

В развитии инфраструктуры Казахстана все больший 
оборот набирают ИКТ и транспортный секторы

Где банкам денег взять?

Индекс минерального 
экспорта
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Индекс KZ_Exp формируется ежедневно на 
основе биржевых котировок на восемь основ-
ных для Казахстана сырьевых контрактов 
– нефть, медь, золото, цинк, алюминий, сере-
бро, свинец и уран.
Фактически значение индекса представляет 
собой средневзвешенную стоимость экспор-
та одной тонны указанных товаров. При этом 
данные товары сформировали по итогам 2010 
года 75,5% совокупного экспорта в стоимост-
ном выражении.
Базой расчета индекса является экспортно-
импортная статистика комитета таможенного 
контроля Министерства финансов РК.

Источник: КазТАГ
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ГЛОБАЛЬНЫЙ РЕМОНТ

В 2012 году в РК планируется выполнить 
ремонт 9 энергоблоков, 59 котлов и 41 турби-
ны. Часть ремонта основного оборудования 
уже выполнена. Завершены ремонты 1 кот-
ла на ТЭЦ-1 МАЭК и 1 турбины на ГТЭС ТОО 
«ТШО», на разных стадиях ремонта находятся 
2 энергоблока (Экибастузская ГРЭС-1 и ГРЭС 
ЕЭК г. Аксу), 10 котлов в Алматы и Астане, 
Павлодарском, Карагандинском, Восточно-
Казахстанском, Акмолинском, Северо-
Казахстанском и Западно-Казахстанском ре-
гионах, 8 турбин (Алматы, Карагандинский, 
Восточно-Казахстанский, Акмолинский и 
Западно-Казахстанский регионы). Комитет го-
сэнергонадзора и контроля МИНТ РК отмеча-
ет отклонение от графика ремонтов основного 
оборудования на ГТЭС – «Карачаганак Петро-
леум Оперейтинг» в Западно-Казахстанской 
области. (zakon.kz)

НЕДРОПОЛЬЗОВАТЕЛИ 
НАРУШИЛИ 
ТРЕБОВАНИЯ

Министерство индустрии и новых тех-
нологий (МИНТ) РК расторгает контракты с 
шестью горнорудными компаниями в Кара-
гандинской области. Из 198 объектов недро-
пользования Карагандинской области в 2011 
году региональная инспекция геологии и не-
дропользования Комитета геологии и недро-
пользования МИНТ проверила 79 компаний, 
из которых 58 – объекты республиканского 
значения и 21 – местного. В результате выявле-
но 78 нарушений. В основном это – нарушение 
требований по учету добычи и переработке 
ПИ; несоблюдение проектных решений при 
операциях по недропользованию; невыполне-
ние лицензионно-контрактных условий и др. 
В результате оштрафовано 57 юридических и 
физических лиц на сумму 4,1 млн тенге, в ком-
петентный орган, которым является МИНТ 
РК, направлены предложения о расторжении 
контрактов с недропользователями ГРК Кара-
гандинской области: АО «НК «СПК «Сарыарка», 
ТОО «Кызылту», ТОО «Ер-тай», ТОО «Северный 
Катпар», АО «ГОК «Торт-Кудук». (meta.kz)

ЧИСТЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

АО «Казахэнергоэкспертиза» планирует 
внедрять экологически чистые технологии 
сжигания угля в Казахстане по примеру Япо-
нии, сообщает пресс-служба Комитета го-
сударственного энергетического надзора и 
контроля Министерства индустрии и новых 
технологий РК. 4 апреля 2012 года японская 
делегация Организации по разработке новых 
энергетических и промышленных технологий 
(NEDO) с рабочим визитом посетила АО «Каза-
хэнергоэкспертиза». Участники встречи обсу-
дили возможные исследования в сфере энер-
госбережения, электроэнергетики и угольной 
промышленности Казахстана. Представители 
японской организации предложили сотрудни-
чество в области энергоаудита электростан-
ций и крупных заводов, а также внедрения 
экологически чистых технологий сжигания 
угля. Казахстан обладает большими запасами 
угля, поэтому опыт Японии в использовании 
новейших «зеленых» технологий в области 
угольной промышленности очень актуален 
и может стать хорошей альтернативой возоб-
новляемым источникам энергии, затраты на 
внедрение которых на сегодняшний день зна-
чительно выше предполагаемых затрат на эко-
логически чистые технологии. Казахстанская 
сторона поддержала идею о сотрудничестве, 
учитывая высокие перспективы на рынке 
энергоэффективных технологий.  (zakon.kz)

РАЗВИТИЕ 
ГЕОЛОГИЧЕСКОЙ 
ОТРАСЛИ

В Караганде состоялось кустовое совеща-
ние компаний-недропользователей под пред-
седательством вице-министра индустрии и 
новых технологий РК Нурлана Сауранбаева. 
Участники совещания обсудили проект кон-
цепции развития геологической отрасли Ка-
захстана до 2030 года. «В ходе рабочих поездок 
в регионы мы проводим встречи с недрополь-
зователями и системообразующими пред-
приятиями. На этих встречах обсуждаются 
проблемные вопросы, а также вопросы казах-
станского содержания», – отметил г-н Сауран-
баев. В ближайшее время предстоит принять 
новую концепцию развития геологической 
отрасли, сказал он. «Проект концепции разра-
ботан по заданию правительства. Мы должны 
завершить его обсуждение в течение апреля с 
тем, чтобы в мае представить окончательный 
вариант в правительство на утверждение», – 
сказал вице-министр. Развитие геологической 
отрасли сегодня является одним из приори-
тетных вопросов в стране, напомнил он. «По 
поручению президента страны сейчас ста-
вятся большие задачи по развитию геологии. 
Соответственно, увеличиваются субсидии со 
стороны государства на проведение геологи-
ческих работ», – отметил г-н Сауранбаев. По 
его словам, будут рассматриваться проблемы 
привлечения новых технологий в разработку 
месторождений с низким содержанием сырья 
с тем, чтобы вовлечь их в оборот.  (inform.kz)

НОВАЯ ТЭЦ

Реализацию первой очереди строитель-
ства ТЭЦ-3 в Астане планируется завершить 
в 2015 году, сообщил аким города Имангали 
Тасмагамбетов. «На данный момент в актив-
ной фазе находится реализация первой оче-
реди этого проекта, которую планируется 
полностью завершить в августе 2015 года», – 
сказал он на совещании по развитию Астаны в 
среду. Кроме того, отметил он, ведутся работы 
по расширению и реконструкции существую-
щих энергоисточников ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2. По сло-
вам акима, дефицит теплоэнергии в настоя-
щее время в столице составляет 301 Гкал/ч 
при общем потреблении города 1675 Гкал/ч. 
«Уже в 2012 году с введением на ТЭЦ-2 четы-
рех котлоагрегатов мощностью 480 Гкал/ч 
полностью перекроется дефицит по тепловой 
энергии и резерв составит 44 Гкал/ч», – сказал 
аким. («Интерфакс-Казахстан»)

Алиса Мейман

Говоря об интеграционных 
процессах Казахстана и 
России в рамках ЕЭП, экс-

перты подчеркивают необъятные 
горизонты возможностей для 
производителей. О том, как про-
ходят эти процессы в нефтедобы-
вающей отрасли рассказали экс-
перты на научно-практической 
конференции КИСИ-ИМЭМО 
«Казахстан-Россия: экономиче-
ские и политические факторы 
стратегического партнерства»

Вопрос интеграции нефтегазового сек-
тора в рамках ЕЭП крайне важен для 
стран-участниц, основу экономического 
развития которых создает добыча и про-
дажа сырья. На территории стран ЕЭП 
сконцентрирована стратегически важная 
доля мировых ресурсов. Так, по данным 

Лейлы Музапаровой, первого заместите-
ля директора Казахстанского института 
стратегических исследований (КИСИ) при 
президенте РК, в странах ЕЭП сконцен-
трировано около ¼ разведанных базовых 
видов полезных ископаемых, стоимость 
которых оценивается в диапазоне от $30 
трлн до $40 трлн.

Интеграция стран, по мнению экспер-
тов, подразумевает формирование единой 
энергетической политики, которая в ко-
нечном итоге должна включать вопросы 
производства, переработки и транспорти-
ровки всех видов энергии.

Как оказалось на практике, именно 
по этим вопросам казахстанские нефтя-
ные компании испытывают трудности во 
взаимоотношениях с российскими колле-
гами. Некоторые из них казахстанцы уже 
успели ощутить на себе. Повышение цен 
на ГСМ является одним из побочных фак-
торов интеграции. Наличие ценового раз-
рыва между странами приводит к дефици-
ту нефтепродуктов на внутреннем рынке 
РК. При сохранении низких цен на бен-
зин неизбежен переток нефтепродуктов 
в приграничные районы РФ. Более того, 

«остается и хроническая проблема недо-
поставки российской нефти на казахстан-
ские нефтеперерабатывающие заводы 
(НПЗ)», – отметила Гульнур Рахматулли-
на, старший аналитик Агентства по ис-
следованию рентабельности инвестиций. 
России продавать свою нефть в Казахстан 
в условиях беспошлинного товарооборо-
та невыгодно. По подсчетам экспертов, 
поставляя сырье на Павлодарский НПЗ, 
российский бюджет теряет $2 млрд.

На данном этапе у нашей республи-
ки отсутствует доступ к газотранспорт-
ной системе РФ. Однако теперь доступ к 
этой системе мы будем иметь лишь при 
осуществлении операций в рамках ЕЭП. 
Свободного доступа к российской га-
зотранспортной системе для выхода на 
международный рынок у нас не будет. Та-
кое положение вытекает из нормативной 
правовой базы РФ, а именно из закона о 
газоснабжении.

«Сотрудничество наших стран в не-
фтяной отрасли оставляет желать лучше-
го в том плане, что мы не достигли и не 
разработали оптимальных механизмов 
взаимодействия», – сообщила г-жа Рахма-
туллина.

В итоге на сегодняшний день Казах-
стан от интеграции имеет лишь высо-
кие цены на ГСМ. Какую выгоду наша 

страна преследует, вступая в ЕЭП – пока 
непонятно. Очень много говорят о рос-
сийских инновациях в добывающей и 
перерабатывающей промышленности, 
которыми в рамках интеграционных 
процессов Россия поделится с Казахста-
ном. Хотя, по словам Станислава Жукова, 
руководителя центра энергетических ис-
следований ИМЭМО РАН, российские не-
фтегазовые компании глубоко отсталые 
в технологическом отношении. Одним из 
показателей научно-технического про-
гресса является коэффициент извлече-
ния нефти. В РФ он равен 20-25%, в СССР 
этот показатель превышал 30%, в США он 
зашкаливает за 40-45%.

Также немаловажным звеном в нефтя-
ной сфере является геологоразведка. Ин-
новационная отсталость в этом секторе 
ведет к ошибочной оценке запасов ресур-
сов на месторождении, и как следствие – к 
убыткам. «Инновационной помощи» в этой 
сфере от России ждать тоже не следует, так 
как «неплохие заделы в геологоразведке, 
созданные в советское время, нами исчер-
паны, это сказывается и на капитализации 
корпорации», – говорит г-н Жуков.

Помимо этого, интеграция в энергети-
ческой сфере весьма деликатна, так как 
затрагивает вопросы национальной безо-
пасности.

Несмотря на большие запасы угле-
водородов и урана, в Казахстане 
уделяется пристальное внимание 

вопросам использования возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ). Время 
настоятельно требует новых подходов 
в решении глобальной энергетической 
проблемы, связанной с изменением кли-
мата и необходимостью снижения выбро-
сов парниковых газов.

Год от года актуализируются вопросы, 
связанные со снижением запасов невоз-
обновляемых топливно-энергетических 
ресурсов. Кроме того, присоединение Ка-
захстана к Киотскому протоколу дикту-
ет определенные обязательства. В то же 
время, эксперты отмечают, что потенци-
ал возобновляемых источников в нашей 
стране весьма высок. Это не менее 1 трлн. 
кВт/ч в год. При этом использование ВИЭ 
в Казахстане только-только начинает на-
бирать обороты.

Ежегодно во всем мире совершенству-
ется производство технологий ВИЭ. Ин-
вестиции в данный сектор энергетики с 
каждым днем становятся все более при-
влекательными, а стоимость технологий 
снижается, по мере роста цен на тради-
ционные ископаемые энергоносители. 
Практически все технологии по произ-
водству ВИЭ являются по определению 
инновационными и наукоемкими.

В приоритетах развития Казахстана 
два направления альтернативной энерге-
тики –гидроэнергетика и ветроэнергети-
ка. Особую важность представляет собой 
использование ветроэнергетики. Ее эко-
номическая эффективность обусловлена 
географическим положением и наличием 
соответствующих ресурсов. Казахстан 
находится в ветровом поясе северного по-
лушария Земли, и значительная террито-
рия республики расположена в ветровом 
поясе, где наблюдаются достаточно силь-
ные воздушные течения. Более половины 
территории Казахстана характеризуется 
показателями среднегодовой скорости 
ветра 4-5 м/с, а в отдельных районах ско-
рость ветра достигает 6 м/с и более.

Потенциальные запасы водной энер-
гии РК составляют примерно 0,5% от ее 
мировых запасов. Общий потенциал ГЭС 
составляет 8 млрд КВч. В Казахстане бо-
лее 2000 рек. По предварительной оцен-
ке, 5% из них потенциально пригодны 
для строительства малых ГЭС. 

В то же время, нельзя сбрасывать со 
счетов, что гидроэнергетические ре-
сурсы неравномерно распределены на 
территории Казахстана, поскольку боль-
шая часть из них сосредоточена в трех 
регионах. Это юго-восточная зона – Ал-
матинская область; южная зона – Жам-
былская, Южно-Казахстанская и Кы-
зылординская области; восточная зона 
– Восточно-Казахстанская область; север-
ная и центральная зоны – Акмолинская 
и Северо-Казахстанская области. Реки 
горных районов отличаются большой во-
доносностью и обладают значительными 
уклонами, что особенно важно для малой 
гидроэнергетики. 

Наибольшие перспективы в разви-
тии малых ГЭС существуют в Восточно-
Казахстанской и южных областях респу-
блики. В период с 2007 по 2011 годы здесь 
уже был введен ряд малых ГЭС. Но инте-
рес инвесторов к реализации проектов 
строительства малых ГЭС и ветропарков 
продолжает расти.

В прошлом году энергетики подвели 
первые итоги реализации пилотной про-
граммы развития ВИЭ. Выработка элек-
трической энергии объектами ВИЭ за  
2011 год составила 420 млн. кВт/ч. Это 
на 17 млн кВт/ч или на 4% больше, чем за 
2010 год. Эта маленькая победа стала воз-
можной благодаря  Закону «О поддержке 
использования возобновляемых источ-
ников энергии», принятому 4 июля 2009 
года.

Несмотря на то, что на сегодняшний 
день доля ВИЭ в общем объеме произ-
водства электрической энергии состав-
ляет менее 0,5%, согласно целевым по-
казателям Государственной программы 
по форсированному индустриально-
инновационному развитию Респу-

блики Казахстан, в 2014 году объем 
вырабатываемой электроэнергии возоб-
новляемыми источниками энергии дол-
жен составить 1 млрд кВт/ч в год. Для 
этого потребуется реализация проектов 
в области использования ВИЭ, основные 
из которых отражены в отраслевой про-
грамме развития электроэнергетики на 
2010-2014 годы.

Основной ввод объектов ВИЭ ориенти-
рован на 2013-2014 годы. Это объясняется 
тем, что значительный период их реали-
зации занимают подготовка и согласо-
вание предпроектной и проектной до-
кументации. Сегодня уже начата работа 
по реализации проектов строительства 
ветровых парков. В период с 2012 по 2014 
год ожидается первая очередь ввода про-
ектов в области ветроэнергетики.

Министерством индустрии и новых 
технологий осуществляется анализ миро-
вого опыта путем сотрудничества с веду-
щими странами мира, международными 
институтами и организациями. В рамках 
совместной казахстанско-американской 
комиссии по энергетическому партнер-
ству МИНТ РК устанавливает сотрудни-
чество с Министерством энергетики США 
и Национальной лабораторией по возоб-
новляемой энергии (NREL).

Согласно заключенному меморанду-
му с корейским консорциумом «Кориа 
Электрик ПауэрКорпорейшн» (КЭПКО) 
и «Самсунг Си энд ТиКорпорейшн», осу-
ществляются проекты строительства ве-
троэлектростанций.

Наряду с этим министерство осущест-
вляет сотрудничество с Программой 
развития ООН, Корейским институтом 
энергетических исследований (KIER), Ко-
рейским институтом глобального зеле-
ного роста, Европейским Банком Рекон-
струкции и Развития (ЕБРР).

В настоящее время министерством 
разработан проект Закона Республики 
Казахстан «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
поддержки использования возобновляе-

мых источников энергии». Законопроект 
направлен на введение системы фикси-
рованных тарифов от объектов ВИЭ, кото-
рые будут утверждаться Правительством 
Республики Казахстан на гарантирован-
ный период.

Хотелось бы обратить внимание на то, 
что введение фиксированных тарифов 
выступит для инвесторов гарантией по 
возвратности вложенных средств и помо-
жет внести ясность по величине тарифов 
от объектов ВИЭ. Схема проста: инвестор 
должен рассчитать все расходы и риски 
для объектов ВИЭ, тщательно сравнить 
это производство с фиксированным та-
рифом и принять решение «за» или «про-
тив» инвестирования.

Однако наблюдается серьезная про-
блема. Несмотря на большой потенциал 
и создаваемые государством условия для 
развития использования возобновляе-
мых источников энергии в Казахстане, 
на сегодня отсутствует скоординирован-
ная работа в области научных разрабо-
ток. Тем не менее это не умаляет вклада 
известных ученых, занятых в развитии 
технологии ВИЭ (таких как Болотов, Бук-
туков, Токмолдин и др.).

Как показывает мировая политика, эф-
фективное развитие ВИЭ должно сопро-
вождаться научно-исследовательскими 
и опытно-конструкторскими работами. 
А это значит, что от разработок группы 
энтузиастов, не связанных между собой, 
нужно переходить к созданию серьезных 
исследовательских групп, институтов, 
лабораторий. Тем более что развитие на-
учных разработок может быть подкре-
плено наличием в Казахстане сырья для 
производства солнечных батарей, ветроэ-
нергетических установок и проч. (крем-
ний, редкоземельные металлы, цветные 
металлы и т.д.).

Благодаря развитию и активной науч-
ной деятельности возможно получение 
удешевления стоимости установок ВИЭ 
и, соответственно, снижение тарифов 
на электроэнергию, вырабатываемую от 
данных источников.

Какими инновациями 
поделится Россия в нефтянке?

Альтернативная 
энергетика как приоритет
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КАЗАХСТАН

«ХОУМ КРЕДИТ БАНК» 
ВЫРОС НА 139,2%

«Хоум Кредит Банк» объявил о результатах 
финансовой и операционной деятельности за 
2011 год согласно данным аудированной кон-
солидированной отчетности по МСФО. Одним 
из основных достижений банка за этот пери-
од стало увеличение кредитного портфеля 
на 139,2%, до 32 544 млн тенге, в сравнении 
с 13 605 млн тенге за 2010 год. Комментируя 
результаты деятельности банка в 2011 году, 
председатель правления Павел Мацо сказал: 
«2011 год был успешным для «Хоум Кредит 
Банка». Вместе с увеличением кредитного и 
депозитного портфелей мы смогли улучшить 
рентабельность бизнеса. Этого удалось до-
биться за счет фокуса на наиболее привлека-
тельные условия кредитования и промоакции 
с партнерами. В дальнейшем мы намерены 
развивать бизнес посредством расширения 
сети отделений банка в республике и продук-
товой линейки, а также повышать эффектив-
ность управления расходами». «Хоум Кредит 
Банк» активно развивает персональное потре-
бительское кредитование, которое характери-
зуется быстрой оборачиваемостью ссудного 
портфеля, а также высокой маржой банка в 
сравнении с другими видами розничного биз-
неса. В 2011 году рост потребительского креди-
тования в торговых точках-партнерах был обу-
словлен повышением эффективности работы, 
а также рядом совместных акций с партнера-
ми банка. Общая сумма кредитования в тор-
говых точках-партнерах банка увеличилась на 
144,6% и составила 18 395 млн тенге на конец 
2011 года. Благодаря стабильному и успешно-
му сотрудничеству с основным партнером по 
выдаче займов наличными АО «Казпочта» де-
нежное кредитование возросло на 135,7%, до 
15 384 млн тенге. Количество привлеченных 
клиентов через отделения АО «Казпочта» уве-
личилось почти в 1,5 раза, объемы продаж – в 
2,5 раза по сравнению с 2010 годом. В конце 
августа 2011 года банк запустил пилотный 
проект наличного экспресс-кредитования, 
который показал неплохие результаты, и ак-
тивно развивает его и в этом году. В связи с 
сокращением доли сомнительных и безна-
дежных займов в кредитном портфеле с 5,2% 
(в 2010 году) до 2,8% в 2011-м продолжает-
ся улучшение качества ссудного портфеля. 
В конце 2011 года резерв капитала по этим 
займам  увеличен на 136,4% по сравнению с 
104,1% на конец 2010 года. Также банк про-
должил работу по улучшению эффективности 
расходов, которые сократились с 51,4% в 2010 
году до 36,3% в 2011-м. АО «Хоум Кредит Банк» 
сохранило высокую долю капитала в активах 
на 30% и значительно улучшило доходность в 
течение 2011 года. Вклады клиентов банка вы-
росли на 175,5% и составили 14 238 млн тен-
ге в абсолютном выражении. По итогам 2010 
года общая сумма депозитного портфеля рав-
нялась 5 167 млн тенге. Соотношение суммы 
депозитов к общей сумме обязательств под-
нялось с 45,6% в 2010 году до 53,2%, что сви-
детельствует о дальнейшем намерении банка 
диверсифицировать структуру источников 
финансирования и работать на привлечение 
вкладов от населения. (Соб.инф.)

ПОРУЧЕНО ДОБИТЬСЯ 
СТАБИЛЬНОСТИ

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев в ходе совещания в Астане, на котором 
был рассмотрен отчет Национального банка 
за 2011 год, поручил стимулировать и акти-
визировать работу отечественных банков, 
сообщила пресс-служба главы государства. 
«Совместно с правительством необходимо 
стимулировать и активизировать работу 
отечественных банков. Также следует ста-
билизировать ситуацию в банках, прошед-
ших реструктуризацию, – это «БТА Банк» и 
«Альянс Банк», – сказал Нурсултан Назарба-
ев, слова которого приводятся в сообщении. 
Как известно, в период 2009-2010 годов три 
казахстанских банка – «БТА Банк», «Альянс 
Банк» и «Темирбанк» осуществили процеду-
ру реструктуризации задолженности. В на-
стоящее время «БТА Банк» ведет переговоры 
с кредиторами о возможности проведения 
еще одной реструктуризации. Согласно со-
общению, глава государства обратил внима-
ние на низкое качество кредитного портфеля 
и низкую кредитную активность банков. 
В ходе совещания глава государства под-
черкнул, что угрозы в мировой экономике и 
финансовой системе сохраняются. Отметив, 
что проблемы в еврозоне продолжаются, 
Нурсултан Назарбаев подчеркнул, что все 
это будет касаться финансовой системы Ка-
захстана. «Основным следствием сужения 
внешних кредитных рынков стало снижение 
зависимости наших банков от внешнего фон-
дирования. С одной стороны, это хорошо, так 
как именно от этого мы пострадали во время 
прошлого кризиса. Зная о сложной ситуации 
в ряде европейских банках, выживающих за 
счет поддержки центрального банка, увели-
чения источников внешнего финансирова-
ния нашей банковской системе ожидать не 
стоит. Необходимо искать внутренние резер-
вы», – сказал президент. По итогам совещания 
президентом были даны конкретные поруче-
ния в отношении политики обменного курса, 
необходимости удержания инфляции в про-
гнозном коридоре и наведения порядка в пен-
сионных фондах. Как известно, прогнозный 
коридор инфляции на 2011 год составляет 
6-8%. Кроме того, глава государства обратил 
внимание на вопросы управления актива-
ми Национального фонда, развития страхо-
вого рынка и координации деятельности в 
денежно-кредитной политике со странами-
членами Таможенного союза. «БТА Банк» в 
2010 году завершил реструктуризацию сво-
ей задолженности, которую был вынужден 
провести после дефолта, допущенного в 2009 
году. В результате реструктуризации долг 
банка сократился с $12,2 млрд до $4,4 млрд, 
срок погашения был увеличен до 20 лет. С 
завершением реструктуризации кредиторы 
стали акционерами банка, на их долю прихо-
дится 18,5% акций. Фонд национального бла-
госостояния Казахстана «Самрук-Казына», 
инвестировавший в капитал банка порядка 
$6 млрд, стал основным акционером банка с 
долей 81,48% акций. В январе 2012 года банк 
пропустил выплату купона в размере $166 
млн по нескольким выпускам еврооблига-
ций. В настоящее время банк ведет перегово-
ры со сформированным комитетом кредито-
ров о возможности и параметрах повторной 
реструктуризации части финансовой задол-
женности. (profinance.kz)
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Василий Иващенко

Альянс Банк, судя по 
цифрам отчетности 
по международным 

стандартам за 2011 год, 
окончательно разрешил все свои 
посткризисные проблемы

Судя по итогам деятельности за прошлый 
год, Альянс Банк сегодня вполне справ-
ляется с основными проблемными во-
просами, которые стояли на момент его 
реструктуризации два года назад, и де-
монстрирует положительную динамику. 
Активы банка за прошедший год возрос-
ли на 24%, при этом кредитный портфель 
за минусом сформированных провизий 
по «плохому банку» вырос на 30%. При-
быль банка составила порядка 40 млрд 
тенге.

Самое главное, чего удалось добиться, 
как отмечает председатель правления 
АО «Альянс Банк» Максат Кабашев – это 
устранение отрицательного капитала по 
международным стандартам (МСФО). «На 
начало 2011 года у нас был отрицатель-
ный капитал по МСФО – 105 млрд тенге, 
– рассказывает г-н Кабашев. – В банке, 
совместно с главным акционером, был 
разработан план по устранению отрица-
тельного капитала, который на данный 
момент полностью выполнен. Сегодня мы 
зафиксировали капитал с плюсом более 
миллиарда тенге. После того как план по 
капиталу выполнен, начинается новый 
этап развития банка, и на этот год мы пла-
нируем хорошие показатели роста».

При этом надо учитывать и разницу 
правил отчетности – по правилам казах-
станского регулятора – КФН Нацбанка, на 
1 апреля текущего года регуляторный ка-
питал, который используется для расчета 
пруденциальных нормативов – 61,7 млрд 
тенге. Так что, по нормативам достаточ-
ности капитала у «Альянс Банка» сейчас 
запас порядка 19 млрд тенге. Это значит, 
что все казахстанские регуляторные нор-
мы банк сегодня выполняет. 

Независимый директор АО «Альянс 
Банк» Хуберт Пандза среди важных до-
стижений банка в прошлом году отмеча-

ет внедрение системы управленческого 
учета, что для местных банков является 
новинкой, и системы сбалансирован-
ных показателей – это повысит эффек-
тивность работы банка. Но особенно г-н 
Пандза останавливается на первой в Ка-
захстане сделке по продаже проблемных 
кредитов, которую Альянс Банк осуще-
ствил в прошлом году. «Эту сделку можно 
считать важным достижением не только 
потому, что она первая, но потому, что 
она была полезной для банка. И мы наде-
емся, что этот пример поможет и нашим 
коллегам по рынку разобраться с пробле-
мами», – говорит Хуберт Пандза. 

Успешное проведение сделки по прода-
же пула проблемных розничных займов 
принесло около 14 млрд тенге в капитал 
банка. И, кроме того, позволило суще-
ственно улучшить качество кредитного 
портфеля – что поможет банку в дальней-
шем развитии на рынке. 

«Плохие кредиты – это большая про-
блема для всей банковской системы, – 
говорит Максат Кабашев. – До кризиса в 
банках шел больше упор на рост портфе-

ля, чем на улучшение его качества. Для 
Альянс Банка это, конечно, являлось ак-
туальным вопросом. Проблемные креди-
ты на момент реструктуризации состав-
ляли порядка 80% общего портфеля – это 
огромная сумма. 4/5 портфеля не рабо-
тало. За последние два года была прове-
дена большая работа. Сделанные шаги 
привели к тому, что объем проблемных 
займов упал до 57% – и мы считаем, 
что это значительное улучшение. В роз-
ничном сегменте объем плохих займов 
меньше половины. Розничный портфель 
сегодня генерирует банку стабильный 
доход, благодаря этому мы заработали 
прибыль в 2011 году. И банк продолжа-
ет работать в этом направлении. Один 
из путей разрешения ситуации с плохим 
портфелем – это создание специальных 
компаний по управлению проблемными 
активами. Нормативные правовые акты 
для этого уже разработаны. Мы плани-
руем в мае открыть такую компанию и 
передать ей часть проблемных займов. 
И в течение 5 лет компания будет зани-
маться их восстановлением». 

Заметно улучшение ситуации с фон-
дированием банка. Сегодня в структуре 
фондирования основным источником 
средств являются депозиты физических 
и юридических лиц, а также вклады 
«Самрук-Казыны». При этом размер те-
кущих счетов и депозитов клиентов уве-
личился с 208,8 млрд тенге в 2010 году до 
294,2 млрд тенге в 2011-м, рост составил 
41%. В данном случае можно констатиро-
вать, что банк сумел вернуть себе доверие 
вкладчиков. 

Однако в банке отмечают, что это до-
вольно дорогие источники ресурсов, и 
снижение стоимости фондирования яв-
ляется одной из приоритетных стратеги-
ческих задач в краткосрочном периоде. 
Именно поэтому банк планирует выход 
на внешние рынки заимствований и по-
иск инвесторов. 

Имея более дешевое финансирование, 
банк смог бы предоставить более выгод-
ные условия по кредитам и обеспечить 
себе более высокие темпы роста. Это осо-
бенно важно, учитывая растущую конку-
ренцию на банковском рынке. 

Вместе с тем даже в условиях текуще-
го дорогого фондирования банк активно 
наращивает кредитный портфель. Это 
особенно ярко видно в условиях, когда 
отсутствие роста кредитования – одна 
из главных проблем банковской отрасли 
в целом. Альянс Банк показывает очень 
хорошие показатели в рознице. За 2011 
год банк увеличил объем выдачи креди-
тов в этом сегменте в 4 раза по сравне-
нию с 2010 годом. В то же время объем 
выдачи кредитов предприятиям мало-
го и среднего бизнеса увеличился в два 
раза. И при этом можно наблюдать про-
должение такого роста в 2012 году. Так, 
в первом квартале текущего года рост по 
кредитованию населения составил 22% 
к результату аналогичного периода 2011 
года. А по МСБ в первом квартале этого 
года – рост 14%.

Таким образом, банк смог восстано-
вить основные показатели, вернуть до-
верие вкладчиков и партнеров и факти-
чески вновь стал активным участником 
рынка. В этом году, очевидно, положи-
тельная динамика продолжится. В пла-
нах Альянс Банка на 2012 год – рост ак-
тивов и обязательств примерно на 19%, 
рост депозитного портфеля более чем 
на 20% и кредитного портфеля на 17%. 
Прогноз чистой прибыли на этот год – 2 
млрд тенге. Максат Кабашев отмечает, 
что по итогам первого квартала 2012 
года уже можно видеть, что эти планы 
вполне реалистичны.

Полностью здоров

Виктория Роденкова

Пока крупные банки нака-
пливают объемы избыточ-
ной ликвидности, не спеша 

наращивать кредитный порт-
фель, небольшие игроки рынка 
активно увеличивают свою долю 
на рынке кредитования

По данным аналитического управления 
АО «Тройка Диалог Казахстан», совокуп-
ный кредитный портфель банковского 
сектора (без учета реструктурированных 
банков) в феврале вырос на 0,9% относи-
тельно январского показателя (плюс 1,2% 
с начала года). «Это неплохая динамика 
для начала года – данный период традици-
онно неблагоприятный для наращивания 
кредитования. Впрочем, зафиксирован-
ный рост, как и в 2011 году, обеспечили в 
основном небольшие банки», – коммен-
тируют ситуацию в секторе эксперты АО 
«Тройка Диалог Казахстан». 

Многие участники рынка согласны, 
что маленькие банки сегодня показыва-
ют большую активность в кредитовании, 
нежели крупные участники рынка, и ука-
зывают на то, что предпосылки появления 
такой тенденции проявились еще в начале 
кризиса. «Дело в том, что крупные игроки 
рынка до кризиса получали фондирова-
ние за рубежом. После начала кризиса до-
ступ к длинным и относительно дешевым 
деньгам усложнился, и крупные банки 
сконцентрировали свое внимание на под-
держании ликвидности, снижении кре-
дитных рисков и операционных издержек», 
– отмечает Данила Смирнов, председатель 
правления АО ДБ «Альфа-Банк». Усугубил 
ситуацию и рост проблемного портфеля 
крупных кредиторов. В результате этих 
факторов и ухудшения финансового со-
стояния в целом ряд крупных банков зна-
чительно сократил объемы кредитования. 
«Если раньше клиент (корпоративный 
– прим. авт.) мог рассчитывать на полу-
чение дополнительных денег на развитие 
бизнеса и пополнение оборотных средств, 
то в кризис обслуживающие банки отвер-
нулись от него. В поисках новых финансо-
вых партнеров компании стали выходить 
на других игроков банковского сектора 
второго эшелона», – поясняет Данила 
Смирнов. Таким образом, у небольших 
банков появились новые возможности на 
рынке кредитования, произошли перерас-
пределение клиентов и перегруппировка 
сил финансовых институтов. «Думаю, что 
данный процесс еще не завершен. Иными 

словами, во время банковского ралли ли-
деры гонки снизили обороты и притормо-
зили, а остальные сейчас их «объезжают» 
и стараются не упускать новых возмож-
ностей», – считает руководитель АО ДБ 
«Альфа-Банк».

По мнению аналитиков АО «БТА Банк», 
с начала 2012 года наибольший прирост 
показывают средние банки, такие как АО 
ДБ «Сбербанк России», АО «Ситибанк Ка-
захстан», АО «Цеснабанк», АО «Евразий-
ский банк», АО «Альянс банк». Перечис-
ленные банки внесли наибольший вклад 

в рост совокупного кредитного портфеля 
«Учитывая размеры данных банков (доля 
по активам от 2,7% до 4,4%), считаю бо-
лее корректным классифицировать их как 
средние банки», – отмечает Болатбек Мол-
дагалиев, аналитик АО «БТА Банк».

Аналитик АО «БТА Банк» среди основ-
ных причин отставания крупных банков 
в кредитовании клиентов выделяет не-
сколько факторов. Это высокая загружен-
ность крупных банков неработающими 
кредитами, что в значительной степени 
сокращает их аппетит к риску, а соответ-

ственно у них более низкая мотивация 
для кредитной активности и меньшие 
возможности для снижения процентных 
ставок по кредитам. Также на это влияет 
высокая конкуренция со стороны средних 
банков, которые в целях наращивания ры-
ночной доли более склонны к снижению 
процентных ставок и прочим послабле-
ниям в условиях кредитования. «При этом 
возможность снижения процентных ста-
вок по отдельным банкам, например АО 
ДБ «Сбербанк России», связана с низкой 
стоимостью фондирования», – отмечает 
Болатбек Молдагалиев.

Еще один немаловажный фактор – сла-
бый рост или стагнация в отраслях эко-
номики, традиционно кредитуемых БВУ 
(строительстве и операциях с недвижи-
мостью), которые в значительной степени 
обременены долгами. «Даже опережаю-
щий рост в сфере торговли не привел к 
снижению уровня просрочки в данной от-
расли», – считает аналитик АО «БТА Банк». 
Эксперт объясняет это тем, что рост эконо-
мики сегодня в основном связан с деятель-
ностью крупных и средних предприятий. 
А они в значительной степени финансово 
самодостаточны – вследствие значитель-
ного объема положительного чистого 
денежного потока от операционной дея-
тельности, либо при необходимости мо-
гут пользоваться дешевыми источниками 
финансирования – кредиты иностранных 
банков, рынок ценных бумаг, поддержка 
материнских компаний или акционеров. 
«Поэтому отмечается дефицит кредито-
способных заемщиков с перспективными 
проектами, что ведет к ограниченному 
росту кредитных портфелей БВУ», – пояс-
няет аналитик АО «БТА Банк». Кроме того, 
в отношении крупных банков сказывается 
«эффект высокой базы», когда чем больше 
кредитный портфель, тем сложнее его на-
ращивать, так как происходят текущие по-
гашения по кредитам.

Ондрей Кубик, финансовый директор 
АО «Хоум Кредит Банк», считает, что сло-
жившуюся картину можно назвать ры-
ночным трендом. Продолжения развития 
ситуации ожидают и другие эксперты. 
«Опережающий рост кредитного порт-
феля среди средних и малых банков по 
сравнению с крупнейшими БВУ является 
тенденцией, которая началась во время 
кризиса и, скорее всего, сохранится. Так, с 
начала 2008 года по текущий момент (по 
состоянию на 1 марта 2012 года) суммар-
ная доля 6-ти крупнейших по активам БВУ 
(ККБ, НСБК, БТА, БЦК, АТФ, Альянс) в сово-
купном кредитном портфеле банковского 
сектора снизилась с 87,0% до 74,8%», – при-
водит данные Болатбек Молдагалиев.

Глава АО ДБ «Альфа-Банк» однако 
считает, что процесс будет замедляться. 
«Трансформация казахстанского банков-
ского сектора уже происходит. Перерас-
пределение активов и клиентов началось, 
и этот тренд будет продолжаться. Объек-
тивно говоря, это нормальный рыночный 
процесс, но хочу заметить, временный. По 
мере восстановления банковского секто-
ра процесс перераспределения клиентов 
будет постепенно замедляться из-за роста 
конкуренции между банками», – резюми-
рует Данила Смирнов.

Банковское ралли 
продолжается
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НАУЧНЫХ КАДРОВ

С 2011 года завершился переход на новую 

модель подготовки научных кадров – доктор-

антуру РhD. Их подготовка, помимо написа-

ния диссертации, обязательно требует очного 

прохождения в университете трехлетнего 

учебного курса. Мобильность, сокращение 

процедур приведут к концентрации ученого 

только на науке, а соответствие международ-

ным стандартам, востребованность – к при-

току талантливой молодежи в научную сферу. 

Глава государства ставит перед казахстанской 

наукой цель выйти на мировой уровень иссле-

дований, интегрироваться в международную 

научно-образовательную систему.  И преж-

ние ученые степени кандидатов и докторов 

наук в соответствии с Болонским процессом 

заменены другой системой, базирующейся на 

докторах философии. Система присуждения 

прежних степеней за последние десятилетия 

перестала работать как источник пополне-

ния науки молодыми талантами, проявились 

сильные диспропорции между подготовкой 

кадров и научным потенциалом: большое ко-

личество утвержденных кандидатов и доктор-

ов наук и низкий процент людей, остающихся 

в научной деятельности. Переход на подго-

товку PhD в ведущих университетах Казах-

стана решает и эту задачу. Докторанты очно 

учатся как минимум три года по программам, 

сопоставимым с ведущими иностранными 

вузами, проводят исследования под руковод-

ством казахстанских и зарубежных ученых, и 

не только в Казахстане, но и в ведущих зару-

бежных центрах, и защищают диссертации, 

соответствующие международным требова-

ниям. Причем к вузам, осуществляющим под-

готовку PhD, выставляется обязательное тре-

бование иметь договоры на такую подготовку 

с научно-исследовательскими организация-

ми – это станет одним из условий получения 

лицензии на обучение докторантов PhD. Для 

дальнейшего роста ученого в новом законе 

предусмотрены ученые звания – ассоцииро-

ванного профессора (доцента) и профессора. 

Эти звания будут присуждаться не за диссер-

тации, а за конкретные научные результаты, 

опубликованные в ведущих мировых издани-

ях, получившие международное признание, 

внедренные в практику научные достижения. 

(Соб.инф.)

СРАЗУ ТРИ НОВЕНЬКИХ 

Компания HTC Corporation, глобальный 

производитель мобильных устройств, объ-

являет о начале продаж в Казахстане новой 

серии смартфонов HTC One™, которая удачно 

сочетает качество аппаратов премиум-класса 

с концептуальным дизайном, а также новой 

удивительной камерой и интегрированной си-

стемой звучания Beats Audio™. Серия смартфо-

нов  HTC One™, состоящая из моделей HTC One 

X,  HTC One S, HTC One V, появится на полках 

магазинов официальных партнеров НТС в се-

редине апреля 2012 года. Линейка смартфонов 

HTC One™ базируется на новой операционной 

системе Android 4.0 (ICS). Обновленная версия 

HTC Sense™ содержит беспрецедентный набор 

инструментов HTC ImageSense™, связанных с 

камерой и обработкой изображений. HTC 

ImageSense™ задает новый уровень качества 

фото- и видеосъемки в современных смартфо-

нах. В HTC Sense™ 4 особое внимание уделено 

качеству воспроизведения аудиоматериалов и 

удобству управления музыкальной библиоте-

кой. Корпорация HTC – одна из самых быстро 

развивающихся компаний в индустрии мо-

бильной связи. Всегда и во всем ориентируясь 

прежде всего на людей, HTC создает ультрасо-

временные смартфоны и планшеты, которые 

лучше всего отвечают потребностям каждого. 

Акции компании размещены на Тайваньской 

фондовой бирже под тиккером 2498. В Казах-

стане компанию НТС представляет офици-

альный дистрибьютор – компания «Марвел 

Казахстан». (Соб.инф.)

SONY ГРОЗИТ 
РЕКОРДНЫЙ УБЫТОК

Японская Sony ожидает по итогам финан-

сового 2011 года убыток в размере $6,4 млрд 

– худший результат с момента ее основания 

65 лет назад. Еще в феврале компания прогно-

зировала, что ее потери окажутся вдвое мень-

ше, однако списание отсроченных налоговых 

активов в США заставило ее опустить планку 

еще ниже. Аналитики полагают, что новому 

генеральному директору Кадзуо Хираи удаст-

ся вернуть компанию к прибыли не ранее чем 

через год. Sony завершает год с чистым убыт-

ком уже четвертый раз подряд. При этом ком-

пания ухудшила прогноз с февральских $2,7 

млрд до $6,4 млрд. Для экспертов отрасли со-

общение стало полной неожиданностью – они 

ждали убытки в 2,6 млрд. «Прошло всего два 

месяца с тех пор, как Sony понизила прогноз. 

При том что в последнем квартале уровень 

продаж и заказов увеличился, непонятно, от-

куда такие драматические изменения. На всех 

объявление произвело очень плохое впечатле-

ние», – цитирует Bloomberg аналитика Mizuho 

Financial Group Набуо Курахаси. Сразу после 

публикации прогноза акции компании рух-

нули на 5%. В компании основной причиной 

ухудшения прогноза были названы расходы в 

связи с необходимостью списания налоговых 

льгот на $3,7 млрд (большая часть выплат при-

дется на США). Они были предоставлены Sony 

под будущую прибыль, однако так как ее не 

последовало, компании пришлось отказаться 

от них. Ранее финансовые неудачи по итогам 

2011 года компания объясняла падающим 

спросом и сильной японской иеной. Сначала 

Sony ожидала прибыль по итогам 2011 года 

$0,7 млрд, но трижды снижала собственную 

оценку (финальный годовой отчет будет опу-

бликован 10 мая).  (rbcdaily.ru)
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Бизнес-афоризмы
Гораздо легче проникнуть в сознание первым, чем позже пытаться всех 
убедить в том, что ваш продукт лучше, чем у того, кто это сделал.

Джек Траут

Риск приходит от незнания того, 
что ты делаешь.

Уоррен Баффет

Интернет – это виагра 
для большого бизнеса.

Джек Уэлч

Бизнес имеет только две функции 
– маркетинг и инновации.

Милан Кундераг

Венера Гайфутдинова

В 
2011 году был принят Закон РК «О 
государственном регулировании 
производства и оборота отдельных 

видов нефтепродуктов». Данный закон 
упразднил право государства регулиро-
вать цены на авиакеросин. Последствия 
принятия нового закона не заставили себя 
долго ждать, в результате отпускная цена 
на керосин в 2012 году выросла на 200% по 
сравнению с 2010 годом.

В целях компенсации роста цен на 
авиационный керосин был введен топлив-
ный сбор, что привело к повышению цены 
на авиабилеты на внутренних рейсах АО 
«Эйр Астана» в среднем на 16%.

Достаточно эмоционально на резкое по-
вышение цен на авиабилеты отреагировал 
Гани Касымов, депутат Сената Парламента 
РК, потребовав от правительства разъяс-
нений по данному инциденту. Мы решили 
побеседовать с сенатором и узнать более 
подробно его позицию по этому вопросу.

– Почему именно Вам пришлось под-
нять этот вопрос, а Агентство по регу-
лированию естественных монополий и 
Антимонопольный комитет молчат?

– Данный вопрос должен рассматри-
вать не просто антимонопольный коми-
тет, а правительство, поскольку это входит 
в сферу его компетенции.

Более того, правительство должно рас-
смотреть его в срочном порядке как чрез-
вычайную ситуацию на своих заседаниях. 
Почему одна компания вправе увеличить 
стоимость своих услуг на 16%, непонятно. 
Ни в одной стране мира подобная ситуа-
ция недопустима.

– Какие пути решения этой пробле-
мы Вы видите?

– Впервые за двадцать лет нашей неза-
висимости одномоментно поднялась цена 
на кокой-то вид услуги на 16%. Ранее цены 
повышались лишь на 1 или 1,5%, а тут сра-
зу на 16%.

Все начали ссылаться на то, что под-
нялась стоимость керосина. Я не думаю, 
что авиакомпания подняла стоимость 
на предоставляемые услуги из-за подо-
рожания керосина. На мой взгляд, в этом 
случае имеет место сговор нескольких не-
фтепроизводителей всех уровней, от тех, 
кто производит бензин, вплоть до автоза-
правок. Эти компании через «Эйр Астану» 
пробуют себя.

«Эйр Астана» – пробный шаг в общей 
цепи заговора против нашего народа. По-
сле этого инцидента все автозаправки по-
высят цены на бензин, а завтра спокойно 
могут увеличить цены на все энергоноси-
тели. Могут подорожать не только тепло и 
электроэнергия, но и продукты первичной 
необходимости.

Это нонсенс, когда в нефтедобывающей 
стране одномоментно повышаются цены 
на 16% в связи с тем, что выросли цены на 
керосин. В Таджикистане, Узбекистане нет 
собственной нефти, а бензин в этих стра-
нах сейчас дешевле, чем у нас. Между тем, 
наша республика добывает 80 млн тонн 
нефти, и мы не можем себя обеспечить де-
шевым бензином. Это просто издеватель-
ство или пренебрежение нуждами народа, 
я понять не могу.

Я предложил, чтобы правительство 
дало объяснения парламенту, чем обу-
словлен резкий скачок цены на керосин. 
Тем более что полгода назад министр неф-
ти и газа г-н Мынбаев заверял, что ситуа-
ция под контролем и цены на бензин резко 
увеличиваться не будут. Но при этом они 
допустили такой перекос в цене. Необхо-
димо выяснить: сговор это или нет, кон-
тролирует ли правительство ситуацию. 
Почему в конечном итоге страдают обще-
ство и граждане нашей страны.

Я предлагаю внимательно и спокой-
но всю эту ситуацию обсудить совмест-
но с правительством и парламентом. Мы 
должны не только проанализировать, но 
и придти к какому-то рациональному ре-
шению. Или мы компенсируем гражданам 
нашей страны скачок цен, увеличив всем 
одновременно зарплату. Или приструнить 
и поставить на место всех тех, кто спеку-
лирует на этом вопросе.

Я же считаю, что никакой необходимо-
сти повышать цены нет. Мы продаем нефть 
в больших объемах по высокой цене.

Со временем необходимо все контро-
лируемые процессы от имени государства 
согласовывать с парламентом. Отдавать 
такие вопросы на рассмотрение лишь 
министерствам и ведомствам не совсем 
разумно.

– Дефицит и высокая стоимость бен-
зина в нашей стране связаны с нехват-
кой сырой нефти на отечественных не-

фтеперерабатывающих заводах. Гани 
Есенгельдинович, как наша страна мо-
жет преодолеть эту ситуацию?

– Сырой нефти не хватает для перера-
батывающих заводов лишь потому, что ее 
выгодно продавать. Нужны дополнитель-
ные дотации нефтеперерабатывающим 
заводам, дабы они обеспечивали необхо-
димыми объемами топлива страну. На 
мой взгляд, это не предмет для разговора. 
Что, мы не можем урегулировать эту си-
туацию? Мы находимся в своей стране, 
нефть наша, и все в руках правительства. 
Это вопрос в первую очередь гибкости, 
холодного расчета и экономических сти-
мулов – вот и все, но правительство этим 
не занимается. Если взяться за это дело, то 
никаких проблем не будет.

– Множество казахстанских нефтя-
ных активов принадлежат иностран-
ным компаниям. Как Вы считаете, 
достаточно ли активно действует госу-

дарство в направлении возвращения 
этих активов?

– В 90-е годы, чтобы привлечь западных 
инвесторов, мы давали множество префе-
ренций и льгот иностранным компаниям, 
иначе не смогли бы развить эту сферу. Про-
цесс разработки месторождений очень до-
рогостоящий и рисковый.

Другой вопрос, что сейчас мы окреп-
ли, и наши национальные и частные ком-
пании имеют в своих активах большие 
оборотные средства. Наверное, опреде-
ленная работа по защите интересов и уве-
личению доли ведется. Это достаточно 
сложный вопрос, где очень много хитро-
сплетений, много дипломатии. Однако в 
отношении увеличения нефтяных акти-
вов мы применяем множество энергич-
ных мер, и мы продвигаемся в этом во-
просе.

Нам так же необходимо работать в от-
ношении увеличения налоговой нагрузки 
для иностранных нефтедобывающих ком-
паний. Другим аспектом этого вопроса 
является возвращение нефтяных активов, 
которые необходимо выкупать – другого 
пути у нас нет. Все это, в конечном итоге, 
приведет к увеличению объемов нашей 
экономики.

– При возвращении нефтяных акти-
вов часто используют китайские заем-
ные средства. Гани Есенгельдинович, 
стоит ли нам опасаться китайской экс-
пансии?

– Здесь наиболее важно, кто будет ко-
нечным владельцем нефтяных активов. 
Необходимо определить критический 
уровень, за пределы которого не стоит 
уходить. Это будет пограничная черта, вы-
ход за которую будет угрожать нашим на-
циональным интересам. Видимо, сейчас 
мы до этой черты не дошли. Думаю, спе-
циалисты за этим следят.

– Какие средства возврата нефтяных 
активов, на Ваш взгляд, наиболее раци-
онально использовать в нашей стране?

– Само присутствие иностранных ком-
паний в нефтедобывающем секторе не-
страшное, главное, какова наша состав-
ляющая. Действительно, нам необходимо 
увеличивать долю нефтяных активов, но 
должна быть найдена золотая середина. 
Мы должны увеличивать свою долю, при 
этом не распугав иностранных акционе-
ров. Сегодня мы более активно отстаива-
ем свои национальные интересы в сфере 
нефтедобычи. В дальнейшем доля участия 
отечественных компаний в нефтедобы-
вающих корпорациях будет увеличивать-
ся. Поймите правильно, это естественный 
процесс. Это общемировая тенденция, 
которая охватит и нас. Вначале во всех не-
фтяных странах для добычи нефти пригла-
шаются к сотрудничеству иностранные 
компании, а затем национальные начина-
ют преобладать.

– Как вести себя Казахстану в нелег-
ком вопросе с каспийским регионом?

– Прикаспийский регион – это Россия, 
Казахстан, Туркменистан, Азербайджан 
и Иран. У всех разные подходы – это очень 
хрупкое биосферное место. Плюс ко всему, 
в этом регионе пересекаются интересы 
мировых держав. Мы, все пять стран, в 
первую очередь ответственны за эколо-
гическую ситуацию в этом регионе. Мы 
должны обеспечить условия для того, что-
бы богатства данного региона служили на 
пользу человеку, чтобы он не становился 
ареной жестких противостояний и не стал 
регионом экологического бедствия. Казах-
стан сейчас наиболее активно инициирует 
различные мероприятия по сохранению 
биосферы. Мы должны сохранить этот ре-
гион для нашего народа. Мы первые, кто 
несет ответственность за это. 

Гани Касымов: «Эйр 
Астана» – пробный шаг 
в общей цепи заговора»

Вероника Сабитова

10 
апреля Нацбанк РК традиционно 
отчитался перед главой государ-
ства за 2011 год. «Отчет был при-

нят, и работа Нацбанка РК была оценена 
положительно», – сказал Григорий Мар-
ченко. По словам председателя правления 
Нацбанка, по результатам отчета Нацбан-
ку и правительству был дан ряд поручений 
по валютной политике, решению пробле-
мы «плохих» кредитов в банковской систе-
ме, усилению защиты прав потребителей 
финансовых услуг, совершенствованию 
пенсионной и страховой систем.

Прошлый год для Казахстана сложился 
очень неплохо, заявил Григорий Марчен-
ко, озвучивая окончательные финансовые 
результаты 2011 года. Так, профицит счета 
текущих операций в 2011 году увеличился 
почти в 5,9 раз по сравнению с аналогич-
ным показателем за 2010 год и составил 
$14,1 млрд, или 7,6% от ВВП.

В формировании позитивных результа-
тов 2011 года немалую роль сыграли высо-

кие мировые цены на нефть. По данным, 
представленным Нацбанком РК, мировая 
цена на нефть сорта Brent практически не 
опускалась ниже отметки в $100 за бар-
рель, составив в среднем за 2011 год $110,9 
за баррель, что на 39,3% выше ее средне-
го уровня в 2010 году и на 13,6% больше 
прежнего рекордного уровня 2008 года. 
«В результате экспорт товаров, увеличив-
шись на 43,7% составил $88,5 млрд, тогда 
как импорт вырос на 25,2%, превысив в 
сумме $41 млрд», – озвучивают результаты 
эксперты Нацбанка РК.

В результате опережающих темпов 
роста экспорта товаров в сравнении с ро-
стом товарного импорта положительное 
сальдо торгового баланса за 2011 год вы-
росло относительно предшествующего 
года на 64,9% и сложилось в сумме $47,3 
млрд.

На 31 декабря 2011 года валовой 
внешний долг составил $123,8 млрд, из 
которых $5,1 млрд или 4,1% составляет 
внешний долг государственного сектора 
(обязательства правительства и Нацбан-

ка РК). На долю межфирменной задол-
женности приходится $59,9 или 48,4%, 
а доля банковского сектора достигла 
11,8% (14,6 млрд тенге). «В целом за 2011 
год валовой внешний долг увеличился на 
$5,6 млрд», – отмечают аналитики Нац-
банка РК. 

При этом снижению обязательств 
Нацбанка РК в равной мере способство-
вало уменьшение средств нерезидентов 
на счетах и объемов краткосрочных нот 
Нацбанка РК у нерезидентов. Сокра-
щению внешней задолженности бан-
ковского сектора в течение 2011 года, 
по данным экспертов, способствовало 
снижение рыночной стоимости облига-
ций банков, находящихся на руках у не-
резидентов (на $2,45 млрд), вследствие 
падения цен на эти ценные бумаги. «Не-
обходимо также отметить снижение 
внешнего долга банков по ссудам и де-
позитам нерезидентов в банках», – по-
ясняют эксперты Нацбанка РК. В итоге 
внешний долг банков сократился в 2011 
году более чем на четверть.

Благодаря тому, что в 2011 году рост 
активов Казахстана опережал рост обя-
зательств, чистый внешний долг страны 
сократился на $11,9 млрд и составил $13,6 
млрд. «Важной составляющей внешних ак-
тивов, особенно в плане сглаживания про-
блем с валютной ликвидностью, являются 
международные резервы Нацбанка РК», – 
отмечают эксперты. Они приводят данные 
о том, что на конец 2011 года международ-
ные резервы превысили краткосрочный 
внешний долг по первоначальному сроку 
погашения в 3,2 раза.

Озвучивая финансовые итоги марта те-
кущего года, Григорий Марченко, в числе 
прочего, отметил, что инфляция в годовом 
выражении продолжает бить рекорды по 
снижению. Так, в минувшем месяце она 
составила 4,6%, что является самым низ-
ким уровнем инфляции с мая 1999 года. В 
январе-марте 2012 года инфляция соста-
вила 1,1%. Продовольственные товары за 
этот период стали дороже на 1,7%, непро-
довольственные товары – на 0,8%, плат-
ные услуги – на 0,5%.

Отчет сдал. Отчет принял
Окончательные финансовые итоги 2011 года
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ФАРМАЦЕВТЫ 
В ПАНИКЕ

Исследования показывают, что осведом-

ленность обычных россиян о различных за-

болеваниях, а также методах их лечения и ле-

карственных препаратах за последнее время 

значительно выросла. Сегодня чуть ли не каж-

дый второй «сам себе врач» и спокойно может 

проконсультировать не только своих знакомых, 

но и работников аптек о том, какие препараты 

лучше назначать в какой ситуации. Врачи и фар-

мацевты недоумевают: с чего такой «бум» само-

лечения? Ведь, с одной стороны, медицинская 

грамотность – это хорошо, но, с другой, – люди 

не всегда могут принимать правильные реше-

ния, не будучи медиками, а последствия таких 

ошибок бывают весьма плачевными. Специа-

листы утверждают, что виной всему интернет. 

Именно благодаря глобальной интернетиза-

ции населения (число интернет-пользователей 

в России за последние 5 лет увеличилось с 35 

млн до 70 млн человек, а это практически по-

ловина всех жителей страны) и присутствию в 

Сети многочисленных научных и вовсе не на-

учных медицинских сайтов люди ударились в 

самолечение. Врачи же отмечают, что на деле 

ситуация с медицинской грамотностью прямо 

противоположная. Обилие информации о ле-

чении заболеваний и лекарствах просто запу-

тывает людей, вводит в опасные заблуждения, 

давая ощущение ненужности похода к врачу, 

медицинского обследования. «Зачем? – Ведь в 

интернете итак все подробно описано, все сим-

птомы подходят, чем лечиться – тоже написано, 

а поход к врачу – только лишняя трата нервов и 

денег». Такое мнение, увы, сегодня не редкость. 

Особенно часто оно встречается у современных 

и, казалось бы, благоразумных людей, которые 

в силу занятости на работе не имеют возможно-

сти вовремя обратиться за квалифицированной 

медицинской помощью. И, если неправильно 

поставленный себе диагноз – это только полбе-

ды, то настоящая катастрофа может случиться, 

если после этого следует неправильное само-

лечение. «Люди элементарно не разбираются 

в группах лекарственных препаратов, – ком-

ментирует ситуацию сотрудница крупной 

аптечной сети. – К нам приходят покупатели 

без рецепта и просят продать им достаточно се-

рьезные рецептурные препараты, притом, что 

принимать их, не имея соответствующих пока-

заний, может быть просто опасно для жизни». 

Немалую роль, конечно, тут сыграла и реклама, 

внушающая потребителям, что только тот или 

иной препарат поможет им. А о том, что у боль-

шинства рекламируемых брендов существуют 

международные непатентованные наимено-

вания (МНН) и, по сути, они мало чем друг от 

друга отличаются, и то, что «брендированный» 

препарат стоит на несколько порядков дороже 

«небрендированного», знают немногие. Самые 

честные позиции сегодня занимают произво-

дители «небрендированных» препаратов (ори-

гинальных и генериков), которые указывают на 

упаковке только МНН (флуконазол, кларитро-

мицин и т.п.). Из-за отсутствия необходимости 

тратить деньги на рекламу и разработку таких 

препаратов цена на них гораздо ниже, чем у 

компаний, которым необходимо продвинуть 

свой бренд на рынке. (aif.ru)

ДАРОМ О МЕДИЦИНЕ

Британский благотворительный фонд 

Wellcome Trust, один из крупнейших в мире, фи-

нансирующий исследования в области медици-

ны, объявил о создании научно-медицинского 

журнала eLife, который будет бесплатно рас-

пространяться через интернет. «Мы поставили 

цель изменить существующую монополию 

дорогостоящих периодических научных жур-

налов на информацию о новейших открытиях 

в области медицины и дать свободный доступ 

к ним заинтересованным лицам», – заявил во 

вторник на пресс-конференции глава фонда 

сэр Марк Уолпорт. Идея начать выпускать бес-

платный фундаментальный научный журнал 

появилась после того, как более 9 тыс. ученых 

подписали специальное обращение о бойкоте 

изданий по медицине и биологии, в которых 

ограничен либо отсутствует бесплатный доступ 

к информации. (argumenti.ru)

ВРАЧИ НАМ ЛГУТ

Более трети американских медиков не счи-

тают нужным сообщать о серьезных врачеб-

ных ошибках. Американские врачи нередко 

обманывают своих пациентов не из соображе-

ний гуманности или врачебной этики. Как по-

казал опрос, проведенный гарвардскими уче-

ными, из двух тысяч медиков 34% считают, что 

не должны извещать пациентов о серьезной 

врачебной ошибке, а 20% скрыли факт ошиб-

ки, допущенной в прошлом году. Около 55% 

респондентов делали более оптимистичный 

прогноз, пытаясь ободрить пациента. Пример-

но 10% медиков скрывали свои соглашения с 

фармацевтическими компаниями. По словам 

экспертов, ложь врачей в большинстве случа-

ев вызвана нежеланием ввергать клиентов в 

отчаяние и страхом потерять медицинскую 

лицензию. Специалисты подчеркивают, что 

пациент должен брать ситуацию в свои руки, 

сразу сообщая медику о намерении узнать все 

о своем состоянии и происходящем. Также 

подчеркивается важность личного общения 

с лечащим врачом, в ходе которого не нужно 

стесняться высказывать свое мнение. (aif.ru)

ДВАДЦАТКА 
НОВЕНЬКИХ

В рамках Карты индустриализации запла-

нированы строительство 20 фармацевтических 

предприятий и модернизация действующих 

производств. В 2010 году было реализовано 6 

инвестиционных проектов, в 2011 году –  тоже 

6 проектов. В предстоящий трехлетний период 

запланированы к реализации 17 инвестицион-

ных проектов. Кроме того, проводится работа 

по внедрению международных стандартов 

качества на предприятиях фармацевтической 

промышленности «Надлежащая производ-

ственная практика» (GMP). В 2011 году выданы 

сертификаты GMP двум отечественным произ-

водителям лекарственных средств АО «Нобел 

АФФ» (цех твердых лекарственных форм), АО 

«Химфарм» (мазевый цех). В 2011 году органи-

зован государственный закуп медицинской тех-

ники у отечественных производителей и разра-

ботана Концепция по дальнейшему развитию 

лизинга медицинской техники. (remedium.ru)

Ирина Лукичева

О
бщемировая тенденция говорит о 
том, что пользователи всемирной 
паутины все чаще заказывают ле-

карственные препараты через онлайн-
магазины. Однако главная опасность 
состоит в возможности попасть на не-
легальный сайт, который скрывает свой 
физический адрес и продает некачествен-
ный товар. Так, по данным World Health 
Organization, более чем в 50% случаев 
лекарства, приобретаемые в интернете, 
были признаны фальсифицированными. 

Но не только интернет наводнен не-
качественным продуктом. Сегодня бо-
лее 10% от общемирового объема лекар-
ственных препаратов претендуют на 
звание поддельных. Это относится как к 
оригинальным препаратам, так и генери-
кам. Генерики или, как еще их называют, 
джене рики – это непатентованные лекар-
ственные препараты, являющиеся воспро-
изведением оригинального препарата, на 
действующее вещество которого истёк 
срок патентной защиты. 

«Очень много поддельных таблеток 
попадает в интернет и доходит до паци-
ентов. 85% «канадских» онлайн-аптек на 
самом деле не находятся в Канаде. Чаще 
всего покупают виагру, которая стоит 
недорого», – отмечает Игорь Пономарен-
ко, директор ТОО НПФ «Медилэнд». Так, 
например, в Китае 200-300 тыс. смертей 
в год происходит по вине поддельных ле-
карств. В этой связи ВОЗ (Всемирная ор-
ганизация здравоохранения) объявила 
инициативу по борьбе с контрафактной 
продукцией. 

Эксперты ВОЗ причисляют к контра-
фактным лекарствам средства с непра-
вильной маркировкой в отношении их 
подлинности и изготовителя, нанесенной 
преднамеренно в обманных целях. Когда 
подделывают лекарства, в состав препара-
тов, как правило, добавляют неактивные 
ингредиенты. Вместе с тем подделке под-
вергается и упаковка. Например, похожая 

по цвету, шрифту и даже названию. Все это 
создает угрозу здоровью и безопасности 
пациента. Однако приносит прибыль те-
невому сектору страны, что, конечно, идет 
вразрез с устойчивым развитием экономи-
ки любого государства.

В Казахстане подделываются как до-
рогостоящие, так и дешевые препараты. 
В стране фальсификация лекарственных 
препаратов составляет около 20%. Об 
этом «Капитал.kz» рассказала Лариса Пак, 
заместитель председателя комитета кон-
троля медицинской и фармацевтической 
деятельности Министерства здравоохра-
нения РК.

«Сегодня ясно, что любые подделки 
страшны, и все с этим борются. Изощрен-

ные подделки имеются во всех странах. В 
Казахстане за подобные действия преду-
смотрены административные наказания», 
– подчеркнула она. По словам г-жи Пак, ка-
захстанские депутаты выступили с пред-
ложением по ужесточению наказания за 
фальсификацию лекарственных препара-
тов в стране.

На рынках развитых стран количество 
подделок незначительное. 87% от всех 
лекарственных средств в США являются 
оригинальными. «Соответственно в США 
перехватывают препарат до того, как он 
попал в розничную сеть. В развивающих-
ся странах ситуация абсолютно другая по 
сравнению с нашей страной. В Казахстане 
цифра такая маленькая (около 20%) не по-

тому, что подделок мало, а потому, что их 
очень сложно выявить», – рассказывает г-н 
Пономаренко

Сегодня существуют различные мето-
ды борьбы против подделок. Способами 
выявления являются визуальный кон-
троль (изучение упаковки, фасовки и мар-
кировки) и инструментальный контроль 
(проверка в лабораторных условиях). 

«Предупрежден – значит, вооружен» 
– непременный девиз для тех, кто хочет 
сохранить свое здоровье, не став жертвой 
мошенников. Чтобы не стать жертвой под-
делок, эксперты в области фармацевтики 
советуют покупать лекарства в местах ле-
гальных продаж, остерегаясь улиц, рын-
ков и «народных» целителей.

Когда виагра бессильна
20% лекарств в Казахстане нелегальны

Ирина Лукичева

С
егодня на фармацевтическом рынке 
существует несколько инструментов 
поддержки отечественных произво-

дителей единым дистрибьютором в лице 
«СК-Фармация». 

Первый такой инструмент – политика 
государства в сфере закупок лекарствен-
ных средств (ЛС), изделий медицинского 
назначения (ИМН). Так, по линии гаран-
тированного объема бесплатной меди-
цинской помощи объем закупок ТОО «СК-
Фармация» лекарственных препаратов 
и изделий медицинского назначения на 
2012 год составил более 60 млрд тенге.

«Мы концентрируем свои усилия на за-
мещение импортных товаров на внутрен-
нем рынке лекарственными средствами 
местного производства. Поэтому при кон-
курсных отборах поставщиков при прочих 
равных условиях предпочтение отдается 
именно казахстанским предприятиям, 
разумеется, не в ущерб качеству предла-
гаемой продукции», – рассказал «Капитал.
kz» Берик Шарип, управляющий директор 
ТОО «СК-Фармация». Таким образом, в 

2012 году доля отечественных производи-
телей в госзакупках единого дистрибью-
тора в натуральном выражении увеличи-
лась до 68%.

Следующим механизмом служат семи-
летние долгосрочные договоры поставки 
«СК-Фармация» с отечественными произ-
водителями лекарственных средств. На 
данные контракты не распространяются 
тендерные процедуры закупа, но для того, 
чтобы они заработали, производители обя-
заны получить сертификаты надлежащей 
производственной практики: GMP («Good 
Manufacturing Practice») для лекарствен-
ных средств и ИСО (инерциальная систе-
ма отсчета) – для изделий медицинского 
назначения. «Наша компания стимули-
рует казахстанские заводы-изготовители 
вкладывать средства в модернизацию 
производств и запуск новых линий. На се-
годняшний день единым дистрибьютором 
заключены 14 долгосрочных договоров с 
13 отечественными товаропроизводите-
лями, на стадии подписания еще 2 проек-
та», – поясняет г-н Шарип. 

Согласно Государственной програм-
ме форсированного индустриально-

инновационного развития (ГПФИИР), к 
2014 году все предприятия должны пере-
йти на стандарт GMP. Это потребует се-
рьезных инвестиций, зато предполагает 
и определенную выгоду. К слову, с этого 
года Украина объявила, что на террито-
рии страны должны быть только препа-
раты тех предприятий, которые получили 
формат GMP.

В Казахстане обороты продаж лекар-
ственных препаратов за последние 7 лет де-
монстрировали значительный ежегодный 
рост объемов в 15-20%, составив в прошлом 
году $1,3. «Работа по правилам GMP по-
зволяет производителям повысить конку-
рентоспособность своих препаратов как на 
внутреннем, так и на мировом рынках, уве-
личить экспортный потенциал», – считает 
Берик Шарип. Все предприятия, которые 
подписали с нами долгосрочные договоры, 
обязуются внедрить международные стан-
дарты на своих производствах до 2014 года. 

Напомним, что АО «Химфарм» и АО «Но-
бел АФФ» уже получили сертификаты стан-
дарта GMP, но только на часть своей про-
дукции. Как отмечалось выше, для изделий 
медицинского назначения применяется 

стандарт ИСО. В РК их получили компании 
ТОО «БируниФарм» и ТОО «СуперФарм». 

На сегодняшний день в рамках заклю-
ченных долгосрочных договоров «СК-
Фармация» закупила у трех отечествен-
ных производителей 37 наименований 
ЛС и ИМН на общую сумму свыше 2 млрд 
тенге.

Вместе с тем, к 2014 году 50% лекарствен-
ных препаратов в натуральном выражении 
на казахстанском рынке смогут быть отече-
ственного производства, считает Лариса 
Пак, заместитель председателя комитета 
контроля медицинской и фармацевтиче-
ской деятельности Министерства здраво-
охранения РК. «Сегодня выпуск казахстан-
ских препаратов достиг 30% в натуральном 
выражении. К 2014 году это достаточно вы-
полнимое поручение, которое находится на 
контроле», – комментирует г-жа Пак.

В составе закупок единого дистрибью-
тора за прошлый год объем казахстанско-
го содержания составил порядка 68%. В 
2010 году этот показатель составлял 49%. 
В компании прогнозируют, что в 2012 году 
объем казахстанского содержания соста-
вит более 70%.

Ольга Веселова

В 
польском языке есть такое выраже-
ние «Осталось между ушами» озна-
чающее, что после долгого учения 

знание все же остается. Именно к соблю-
дению этого принципа и стремятся в оте-
чественной фармацевтической компании 
АО «Химфарм».

К 2015 году планируется перевести все 
производственные мощности на стандарт 
надлежащей производственной практи-
ки GMP («Good Manufacturing Practice»). В 
отличие от процедуры контроля качества 
путём исследования выборочных образ-
цов таких продуктов, которая обеспечива-
ет пригодность к использованию лишь са-
мих этих образцов (и, возможно, партий, 
изготовленных в ближайшее к данной 
партии время), стандарт GMP отражает 
целостный подход, регулирует и оценива-
ет собственно параметры производства и 
лабораторной проверки.

При внедрении данных международ-
ных стандартов в компании «Химфарм» 
большое внимание уделяют персоналу. 
«В стандарте GMP главное люди, ведь обо-
рудование можно поставить в любом ме-
сте», – уточняет Влодзимирз Грыглевич, 
генеральный директор АО «Химфарм». В 
настоящее время на предприятии работа-
ет более 1000 человек, есть собственный 
учебный центр для постоянного повыше-
ния квалификации работников по всем 
направлениям деятельности компании. 
В компанию приезжают специалисты из 
Италии, Польши и других стран для того, 
чтобы на практике поделиться опытом с 

казахстанцами, а наши специалисты вы-
езжают на стажировку за рубеж.

Все эти усилия нацелены и на оснаще-
ние нового ампульно-инфузорного цеха. 
Этот проект стоимостью в $30 млн. станет 
самым крупным инвестиционным проек-
том компании. В целом «Химфарм» плани-
рует инвестировать около $84 млн в каче-

ство своей продукции. Из этих средств на 
увеличение модернизации планируется 
потратить $3,2млн, а на внедрение но-
вых технологий – $18,9 млн. Кроме этого, 
$1млн предусмотрено потратить на гиб-
кость проекта, чтобы он не потерял своей 
актуальности в процессе создания, а так-
же $3,2 млн компания потратит на амор-

тизацию, модернизацию и замену инфра-
структуры. В планах компании закончить 
его строительство уже к июню 2012 года и 
через месяц установить оборудование.

В результате внедрения проекта по 
стандартам надлежащей производствен-
ной практики GMP в цехе в 2013 году будет 
производиться 350 млн единиц ампул и 
1млрд таблеток. После 2015 года планиру-
ется производить 2 млн онкологических 
препаратов.

АО «Химфарм» с торговой маркой Santo 
Member of Polfarma Group занимает око-
ло 50% рынка среди отечественных про-
изводителей на сегодня. Каждая пятая 
упаковка лекарственных средств, прода-
ваемая в РК, производится в компании. 
«Химфарм» производит свыше 200 наи-
менований дженериков и оригинальных 
лекарственных препаратов 24 фармако-
логические группы. Ежегодно в компании 
осваивается производство порядка 20 но-
вых лекарств. В 2011 годы компанией реа-
лизовано на 5% больше продукции, чем 
в предыдущем. Кроме этого, по прогнозу 
г-на Грыглевича, в 2012 году у компании 
ожидается рост продаж, так как в этом 
году увеличился портфель препаратов. 
В целом компания планирует увеличить 
количество реализуемых препаратов на 
30%. В настоящее время «Химфарм» поми-
мо Казахстана реализует свою продукцию 
на территории Киргизии и Узбекистана, 
а в скором времени компания хотела бы 
присутствовать на рынках и других близ-
лежащих стран, таких как Иран, Монго-
лия и страны Кавказа, исследование кото-
рых уже ведется.

Не учили жить, 
а помогли материально!
До 68% доходит доля отечественных фармпроизводителей в госзакупках

А осталось ли между ушами?
«Химфарм» реализует самый крупный инвестиционный проект 
за всю историю компании
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«После возвращения на пост президента 

в следующем месяце Владимир Путин стол-

кнется с замедлением темпов экономическо-

го развития, несмотря на рекордные цены 

на нефть», – пишет журналист The Wall Street 

Journal Ира Иосебашвили, ссылаясь на офици-

альный прогноз, представленный в пятницу. 

Министерство экономического развития по-

низило экономический прогноз на 2012 год с 

3,7% до 3,4%, что может стать худшим пока-

зателем для России с момента финансового 

кризиса 2008-2009 годов. Министр экономи-

ческого развития Эльвира Набиуллина возло-

жила основную вину за пересмотр прогноза 

на замедление роста инвестиций, который 

Путин обещал усилить. «Это был тревожный 

сигнал для Минэкономразвития, которое как 

никто другой знает, что потребуются серьез-

ные изменения, чтобы открыть потенциал 

российского роста, – сказал Роланд Нэш, глав-

ный экономист Verno Capital. – Если ничего не 

изменится, повышение цен на нефть несильно 

поможет». (inopressa.ru)

«УТЕЧКА» ИЗ РОССИИ

В краткосрочной перспективе обстановка 

благоприятная, но на горизонте маячит не-
сколько проблем для российской экономики 
и ценных бумаг, пишут в блоге на сайте The 
Financial Times два специалиста из Barclays 
Capital – Владимир Пантюшин, главный эко-

номист по делам России и СНГ, и Нил Уэд-

лейк, стратегический эксперт по ценным 

бумагам Центральной и Восточной Европы, 

Ближнего Востока и Африки. 1) С 2008 года 

характеристики российских ценных бумаг 

неуклонно ухудшаются относительно акций 

других развивающихся рынков и нефтяных 

индикаторов. «Ослабление характеристик 

рынка – признак того, что усиливается ощу-

щение рискованности и/или замедляется 

прогнозируемый рост», – говорится в ста-

тье. На российский рынок подействовали 

оба негативных фактора. «Мы рекомендуем 

прояснить программу политических и эко-

номических реформ (если она вообще суще-

ствует). Это станет предпосылкой для укре-

пления характеристик», – пишут авторы. 2) 

В России «коэффициент конвертации» роста 

ВВП в рост доходов намного ниже среднего: 

0,5, хотя обычно это более 1. Коэффициент 

дивидендных выплат в России тоже намного 

ниже, чем в других развивающихся рынках. 

«Утечка» из системы происходит и на макро-, 

и на микроуровне экономики и рынков ка-

питала», – говорится в статье. 3) Повышение 

зарплат и пенсий, рост оборонного бюджета 

– все это не поможет устранить структурные 

проблемы экономики. Что до «налогового 

маневра» с переносом налогового бремени 

на газовый сектор, то авторы считают: «Он 

скорее послужит для финансирования по-

пулистских мер, чем для достижения дивер-

сификации экономики». «Трудно понять, как 

это поможет прекратить утечку финансовых 

капиталов и людских ресурсов из России», – 

заключают авторы. (inopressa.ru)

ОБЛИГАЦИИ 
ЗАМЕНЯЮТ КРЕДИТЫ

Европейские компании предпочитают за-

нимать с помощью облигаций и сокращать 

зависимость от банковских кредитов. В пер-

вом квартале 2012 года эта тенденция при-

вела к тому, что компании заняли на долго-

вом рынке больше, чем в банках: $179,5 млрд 

против $112,9 млрд, по данным Dealogic. По 

сравнению с тем же периодом прошлого года 

облигационные займы выросли на 38%, бан-

ковские кредиты сократились на 45%. Так, 

сталелитейный гигант ArcelorMittal выпу-

стил облигации на $3 млрд в феврале сроком 

погашения не ранее 2013 года. Голландская 

нефтехимическая компания LyondellBasell, 

избежавшая банкротства в 2010 году, прода-

ла облигации на $3 млрд в марте, рефинанси-

ровав задолженность (доходность облигаций 

составила 5-5,75%, тогда как долг обходился 

компании в 8-11%). Итальянский произво-

дитель очков Luxottica Group в марте продал 

бонды на $656 млн (сроком на 16 месяцев), во 

время размещения спрос во много раз превы-

сил предложение. Средняя ставка доходности 

для бумаг компаний с высоким рейтингом со-

кратилась до 3,57% в начале апреля с 4,84% 

в последнем квартале 2011 года, подсчитал 

RBS. Это контрастирует с растущей ценой 

кредитования в банках, которые вынуждены 

повышать ставки, поскольку их собственные 

капитальные затраты растут. Уход заемщи-

ков на долговой рынок – необычное явление 

для Европы, где банки традиционно занима-

ют лидирующее положение в финансирова-

нии бизнеса. К примеру, в первом квартале 

2007 года взятые кредиты в пять раз превы-

шали выпуск облигаций. В последний раз за-

имствования при помощи бондов превышали 

банковские кредиты в I-III кварталах 2009 

года, когда банковская система переживала 

последствия финансового кризиса, а долго-

вой рынок уже восстановился. На этот раз 

европейские банки испытывают на себе вли-

яние долгового кризиса, что в том числе вы-

ражается в ужесточении требований со сто-

роны регулятора к активам и собственному 

капиталу банков. «С новыми требованиями 

к капиталу банкам становится менее выгод-

но иметь много кредитов на балансе, – гово-

рит глава кредитного отделения BNP Paribas 

в США Патрик Макки. – Альтернатива для 

корпораций – идти на рынок капитала и при-

влекать финансирование через облигации». 

Инвесторы стараются избегать бумаг про-

блемных государств и отдают предпочтение 

относительно благополучным компаниям, 

которые могут предложить ту же доходность. 

Банки, получающие финансирование от ЕЦБ, 

также сократили заимствования на долговом 

рынке, освободив место компаниям. Креди-

ты ЕЦБ, по выражению главы департамента 

долговых рынков HSBC Брайана Паско, «вы-

звали масштабную цепную реакцию». Занять 

на благоприятной волне постараются даже те 

компании, которые не испытывают потреб-

ности в финансировании в данный момент. 

«На фоне слабых суверенных рейтингов бан-

ки постараются рефинансировать все долги, 

которые смогут», – считает эксперт Royal Bank 

of Scotland Group Альберт Галло. (gazeta.ru)

Ярослава Науменко

Мы уже не раз писали о 
том, что происходит в 
экономике соседнего 

Кыргызстана. В этом материале 
– краткий обзор планируемых 
в текущем году сделок и 
инвестиций, который для 
«Капитал.kz» подготовили 
аналитики финансовой 
компании Senti

В 2012 году в Кыргызстане будет основан 
Государственный банк развития как от-
крытое акционерное общество со 100%-
ной долей государства. Планируется, что 
данный институт будет заниматься вы-
дачей техники по лизингу, кредитов по 
самым низким процентным ставкам, фи-
нансировать крупные национальные про-
екты. Уставный капитал госбанка – $300 
млн, говорят аналитики.

Они отмечают, что опыт создания по-
добной организации уже был в Кыргыз-

стане. В 2009 году бывший президент 
Курманбек Бакиев сообщил о реформе, 
которая должна была обеспечить Кыргыз-
стану «экономический рывок». Было соз-
дано Центральное агентство по развитию, 
инвестициям и инновациям (ЦАРИИ), 
которое возглавил Максим Бакиев. Агент-
ство должно было обеспечить кредитова-
ние сельского хозяйства, развитие лизин-
га, строительства и многое другое. Однако 
в итоге ЦАРИИ использовалось только для 
личного обогащения узкого круга людей.

Сейчас в Кыргызстане нет ипотечного 
кредитования, считают эксперты. Те усло-
вия ипотеки, которые предлагают некото-
рые банки, учитывая сроки кредитования 
и высокие процентные ставки, нельзя на-
звать ипотекой, уверены они. Лизинговые 
операции также практически не проводят-
ся. Сельское хозяйство кредитуется под 
высокие проценты – от 25 до 70% годовых.

«Поэтому сама идея создания госбанка 
достаточно актуальна и крайне необходи-
ма для развития экономики Кыргызста-
на. Проблемы, которые могут помешать 
реализации планов по созданию такого 
института – это недостаток финансовых 
ресурсов в бюджете и неэффективное 

управление государственной собственно-
стью», – считают в Senti.

Что касается инвестиций, то особый ин-
терес инвесторы проявляют к топливно-
энергетическому сектору Кыргызстана. 
Сейчас идут переговоры на правитель-
ственном уровне о продаже государствен-
ной доли акций ОАО «Кыргызгаз» россий-
скому «Газпрому». 

Горно-металлургический сектор в Кыр-
гызстане также является одним из при-
влекательных с точки зрения поглоще-
ний и слияний. Так, российская «Ренова» 
выкупила 70-процентный пакет акций 
Карабалтинского горнорудного комбина-
та, а «Атлантик Моторс» приобрела кон-
трольный пакет в Кыргызском химико-
металлургическом заводе.

В конце 2002 года в Кыргызстан пришел 
крупнейший в электротехнической отрас-
ли российский светотехнический холдинг 
«В.А.В.С.», который инвестировал капитал 
в реконструкцию электролампового заво-
да в городе Майлуу-Суу. За три последую-
щих года компания «В.А.В.С.» направила 
на развитие предприятия более $20,5 млн.

Вообще, Россия уже традиционно явля-
ется основным торговым партнером Кыр-

гызской Республики и занимает первое ме-
сто по объему товарооборота Кыргызстана 
с зарубежными странами ($1,3 млрд).

Экономика Кыргызстана представляет 
определенный интерес для российско-
го бизнеса, поскольку республика имеет 
привлекательные геоэкономические и 
геополитические возможности, которыми 
можно выгодно воспользоваться, считают 
аналитики.

На сегодняшний день достигнута до-
говоренность об участии двух российских 
компаний – «РусГидро» и «Интер РАО ЕЭС», 
а также казахстанской «Самрук-Энерго» 
в реализации проектов в энергетической 
отрасли. По предварительным данным, 
около $400 млн инвестиций ОАО «Рус-
Гидро» и более $2 млрд ОАО «Интер РАО 
ЕЭС» планируется направить на строи-
тельство Камбаратинской ГЭС-1 и Верхне-
Нарынского каскада ГЭС. На повестке дня 
– поиск инвесторов для Таш-Кумырского 
завода полупроводниковых материалов.

Кроме того, Парламент Кыргызстана 
уже одобрил проект программы привати-
зации государственной собственности на 
2012-2014 годы.

В программе запланирована привати-
зация государственной доли 19 компаний. 
Наиболее интересные объекты среди них 
– 75% акций ОАО «КыргызМобайлКом-
пани», 100% акций ОАО «Фонд развития 
предпринимательства», 51% акций ОАО 
«Кыргызтелеком» (без Республиканского 
производственного объединения радио-
релейных магистралей, телевидения и 
радиовещания) и 9,67% акций ЗАО «Итал-
Кир – гостиница «Хайят».

Ярослава Науменко

Банк развития Казахстана 
(БРК) в январе-июне 2011 
года в своей финансовой 

отчетности показал 8,9 млрд 
тенге чистого убытка. При этом 
в 2010 году прибыль банка 
составила 2,2 млрд тенге. 
Председатель правления банка 
Нурлан Кусаинов в интервью 
«Капитал.kz» объяснил, с чем 
связаны такие показатели и 
почему банк, несмотря ни на 
что, является одним из самых 
устойчивых в казахстанской 
финансовой системе

– У нашего банка уникальная си-
туация, – говорит Нурлан Кусаинов. – С 
одной стороны, мы – коммерческая ор-
ганизация и мы должны быть эффек-
тивны, это от нас ожидают акционеры 
– фонд «Самрук-Казына» и правитель-
ство страны. С другой стороны, [как 
перед госбанком] перед нами стоит осо-
бая задача – развитие таких проектов, 
которые коммерческие банки не могут 
осуществить.

Не смогут, потому что у них не хватит 
капитализации, потому что проекты дол-
госрочные, потому что нужна более низ-
кая ставка… В конце концов, потому что 
ни один банк не возьмется финансировать 
проекты, которые буквально находятся на 
«нулевом» этапе. Ведь как банк развития 
БРК вместе с заемщиками проходит весь 
порядок создания предприятий, начиная с 
этапа получения множества разрешений и 
десятка согласований. И лишь когда пред-
приятие запущено и начинает генериро-
вать доход, только тогда коммерческие 
банки начинают проявлять к проекту ин-
терес.

– Основными причинами отрица-
тельной деятельности банка в минув-
шем году названы снижение объема 
ссудного портфеля из-за низкого освое-
ния и увеличение расходов на форми-
рование провизий. Как банк намерен 
исправить ситуацию?

– В 2009-2011 годах менеджмент банка 
придерживался консервативного подхода 
в вопросах формирования провизий. Мы 
взяли курс на то, чтобы максимально за-
фиксировать «дно». Даже там, где проекты 
носят больше тревожный характер, а не 
проблемный, мы подходим критически 
и ставим против них высокие провизии, 
чтобы минимизировать риски банка в бу-
дущем.

Поэтому основной момент, который по-
влиял на наш убыток – это формирование 

провизий выше, чем мы намечали в стра-
тегическом плане. Но это было необходи-
мо, чтобы очистить и оздоровить баланс. 
Это не могут (или не хотят) позволить себе 
коммерческие банки, а мы обязаны это 
выполнять, потому что от нас ждут резуль-
татов.

– Сейчас 1/3 кредитного портфеля 
банка признана проблемной. Как Вы 
оцениваете этот показатель?

– По итогам 2011 года у БРК начислено 
и аудиторами подтверждено 29% провизий 
от ссудного портфеля. Все другие попытки 
посчитать наш проблемный портфель – это 
бессмысленный методологический спор. 
По уровню провизий мы не лучше и не хуже 
других. А ведь банки второго уровня рабо-
тают в самых привлекательных отраслях, 
включая добывающий сектор, розницу и 
коммерческое строительство. Более того, 
все мы прекрасно понимаем, что некоторые 
коммерческие банки скрывают реальную 
ситуацию вокруг их ссудного портфеля и, 
по сути, замораживают активы и делают 
их бесполезными для экономики.

Могу сказать точно, что по отношению 
к уровню капитала у нас наименьшее ко-
личество проблемных кредитов в эконо-
мике среди всех казахстанских банков. 
И адекватность капитала к активам у нас 
достаточно высокая, такого нет у банков 
второго уровня.

Да, конечно же, этот показатель достиг-
нут благодаря вливанию акционерного 
капитала из государственного бюджета. 
Но раз правительство и ФНБ «Самрук-

Казына» «вкачивают» эти средства, значит, 
от нас ждут инвестиций в реальный сектор 
экономики. У государства нет времени на 
ожидания, когда частные финансовые ин-
ституты восстановятся от кризиса и нач-
нут наполнять экономику необходимыми 
средствами.

Плюс, в отличие от БВУ, у нас больше 
ограничений – мы финансируем start-up 
и greenfi eld проекты в перерабатывающем 
секторе и инфраструктуре. Развитие та-
ких проектов крайне необходимо для эко-
номики страны, но коммерческие банки 
не берутся кредитовать проекты «с нуля» 
из-за высоких рисков.

Совместно с PricewaterhouseCoopers мы 
провели диагностику банка, и аудиторы 
подтвердили, что мы ведем правильную 
политику по работе с проблемными креди-
тами. Мы проанализировали деятельность 
подобных институтов по всему миру как в 
развитых, так и развивающихся странах, 
и видим, что наш банк двигается верно, и 
по многим показателям мы не отстаем от 
других подобных структур. И если мы хо-
тим еще больше отдачи и эффективности, 
то нужно поставить перед нами правиль-
ные ориентиры и снабдить банк дополни-
тельным инструментарием.

– Как банк работает с проблемными 
кредитами?

– Большинство прав требований по 
проблемным кредитам будут переданы 
нашей «сестринской» организации – Ин-
вестиционному фонду Казахстана (ИФК), 
который, как и БРК, на 100% принадлежит 
фонду «Самрук-Казына» и находится под 
управлением Мининдустрии и новых тех-
нологий. Поскольку мы не попадаем под 
общее регулирование БВУ, для которых 
создается фонд стрессовых активов, мы не 
стали ничего изобретать, а использовать 
то, что уже реально работает, тем более 
что специалисты ИФК имеют достаточный 
опыт в работе с проблемными проектами 
и более широкий арсенал инструментов 
по взысканию задолженности и восста-
новлению активов.

Тем не менее, уже на сегодня усилиями 
наших сотрудников достигнуты принци-
пиальные договоренности о реструктури-
зации ряда займов на сумму более $550 
млн, взыскано более $90 млн долгов, по-
лучены дополнительные залоги на сумму 
$62 млн. Реструктуризация нескольких 
проектов позволила им нормализовать 
свою деятельность и выйти из категории 
проблемных.

– Но банк будет продолжать кредито-
вание?

– Конечно. Мы как государственный 
банк не можем переживать 2-3 года, не ин-
вестируя в экономику и долгосрочные про-
екты, как это делают коммерческие банки.

Кроме того, мы доводим предприятие 
до уровня хорошего заемщика. В прошлом 

году мы отдали таких проектов в БВУ на 
$300 млн. Банки с удовольствием пере-
купают наши проекты, среди них – Сбер-
банк, ЦентрКредит, Цеснабанк, Казком-
мерцбанк... Мы планируем продолжать 
эту практику. Подчеркну – не конкури-
руем с банками, а помогаем находить им 
хорошие проекты.

– Стратегия развития банка на сле-
дующие 10 лет была принята советом 
директоров еще в мае 2010 года, одна-
ко я знаю, что Вы готовите корректи-
ровки. 

– Мы предлагаем скорректировать наш 
стратегический план, чтобы сфокусиро-
вать ресурсы БРК на инвестиции в круп-
ные стратегические проекты, создающие 
основу ГПФИИР. Мы хотим повысить 
планку наших инвестиций: мое личное 
мнение – не менее $100 млн. Уже сегодня 
Дорожная карта бизнеса позволяет субси-
дировать ставку для инвестиционных про-
ектов до $30 млн.

Возможно, государство и коммерческие 
банки, находящиеся в государственной 
собственности, смогут предложить льгот-
ное финансирование проектов до $100 
млн, а БРК тогда мог бы структурировать 
несколько масштабных проектов в год, 
таких как: модернизация Атырауского не-
фтеперерабатывающего завода, Мойнак-
ская гидроэлектростанция, Павлодарский 
электролизный завод.

– Скажутся ли убытки на планах вы-
пуска сукук?

– Убытки прошлого года не должны су-
щественно отразиться на выпуске ислам-
ских ценных бумаг. Это больше вопрос 
профессионального маркетинга и стоимо-
сти ожидаемого выпуска. Инвесторы по-
нимают роль БРК в стране и сущность воз-
никших убытков, тем самым принимают 
риск банка как есть.

– Каковы планы на 2012 год?
– В этом году банк готов профинансиро-

вать экономику Казахстана на более чем 
$860 млн. В первую очередь это крупные 
стратегические проекты – третья фаза мо-
дернизации АНПЗ, новый газохимический 
комплекс в Атырауской области, Шарда-
ринская ГЭС в ЮКО. Есть еще несколько 
проектов в энергетике, металлургии и ма-
шиностроении.

У нас большие планы по повышению 
эффективности нашей дочерней компании 
«БРК Лизинг» и ее участии в реализации 
программы «Производительность-2020».

Мы работаем над улучшением корпора-
тивного управления и бизнес-процессов. 
Кроме того, мы подготовили «мягкий» 
ребрендинг БРК. Главная идея – показать, 
что банк сегодня не такой, каким он был 
10 лет назад. Мы стали более открытыми 
и при этом опытнее, мудрее и готовы к но-
вым горизонтам.

В Кыргызстане нет ипотеки, 
но есть инвестпроекты

Нурлан Кусаинов: «У нас наименьшее 
количество проблемных кредитов 
среди всех казахстанских банков»
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ДОРОГОЕ НЕБО 
ЛОНДОНА

Британская столица заняла первое место в 
списке десяти крупнейших мегаполисов пла-
неты, где предпочитают жить самые богатые 
люди мира, сообщает телерадиокорпорация 
BBC. На второй позиции списка – Нью-Йорк, 
на третьей – Гонконг. Далее в порядке убыва-
ния следуют Париж, Сингапур, Майами, Же-
нева, Шанхай, Пекин и Берлин, замыкающий 
рейтинг городов, наиболее привлекательных 
для лиц, чье личное состояние превышает $25 
млн. Ни один из российских городов в список 
не попал. Отбор городов велся по ряду клю-
чевых показателей, включая качество жизни, 
уровень деловой активности, политическое 
влияние, интенсивность культурной жизни, 
социальную стабильность, систему образо-
вания, наличие жилья повышенной комфор-
табельности. Богатые же россияне, помимо 
Лондона, также делают выбор в пользу Швей-
царии. Самыми богатыми жителями сразу 
двух швейцарских кантонов, Цуга и Женевы, 
стали россияне в 2010 году. Пятое и шестое 
место рейтинга заняли Виктор Вексельберг 
(кантон Цуг) и житель Женевы Дмитрий Ры-
боловлев с состоянием в 9-10 млрд франков и 
7-8 млрд соответственно. (kapital.kz)

ИНТЕРНЕТ 
СТАНОВИТСЯ БОГАЧЕ

Мировые расходы на интернет-рекламу в 
2012 году достигнут $98 млрд. Как сообщает 
AdWeek, опираясь на данные отчета GroupM, 
рост рекламного рынка в текущем году мо-
жет составить 16%. Доля интернет-рекламы 
в общих затратах на рекламу в медиа в таком 
случае составит 19%. За 2011 год расходы на 
интернет-рекламу возросли на 16% и состави-
ли $84,8 млрд. Доля интернет-рекламы в общей 
сумме расходов на рекламу в медиа составила 
17%. Согласно отчету GroupM, наибольший 
рост расходов в 2011 году на интернет-рекламу 
показала Северная Америка, которая потра-
тила $34,5 млрд. Второе место по расходам 
занял Азиатско-Тихоокеанский регион ($24,8 
млрд). Западная Европа потратила $21 млрд 
на интернет-рекламу. По прогнозам GroupM, в 
2012 году эта расстановка останется прежней, 
а показатели возрастут до $38 млрд в США, 
$31,4 млрд в АТР и $23 млрд в Европе. США уве-
личили долю интернет-рекламы в 2011 году на 
12%, до $32,2 млрд. Это около 22% от всех ре-
кламных затрат в медиа США за прошлый год. 
В 2012 году расходы на интернет-рекламу в 
США увеличатся на 10% и составят $35,4 млрд. 
Примечательно, что по данным агентства 
Kantar Media, рост затрат на рекламу в США в 
2011 году составил всего 0,4%. При этом ана-
литическая компания учитывала все области 
размещения интернет-рекламы, за исклю-
чением мобильной рекламы. Россия также 
активно увеличивает затраты на интернет-
рекламу. По данным Zenith Optmedia, реклам-
ный рынок в стране в 2011 году вырос на 56%, 
до 41,8 млрд рублей. Доля интернет-рекламы в 
России составляет 16%. (kapital.kz)

ПЛАНШЕТНИКИ 
НАСТУПАЮТ 

В 2012 году производители планшетных 
компьютеров продадут порядка 119 миллио-
нов устройств. Это почти в два раза выше пока-
зателя за 2011 год. А в 2016 году производители 
смогут реализовать около 370 миллионов план-
шетов, считают аналитики исследовательской 
компании Gartner. Ранее исследовательская 
компания IDC опубликовала более скромный 
прогноз, ожидая от производителей планше-
тов реализации чуть более 106 миллионов 
устройств в 2012 году. Платформа Apple iOS, на 
которой работают планшеты iPad, продолжит 
доминировать среди операционных систем 
для «таблеток» по результатам текущего года 
с 61,4% мирового рынка. Apple останется ли-
дером, несмотря на ожидаемое появление на 
рынке устройств под управлением Windows 8 
от Microsoft и глобальный запуск бюджетных 
планшетов Kindle Fire от Amazon, считают в 
Gartner. По прогнозу аналитиков, компания 
сможет сохранить лидерство вплоть до 2016 
года, однако тогда ее доля на рынке планшетов 
будет составлять около 45%. В то же время экс-
перты IDC прогнозируют, что число продан-
ных планшетных компьютеров на платформе 
Google Android превысит число реализован-
ных планшетов на iOS уже с 2015 года. Поряд-
ка трети планшетов, которые будут проданы 
в текущем году, будут работать на платформе 
Android, которая, в свою очередь, уверенно ли-
дирует по популярности в сегменте смартфо-
нов, отмечает Gartner. К 2016 году ее доля вы-
растет до 37% и вплотную приблизится к iOS. 
Gartner ожидает, что продажи планшетов кор-
поративным клиентам к 2015 году составят по-
рядка 35% всего оборота этого рынка. Вместе 
с тем, аналитики ожидают, что многие компа-
нии предложат сотрудникам полностью или 
частично компенсировать покупку планшета 
на их выбор. Согласно прогнозу главы Apple 
Тима Кука, рынок планшетных компьютеров 
рано или поздно превзойдет рынок традици-
онных компьютеров. (kapital.kz)

ПОЛЕТЕЛИ ОТДЫХАТЬ!

В Казахстане за 2011 год продано путевок 
на сумму 22 млрд 233 млн 751 тыс. 900 тенге. 
Это данные с учетов индивидуальных пред-
принимателей, занимающихся туристской 
деятельностью. На первом месте по стоимости 
проданных путевок Алматы – сумма состави-
ла 10 млрд 73 млн 140 тыс. 800 тенге, далее 
идут Астана – 1 млрд 820 млн 230 тыс. 300 
тенге, Карагандинская область – 1 млрд 765 
млн 972 тыс. 500 тенге. Наименьшая сумма по 
республике сложилась в Кызылординской об-
ласти – 43 млн 938 тыс. тенге, в Жамбылской 
области – 160 млн 776 тыс. тенге, в Алматин-
ской области – 167 млн 473 тыс. 900 тенге. 
При этом, по данным статистики, чаще всего 
на отдых за границу выезжают алматинцы. В 
2011 году казахстанские туристские фирмы 
обслужили по выездному туризму 375 тысяч 
923 человека. Больше всего туристов выехали 
из Алматы – 216 тысяч 107 человек. Турфирмы 
Астаны отправили за границу 28 тысяч 694 ту-
риста, Алматинской области – 26 тысяч 290 че-
ловек, Мангистауской области – 23 тысяч 140 
человек. (kapital.kz)

Аманжол Сагындыков

После того, как Казахстан 
и Беларусь поддержали 
предложение России 

о введении на территории 
Таможенного союза сбора за 
утилизацию автомобилей, скорее 
всего, цены на подержанные, 
а вслед за ними и на новые 
машины заметно вырастут

Напомним, что ранее с таким предложе-
нием к премьер-министру РФ Владимиру 
Путину обратились представители орга-
низации «Гринпис России». Путин пред-
ложение защитников природы поддержал 
и поручил соответствующим ведомствам 
проработать вопрос.

Затем он обратился к своим коллегам 
в Казахстане и Беларуси, так как согласно 
договоренностям по ТС Россия не может 
принимать односторонние решения без 
учета мнения своих партнеров по интегра-
ционному объединению. Астана и Минск 
принципиальное согласие поддержать 
российскую инициативу дали.

В результате цены на подержанные, 
а вслед за ними и на новые автомобили 
должны вырасти на всей территории ТС 
и, в частности, в Казахстане. Не очень хо-
рошая новость для тех казахстанцев, кото-
рые хотят поменять автомобиль.

Суть да дело
Основная причина, вынудившая россий-
ское руководство всерьез заняться данным 
вопросом, – это перспектива вступления 
России во Всемирную торговую организа-
цию (ВТО). В результате этого должно про-
изойти резкое снижение пошлин на ввоз 
подержанных машин и, как следствие, 
рост их доли присутствия на рынке. Се-
годня ежегодно в Россию ввозится от 100 
до 150 тыс. подержанных машин, а после 
вступления в ВТО этот показатель может 
вырасти до докризисного – 500 тыс.

Сегодня ввоз подержанных машин в 
Россию невыгоден. За машину, сошедшую 
с конвейера более 5 лет назад, необходимо 
отдать государству 35% от ее стоимости. 
Автомобили до 3 лет обходятся на границе 
в 30% своей стоимости. Однако сразу по-
сле вступления в ВТО пошлины должны 
снизиться на 10%.

Вообще идея ввести сбор за утилиза-
цию принадлежит представителю «Грин-
пис России» Ивану Блокову. «Единствен-
ный вариант, который мы видим, глядя на 

мировой опыт, – это введение утилизаци-
онного залога. То есть не налогового пла-
тежа, а именно залога с производителей, с 
тем, чтобы ответственность была на про-
изводителях. Соответственно он (сбор) 
должен платиться либо производителями, 
либо импортерами продукции в Россию», 
– сказал Иван Блоков, обращаясь к Влади-
миру Путину.

Данную позицию поддерживают многие 
российские эксперты. По их мнению, сбор 
должен быть навязан автопроизводителям 
и импортерам. Согласен с ними и россий-
ский премьер. «Этот сбор должен распро-
страняться и на импортных производите-
лей, а что касается наших компаний, мы 
посмотрим, как сформулировать меры их 
поддержки по этому направлению», – за-
явил он. Потом была озвучена версия, что 
производители, дислоцирующиеся в Рос-
сии, должны давать гарантии утилизации.

Но, в конечном счете, все будет зависеть 
от того, посчитает ли государство принятые 
меры достаточными. Если подержанные 
иномарки составят серьезную конкурен-
цию новым автомобилям, то, возможно, в 
России введут еще один налог, уже для ав-
товладельцев. Среди экспертного сообще-
ства его окрестили «налогом на старость».

Одновременно рост цен на подержан-
ные машины спровоцирует рост цен на но-
вые машины не только на российском, но 
белорусском и казахстанском рынках.

Правда, другие эксперты просят не 
ставить телегу впереди лошади. Так, гла-
ва красноярского отделения Федерации 
автомобилистов России Павел Стабров не 
склонен считать, что сбор за утилизацию 
как-то отразится на ценах машин. «Не уве-
рен, что это как-то отразится на стоимо-
сти автомобиля. Результаты будут видны 
после того, как эта инициатива будет осу-
ществлена. Введут, пройдет 2-3 месяца, и 
все посмотрим, хорошо это или плохо», – 
комментирует Павел Стабров.

Между тем, генеральный директор ка-
захстанской компании AllurAuto Андрей 
Лаврентьев выступает за дифференци-
рованный подход. «Нужно вводить ко-
эффициент на утилизацию. Если хозяин 
покупает б/у автомобиль, он оплачивает 
дополнительный налог на его утилизацию. 
Если же он покупает новый автомобиль, 
этот налог оплачивает производитель, он 
не ложится на покупателя», – считает он.

Между тем
Мировой опыт свидетельствует, что драко-
новские сборы и налоги на подержанные 
машины применяются исключительно в 
Японии. Поэтому автопарк этой страны 

можно назвать образцово-показательным, 
старых автомобилей там практически не 
встретишь. В странах Европы и в США по-
держанные машины можно спокойно экс-
плуатировать, главное, чтобы они были 
технически исправны.

Россия же идет по японскому пути. За 
счастье ездить на Volvo образца 1992 года 
выпуска сегодня приходится платить, и 
немало (базовая ставка составляет от 2,5 
до 15 рублей за 1 лошадиную силу в зави-
симости от мощности автомобиля).

В Казахстане налог невысокий, но тен-
денция к его росту налицо. Так, с 1 января 
2010 года запрещены ввоз и производство 
автомобилей, не соответствующих требо-
ваниям экологического стандарта Евро-3, 
а с 1 января 2011 года ввели требования к 
автотранспортным средствам по выбросам 
вредных веществ по этому же стандарту.

Вообще же утилизационные програм-
мы были придуманы правительствами 
стран, где дислоцируются мировые ав-
томобильные концерны. Таким образом, 
власти защищают собственных произво-
дителей в период мирового финансового 
кризиса и резкого снижения спроса на 
автомобили.

Подобные меры уже введены в 12 круп-
нейших европейских странах, на которых 
приходится около 90% авторынка Евросою-
за. Отметим, что в Германии за автомобиль 
старше 9 лет можно получить около 2,5 
тыс. евро, во Франции – от 1 до 5 тыс. евро, 
в Италии – от 1,5 до 6,5 тыс. евро, в Вели-
кобритании за 10-летний авто платят до 2 
тыс. фунтов стерлингов. За время действия 
программы в США было утилизировано 
почти 700 тыс. машин, в Германии – около 
600 тыс. Соответственно такое же количе-
ство новых автомобилей было куплено.

В России утилизационная программа 
запущена в марте 2010 года. По ее услови-
ям автовладелец, сдавший в утиль автомо-
биль старше 10 лет, получал сертификат 
на 50 тыс. рублей (примерно $1,7 тыс.). Эту 
сумму нельзя сравнивать с аналогичными 
зарубежными ваучерами, так как из-за 
высоких пошлин цены на произведенные 
в России автомобили завышенные.

В Казахстане нет своего собственного 
крупного производителя, а утилизацион-
ная программа, по слухам, только обсуж-
дается в парламенте. Поэтому любой сбор 
за утилизацию – это прямая поддержка ка-
захстанскими потребителями российских 
и белорусских производителей.

Принеси то, не знаю что
В Европе и США утилизация техники – это 
прибыльный бизнес, механизм которого 

хорошо отлажен. В Штатах каждый год на 
утилизацию отправляют около 15 млн лег-
ковых автомобилей общей массой около 20 
млн тонн. В их переработке задействовано 
200 предприятий, оснащенных шредер-
ными установками различной произво-
дительности. Сами заводы сотрудничают 
примерно с 10 тыс. предприятий, которые 
занимаются сбором и демонтажем старых 
автомобилей. Всего в этом секторе задей-
ствовано около 40 тыс. человек, а ежегод-
ный объем производства оценивается в $4 
млрд. Во Франции около 3 тыс. центров по 
сбору и демонтажу старых автомобилей 
и 40 шредерных заводов по измельчению 
и сепарации, в Германии – около 5 тыс. 
предприятий по сбору и демонтажу от-
служивших автомобилей и 47 шредерных 
заводов.

На Западе требования по утилизации 
усиливаются. С декабря 2008 года соглас-
но европейским требованиям любой но-
вый автомобиль должен как минимум на 
85% состоять из деталей, поддающихся 
переработке, коэффициент утилизации 
должен составлять минимум 95% массы 
автомобиля, а к 2015 году эти цифры уве-
личатся почти до 100%.

Для сравнения: в России процесс ути-
лизации выглядит иначе: используется 
самый примитивный способ переработки 
– пресс. Авторухлядь сжимают две огром-
ные пластины, и из 2-3 машин получает-
ся кирпич весом около 3 тонн. Под пресс 
попадают черные и цветные металлы, 
пластиковые детали и остатки обшивки. 
Во время переплавки провода и пластик 
сгорают, выделяя токсичные диоксины, 
после чего оставшийся металл вновь попа-
дает на автозаводы. А шредерных заводов, 
на которых утилизация автомобилей про-
исходит в автоматизированном режиме, 
в России всего три. Но даже по такой при-
митивной технологии перерабатывается 
всего 15% всего автохлама.

Между тем, в Казахстане нет ни одного 
шредерного завода, ни тем более грамотно 
выстроенного бизнеса. Значит, нам при-
дется строить такие заводы и налаживать 
бизнес (а это займет уйму времени), или 
отправлять автохлам на переработку в 
Россию (где своих мощностей не хватает), 
или на Запад (что, несомненно, очень до-
рого).

Кроме того, у нас не проработана пра-
вовая база. В казахстанском законода-
тельстве нет нормы, предусматривающей 
наказание для владельцев, «позабывших» 
свой старый вышедший из строя автомо-
биль где-нибудь в соседней подворотне. 
Если даже соседи пригласят сотрудников 
дорожной полиции, оплатят вызов эва-
куатора, машину нельзя будет вывезти. 
Владелец собственности в любой момент 
может пресечь попытки отправить рух-
лядь в утиль, и закон будет на его стороне. 
Тогда как в Европе такие нерадивые автов-
ладельцы облагаются штрафом, вплоть до 
50 тыс. евро.

В результате Казахстан не получит ни-
каких выгод от введения сбора за утилиза-
цию. Это только взбудоражит авторынок, 
где вслед за повышением цен на подержан-
ные вырастут в цене и новые автомобили.

Рынок издаст 
Машины стоны
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ния, организации пациентов) согласно соответствую-
щему научному и клиническому опыту эксперта;
Планирование, подготовка необходимого информаци-• 
онного материала, организация и проведение Совета 
экспертов по соответствующему терапевтическому 
направлению, согласно медицинскому плану; 
Помощь при подготовке и организации программ • 
медицинского обучения, проводимых внешними экс-
пертами на принципах научного взаимодействия;
Фармаконадзор – ответственность по сбору, запол-• 
нению карт сообщений, отправка отчетов согласно 
срокам, установленным СОП.

Требования:
Высшее образование – медицинское (обязательно), • 
научная степень (желательно);
Наличие опыта клинической работы (обязательно), • 
наличие научного опыта (желательно);
Владение английским языком на продвинутом уровне • 
(Advanced); 
Предыдущий опыт работы на аналогичной должно-• 
сти от 6 месяцев – желательно;
Владение персональным компьютером: MS Word, MS • 
Excel, MS Outlook, Internet;
Владение презентационными навыками и навыками • 
проведения трейнинга (желательно).

Резюме, пожалуйста, высылайте на:
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ТРУДОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ/ HR, Астана

Обязанности:
Разработка внутренних нормативных документов • 
службы управления персоналом;
Обеспечение соблюдения единых процедурных и • 
нормативных стандартов по кадровым вопросам;
Формирование организационной структуры, кон-• 
троль ведения штатного расписания;
Консультирование сотрудников банка по вопросам • 
трудовых отношений;
Контроль за соответствием кадрового делопроизвод-• 
ства внутренним нормативным документам банка;
Организация ведения кадрового учета;• 
Автоматизация кадрового документооборота (вне-• 
дрение электронной БД по согласованию кадровых 
решений, подготовка техзаданий, сопровождение).

Требования:
Экспертное знание трудового законодательства;• 
Навыки внедрения автоматизированных систем;• 
Знание английского языка на уровне продвинутого • 
пользователя;
Навыки разработки нормативных документов по • 
управлению персоналом;

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

VACANCIES IN FOREIGN BANK, Almaty

1.  CREDIT CARD PRODUCT MANAGER    
2.  RETAIL CREDITS AND LOANS 

UNDERWRITING MANAGER

Responsibilities:
Developing new card products and features;• 
Organizing of marketing campaigns;• 
Managing merchant relations;• 
Designing of activation campaigns.• 

Requirements:
3-4+ experience in bank retail marketing/underwriting • 
department;
Work experience in leading retail banks of Kazakhstan;• 
Knowledge of credit cards and/or other bank products • 
marketing/underwriting operating;
Experience in launching of new bank products.• 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

МЕДИЦИНСКИЙ СОВЕТНИК, Алматы 

Обязанности:
Правильная интерпретация и внедрение соответ-• 
ствующих кодов/политик/ СОПов компании в целях 
защиты безопасности пациентов и репутации компа-
нии;
Разработка и внедрение медицинского плана по соот-• 
ветствующим продуктам компании по согласованию 
с маркетинговым отделом;
Подготовка и проведение медицинского трейнинга по • 
соответствующему терапевтическому направлению 
для сотрудников маркетинга и внешней службы;
Определение/выявление внешних экспертов терапев-• 
тического направления (специалисты здравоохране-

Навыки ведения КДП в компании численностью от • 
150 человек;
Высшее образование (юридическое образование или • 
управление персоналом);
Более 5 лет опыта работы в области управления пер-• 
соналом, желательно банк.

Резюме, пожалуйста, высылайте на:
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

CATEGORY DEVELOPMENT MANAGER, Almaty

Responsibilities:
Develop, communicate, implement, and monitor strategic • 
business plans for assigned categories in all retail chan-
nels;
Develop, explore and daily run Category Management • 
Project with major clients in Kazakhstan to optimize 
product categories;
Prepare market analysis for respective categories; • 
Take part in strategic development of product placement • 
on shelves; 
Take part in discussion of launching new products in defi -• 
nite categories; 
Maintain knowledge of database for respective catego-• 
ries, maintain and develop periodic reporting on the cat-
egory to the clients; 
Develop and organize all types of in-store promotion ac-• 
tivities; 
Manage the product assortment, variety, quality and new • 
product introductions for the category;
Identify opportunities to enhance category sales and • 
profi ts and reduce costs from a total value chain per-
spective;
Integrate procurement and merchandising responsibilities • 
for categories;
Provide analytical and technical support services for in-• 
ventory management, space management and informa-
tion systems.

Requirements:
University degree in Marketing or Sales is a privilege;• 
5 to 6 years experience (minimum 3 years of relevant ex-• 
perience) in FMCG/ consumer electronics sphere;
Advanced English skills as a must;• 
The ability to manage category management and trade • 
marketing techniques (e.g.geo-merchandising), panel 
analyses and marketing studies;
Creativity and initiative needed to design original mer-• 
chandising tools and ensure that they are implemented;
Strong Analytical Skills;• 
Strong Communication and Negotiation Skills;• 
Ability to work on various subjects simultaneously. • 

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

CHIEF FINANCIAL OFFICER IN WORLD-KNOWN 
FOREIGN INDUSTRIAL COMPANY, Astana
Position is only for Kazakhstan residents 
  
Responsibilities:  

Provide fi nancial leadership for regional offi ce to acceler-• 
ate growth and increase profi tability across the region;
Develop and implement clear, consistent operating pro-• 
cesses across the region as well as implement relevant 
growth and speed metrics; 
Establish and foster effective relationships with all key • 
customers, local and national government stakeholders;
Drive company’s controllership and simplifi cation agen-• 
da including ‘one back offi ce’ for the region; 
Ownership for local compliance, statutory, tax and regu-• 
latory reporting and processes; 
Build and sustain robust regional talent pipeline, includ-• 
ing: hiring, coaching, engagement and retention of key 
talent as well as local support for company leadership 
programs and training.

Requirements: 
Bachelor’s degree in Accounting, Finance, or Business • 
Administration; CAS, EFLP, MBA or FMP graduate pre-
ferred; 
10+ years of fi nancial work experience including leading • 
business / fi nance teams; 
Exceptional analytical skills: clearly link fi nancial results • 
to operational drivers, generate strategic alternatives and 
drive change; 
Demonstrated leadership skills; • 
Confi dence / assertiveness with strong infl uencing skills • 
across multiple, key stakeholders; 
Polished communicator, able to work effectively inter-• 
nally and externally with all levels of leadership; 
Deliver clear concise messages both verbally and in writ-• 
ing; 
BD, investment planning and project fi nancing experi-• 
ence; 
Adaptable/fl exible: open to change in response to new • 
information, different or unexpected circumstances, and/
or ambiguous situations; 
Excellent English. • 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Казахстан ждет 
топливная ломка

Между тем, у отечественных произ-
водителей все же есть выбор: разо-
риться и уйти с рынка или пойти 

на союз с конкурентами и стать частью 
большого российского производителя.

Если экономические плоды Казахстан, 
возможно, получит через определенный 
промежуток времени, то превалирование 
политики над экономикой уже налицо. 
Точнее сказать, зависимость цен на бензин 
в Казахстане от того, в каком направлении 
потекут политические процессы в России. 
Сейчас к традиционным факторам роста 
цен на бензин: дисбаланс спроса и предло-
жения, мировые цены на нефть, проблема 
нехватки перерабатывающих мощностей 
добавилась новая – политика.

Да, план по повышению цен на бензин 
в Казахстане мы перевыполнили. Сауат 
Мынбаев думал, что это произойдет в мае, 
а АРЕМ повысило предельные цены в нача-
ле апреля. На месяц раньше объявленного 
срока «обрадовали» почти 3,5 млнавтолю-
бителей.

Мысль глубиной в лопату
Конечно, размышлениями о зависимости 
одного из сегментов казахстанского рынка 
от политических решений, принимаемых 
в России, Америку не откроешь. О том, что 
рынок ГСМ Казахстана давно находится в 
зависимости от политической конъюнкту-
ры в Москве, свидетельствуют факты. Так, 
в апреле 2011 года после настоятельных 
требований российских чиновников про-
давцы бензина снизили розничную цену 
литра топлива в среднем на 1 рубль. Вско-
ре после этого снижения в ряде регионов 
России наблюдался острый дефицит бен-
зина, который, как того и ждали, переки-
нулся на Казахстан.

Временная стабилизация розничных 
российских цен на бензин на уровне дека-
бря 2011 года была призвана привлечь до-
полнительный электорат в пользу Влади-
мира Путина, что и произошло 4 марта.

Теперь, вслед за ростом цен на бензин 
в России, Агентство РК по регулирова-
нию естественных монополий повысило 
предельные розничные цены в Казахста-
не. Вроде логика железная, но нашим ав-

толюбителям от этого не легче. И потому 
надеяться, что Россия в один прекрасный 
день перестанет смешивать политику с 
экономикой, весьма сложно, если вообще 
возможно.

Все было бы ничего, если бы админи-
стративные меры давления на рынок ГСМ 
были бы эффективными. Однако, как гово-
рит аналитик Сергей Смирнов, «любые ад-
министративные методы регулирования 
цен на бензин дают исключительно вре-
менный эффект». «Со временем вырастут 
издержки производителей и оптовых про-
давцов, значит, вырастут цены на бензин. 
От этого никуда не деться», – заметил он.

Но в России не только цены заморо-
зили, но с 1 января повысили акцизы на 
нефтепродукты в среднем на 29-32%. А 
замораживание розничных цен в усло-
виях роста акцизов может обанкротить, 
прежде всего, независимых поставщиков 
и небольшие сети автозаправочных стан-
ций (АЗС), причем не только в России, но 
и в Казахстане.

Собственноручно поставив отечествен-
ный рынок ГСМ в зависимость от полити-

ческой конъюнктуры в России, мы, тем 
самым, подписали приговор независи-
мым поставщикам и малым сетям АЗС в 
собственной стране. Вся вина которых в 
том, что они небольшие и кошелек у них 
нетолстый.

Что имеем в сухом остатке
К проблеме можно подойти и с другой сто-
роны. Зависимость казахстанского рынка 
ГСМ от поставок высокооктанового бензи-
на была, есть и осталась. И ничего с ней не 
поделать.

В сухом остатке мы имеем большое 
количество обещаний. По словам г-на 
Мынбаева, с 2016 года, когда закончит-
ся реконструкция на трех казахстанских 
(Павлодар, Атырау, Шымкент) нефтепе-
рерабатывающих заводах (НПЗ), отече-
ственный рынок ГСМ вздохнет свободно, а 
бензина будет больше, чем нужно. Ранее, 
в мае 2011 года, г-н Мынбаев уточнил, что 
строительство четвертого НПЗ начнется 
не раньше 2020 года.

В казахстанской действительности 
обещания чаще всего остаются в «благо-
дарной памяти» населения или на бумаге. 
Для этого достаточно вспомнить, с каким 
энтузиазмом наши чиновники от сельско-
го хозяйства обещали завалить Россию 
мясом. Пока же племенные бычки только 
летят в наши откормочные площадки на 
самолетах в первом классе, узбекские га-
старбайтеры заканчивают строительство 
очередной школы, а ФИИР еще не зады-
мил трубами – и нам все еще не удается до-
стичь бензиновой независимости.

Скорее всего, казахстанский рынок 
ГСМ к 2016 году превратится в небольшой, 

но очень значимый в версии казахстан-
ских чиновников филиал профильного 
российского рынка.

По мнению г-на Смирнова, и у нас, и в 
России нет рынка ГСМ в его классическом 
понимании. «Есть некоторые элементы 
рынка и его внешние атрибуты. При этом 
нет прямой привязки розничных цен вну-
три рынков с колебаниями мировых цен на 
нефть. Если в мире цена нефти падает, бен-
зин у нас дорожает. Это свидетельствует об 
отсутствии рыночных механизмов регули-
рования рынка», – говорит г-н Смирнов.

Между тем, Казахстан ввозит все боль-
ше бензина из России. Например, в 2010 
году Казахстан при общем потреблении 
в 3,7 млн тонн бензина импортировал из 
России 800 тыс. тонн. В 2011 году, когда 
Россия из-за проблем с бензином на вну-
треннем рынке сократила объем поста-
вок сырой нефти на Павлодарский НПЗ, в 
Казахстане заговорили о необходимости 
выравнивания розничных цен до уровня 
российских. И что самое печальное, в те-
кущем году Казахстан, чтобы рынок не 
взорвался, должен ввезти из России 946 
тыс. тонн бензина, на 146 тыс. тонн боль-
ше, чем в 2010 году. 

И самое важное: ни сегодня, ни завтра, 
ни в обозримой перспективе никто не мо-
жет дать гарантию, что Россия откажется 
от практики решения политических про-
блем при помощи давления на экономику. 
И тогда снова по замкнутому кругу. Рос-
сийские власти надавят на нефтяников, 
те снизят цены, рынок поперхнется, потом 
образуется дефицит топлива, и, в конеч-
ном счете, розничные цены полетят в не-
известность.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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С начала недели на казахстанском рынке преобладали позитив-
ные настроения, несмотря на снижение европейских индексов. 
Акции ENRC, АО «Банк ЦентрКредит» и «Казахтелекома» пошли 
в рост, прибавив по итогам торгов более 1%. Позитивная отчет-
ность за 2011 год оказала поддержку акциям «Казахтелекома». 
Более умеренный рост продемонстрировали акции РД КМГ и На-
родного банка. Объем торгов в этот день составил почти 65 млн 
тенге, основные объемы пришлись на акции «Казахтелекома» (44 
млн тенге) и РД КМГ (16,7 млн тенге).

Российский рынок
Российский рынок во вторник бросало то в жар, то в холод, вола-
тильность существенно выросла. Индекс ММВБ успел запрыгнуть 
и на 1520п. и закрыться в минусе, ниже 1500п. Что касается запад-
ных площадок, то торги по обе стороны океана завершились ощу-
тимым снижением. Европа после длинных выходных отыгрыва-
ла весь накопленный негатив, а в США индекс широкого рынка 
S&P500 вообще закрылся под нижней границей полугодового 
восходящего тренда, показав максимальное снижение в 2012 
году. Заметно хуже рынка чувствовал себя банковский сектор, 
представители которого показали наибольшее снижение. Тем не 
менее вместе с возвратом европейских инвесторов вернулись и 
хоть какие-то объемы на российский рынок. В пятницу и поне-
дельник по этой причине обороты были существенно ниже сред-
них. Но самые интересные, на мой взгляд, события происходили 
на рынке нефти. Сорт Brent вышел из своего бокового коридора, 
пробив его нижнюю границу на $121. Закрытие дня проходило 
уже ниже $120. Инвесторы недовольны сокращением импорта 
нефти Китая на 6%, а также невероятным ростом запасов «чер-
ного золота» в США. Первая техническая цель дальнейшего сни-
жения расположена на $115,5 за баррель. Посмотрим, насколько 
устойчив окажется к таким событиям распиаренный многими 
экспертами и чиновниками российский рубль, который и так в 
последнее время чувствует себя не очень уверенно.

Вчера стартовал сезон корпоративной отчетности в США. Тра-
диционно первой рапортовала алюминиевая компания Alcoa. 
Ожидания были достаточно негативные (убыток в 4 цента на ак-
цию), однако сезон все-таки стартовал с хороших новостей. При-
быль компании составила $94 млн, или 9 центов на акцию. На 
этой неделе также ожидаем результаты Google в четверг, банков 
JP Morgan Chase и Wells Fargo в пятницу.

Как уже ранее отмечалось, на рынке вновь начинают ходить 
разговоры о том, что в Европе не все так хорошо, как казалось в 
последнее время. В первую очередь всеми информагентствами 
(как по заказу) вспоминается Испания. В последние дни мы видим 
резкий рост доходностей по государственным долговым бумагам 
этой страны. Спрэд между десятилетними бондами Германии и 
Испании вырос до новых годовых максимумов. Стоит отметить и 
резкий рост стоимости испанских CDS, которые также приблизи-
лись к своим экстремумам. В отличие от роста большинства ми-
ровых фондовых индексов, испанский IBEX с начала года снизил-
ся уже более чем на 12%.

Многие западные издания пишут о том, что эта страна может 
стать четвертой после Греции, Ирландии и Португалии, которая 
обратится за помощью в МВФ. Долг правительства на данный 
момент превышает 700 млрд евро. Испания практически идет 
«step by step» по пути Греции, когда сокращение ассигнований 
со стороны государства неминуемо приводит к сокращению ВВП 
страны при растущем долге. Как сообщает WSJ, дальнейшие про-
блемы с облигациями периферийных стран могут заставить ЕЦБ 
провести еще одну или несколько операций LTRO с целью успоко-
ить рынки.

Что касается российского рынка, то он остается в рамках силь-
нейшей «пилы», которая преимущественно смотрит вниз. Серьез-
ных сигналов к развороту наверх пока не видно. Благодаря внеш-
нему фону сегодня стоит ожидать негативного открытия рынка, 
нас ждет снижение в пределах 1%. Сильного ускорения нисходя-
щего движения с уровней открытия рынка не ожидается, сдержи-
вать от падения будет отметка 1480п.

Тем не менее вероятность того, что индекс ММВБ в скором вре-
мени обновит свои локальные минимумы остается очень высо-
кой. Ближайшая серьезная среднесрочная поддержка расположе-
на лишь на уровне 1450п. Главной причиной распродаж на нашем 
рынке может стать наметившееся падение цен на нефть, а также 
традиционный период апрельско-майских дивидендных отсечек 
у российских компаний.

Внешний фон на данный момент складывается негативный. 
Американские площадки после закрытия нашей основной сессии 
во вторник существенно просели. Азиатские рынки сегодня тор-
гуются на отрицательной территории. Фьючерс на индекс SP500 
с утра растет на 0,35%. Brent пытается хоть немного отскочить, 
+0,15%. Все это дает основание предположить, что при сохране-
нии текущего фона открытие торгов пройдет ниже уровней за-
крытия вторника.

Азиатские рынки: BOJ сохранил ставку без измене-
ния и обещал продолжить ослабление монетарной 
политики

Японский Nikkei +0,29%
Гонконгский Hang Seng -1,13%
Корейский Kospi +0,1%
Шанхайский SSE -0,96%

Торги на азиатских фондовых площадках проходят с разнона-
правленной динамикой, при этом хуже остальных выглядит гон-
конгский индекс Hang Seng. Инвесторы в этом регионе вернулись 
с долгих выходных и отыгрывают вышедшую в их отсутствие 
негативную статистику из США. Уверенно сегодня снижается и 
индекс континентального Китая SSE, несмотря на позитивные 
данные по торговому балансу. Сальдо внешней торговли в мар-
те оказалось положительным в размере $5,35 млрд, вместо ожи-
даемого дефицита в $3,2 млрд. Торгуемый в Гонконге экспортер 
одежды Esprit Holdings сегодня дорожает на 1%.

Отдельно стоит отметить заявление Банка Японии по клю-
чевой процентной ставке и монетарной политике, хотя никаких 
изменений в этом направлении, как и ожидалось, не произошло. 
Ставка была оставлена на уровне ниже 0,1%, а программа выкупа 
активов сохранила свой объем в 65 трлн иен. При этом сопутству-
ющий комментарий регулятора был довольно неоднозначным. 
В нем одновременно отмечается, что экономика Японии вскоре 
вернется к умеренному восстановлению за счет развивающихся 
стран, и что по-прежнему сохраняется высокая неопределен-
ность относительно дальнейшей судьбы мировой экономики. 
Для преодоления дефляции BOJ, как и ранее, обещает продол-
жить денежно-кредитное смягчение, хотя куда можно еще боль-
ше смягчать политику ЦБ Японии – пока непонятно. Также было 
отмечено, что настроения среди японских компаний остались 
в целом без изменений, в том числе и осторожность со стороны 
экспортеров. Последние, в свою очередь, сегодня продолжают 
снижение ввиду некоторого недавнего усиления иены (пара USD/
JPY все еще торгуется на уровне 81,5). Производители бытовой 
электроники Sony и Panasonic теряют по 1%.

Несколько хуже рынка сегодня смотрятся нефтяные компа-
нии, так, китайский Cnooc снижается на 2,3%, японский Inpex – 
на 0,4%, австралийский Woodside Petroleum – на 1,7%.

А вот финансовый сектор сегодня единой динамики не демон-
стрирует. Японский инвестиционный банк Nomura Holdings до-
рожает на 1,4%, China Construction Bank в Шанхае растет на 1%, 
в то время как National Australia Bank в Сиднее и Industrial and 
Commercial Bank of China в Гонконге дешевеют на 0,5% и 1% со-
ответственно.

Что принесет сезон отчетностей в США за I квартал?
В конце прошлой недели «медведи» получили поддержку со сто-
роны рынка труда США. Укрепит ли позиции продавцов сезон от-
четностей?

Плохие новости нарастают как в Европе, где опасаются за 
способность Испании обслуживать свои долги, так и в США – в 
пятницу там были опубликованы неожиданно слабые данные по 

Nonfarm Payrolls. На этой неделе стартует очередной сезон отчет-
ностей, который может серьезно повлиять на дальнейший рас-
клад на рынке. Тем временем многие аналитики предсказывают, 
что отчеты корпораций будут «тусклыми».

По старой традиции, старт сезона будет отмечен отчетом алю-
миниевой корпорации Alcoa 10 апреля – аналитики ждут, что 
убыток компании составит 3 цента на акцию против прибыли 28 
центов годом ранее. В целом аналитики в последнее время по-
степенно снижали свои ожидания, и сейчас средний показатель 
роста прибыли компаний из индекса S&P 500 составляет 0,95% 
по сравнению с I кварталом прошлого года. Это наихудший по-
казатель со времен финансового кризиса. Еще в январе анали-
тики ждали роста на уровне 4,5%. Для сравнения: в четвертом 
квартале 2011 года прибыли выросли на 8,4%, а в третьем квар-
тале – на 18%.

Как изменялись прогнозы по прибылям 
компаний S&P 500
Только лишь в трех из десяти секторов ожидается рост прибылей 
– это промышленность, потребительские товары и технологии, 
причем последний сектор во многом выиграет от доходов Apple. 
«Мы ожидаем более смешанных результатов, чем в прошлых 
кварталах», – отмечает Ким Форрест, управляющий менеджер 
Fort Pitt Capital Group.

И, тем не менее, некоторые участники рынка уверены, что 
даже при слабых результатах американских корпораций акции 
не должны сильно упасть в цене по причине их недооцененности. 
Кроме того, аналитики надеются, что непростой первый квартал 
будет компенсирован более удачными следующими периодами, 
что позволит завершить 2012 год с неплохим результатом.

Пасхальные выходные закончились для европейцев 
коррекцией
Во вторник, 10 апреля, европейские индексы торгуются в минусе: 
FTSE 100 падает на 0,89%, DAX теряет 0,89%, CAC 40 просел на 
1,22% (14:32 мск).

Фондовый рынок Европы корректируется после длинных вы-
ходных, так как трейдеры отыгрывают слабую статистику, вы-
шедшую за то время, пока биржи Старого Света были закрыты. 
В пятницу стало известно, что прирост рабочих мест в экономике 
США в марте оказался почти вдвое меньше прогнозов – 120 про-
тив 210 тысяч. Также негативно влияет растущая доходность 10-
летних облигаций Испании и Италии, так как инвесторы вновь 
стали сомневаться в способности этих стран обслуживать свои 
долги.

Индекс инвестиционного доверия Sentix, опубликованный в 
середине дня, не улучшил настроения трейдеров – показатель со-
ставил в апреле –14,7 пунктов против ожидаемых –8,1. В марте он 
составлял 8,2 пункта.

Котировки немецкого индекса DAX на открытии упали почти 
на 100 пунктов, продемонстрировав внушительный «гэп» вниз. 
Тем не менее отметка 6680 пунктов удержала индекс от дальней-
шего падения, после чего DAX стабилизировался выше уровня 
6700 пунктов.

А вот график евро выглядит весьма неутешительно – котиров-
ки пары EUR/USD обвалились с 1,3140 до 1,3065 пунктов, и не ис-
ключено, что будет протестирован 1,3050.

Корпоративный сектор
Крайне слабо смотрится сегодня в Европе горнорудный сектор 
из-за сильной коррекции промышленных металлов. Дешевеют 
такие бумаги, как Antofagasta (-3.37%), Rio Tinto (-2.54%), Xstrata 
(-2.20%), Vedanta Resources (-2.75%). В том числе сильно влияет 
коррекция меди, которая падает из-за того, что Китай снизил ее 
импорт в марте.

Против рынка идет компания Randgold Resources, бумаги кото-
рой взлетели на 9,89% после новости о том, что ее производство в 
Мали не пострадает из-за недавнего политического конфликта.

Нефтяные акции также выглядят неважно, так как котировки 
Brent просели на 0,7%, до $121,6 за баррель. Британские BP и Royal 
Dutch Shell теряют 0,99% и 1,11% соответственно.  

Автомобильный сектор не остался в стороне от коррекции – 
Renault SA теряет 3,12%, Peugeot SA просел на 2,95%. Немецкая 
BMW, которая сообщила о росте своих продаж в Китае в марте на 
41%, также теряет 0,59% своей капитализации.

В США сегодня будут опубликованы не очень значительные 
данные – изменение оптовых запасов в феврале и индекс эконо-
мического оптимизма в марте (18:00 мск). Вряд ли статистика 
сильно отразится на европейских площадках, поэтому можно 
ожидать, что они продолжат балансировать ниже нулевой отмет-
ки.

Металлы: медь дешевеет на признаках 
«охлаждения» экономики КНР
На этой неделе статистика из Китая оказала котировкам меди 
«медвежью» услугу.

Трехмесячные фьючерсы меди провалились ниже уровня 
$8300 после ряда макроэкономических данных КНР, которые под-
тверждают, что китайская экономика находится не в лучшей фор-
ме. Индекс потребительских цен в марте вырос в Китае на 3,6% по 
сравнению с 3,2% в феврале при прогнозах на уровне 3,3%. При 
этом объем импорта вырос в марте на 5,3% при ожидаемом росте 
на 9,3%. При этом в феврале был зафиксирован максимальный де-
фицит торгового баланса с 2000 года – $31,48 млрд.

Тем временем положение золота гораздо лучше – на фоне сла-
бых данных по рынку труда США и слабого доллара оно отыгры-
вает свои позиции, и сегодня котировки драгметалла достигли 
отметки $1650 – недельного максимума.

В целом стоит отметить, что динамика металлов разделилась: 
драгметаллы растут – серебро (+0,93%), платина (+0,85%), но в 
то же время заметно дешевеют промышленные металлы – никель 
(-1,93%), олово (-1,62%).

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Нефть падает, Америка 
падает, а нам что делать?

Значение 1D 1M YTD

Brent 120.0 -2.02% ▼ -4.51% 11.69%
WTI 101.0 -1.41% ▼ -5.94% 2.22%
Urals 117.2 -1.89% ▼ -5.29% 10.89%
Золото 1660 1.20% ▲ -3.47% 5.79%
Никель 18102 -1.28% ▼ -5.80% -3.32%
Медь 8058 -3.87% ▼ -5.22% 6.17%

Значение 1D 1M YTD

ММВБ 1498 -0.82% ▼ -6.7% 6.8%
РТС 1607 -0.93% ▼ -5.2% 15.0%
S&P 1359 -1.71% ▼ -0.9% 8.0%
DJIA 12716 -1.65% ▼ -1.6% 4.1%
NASDAQ 1991 -1.83% ▼ 0.1% 14.8%
DAX 6.606 -2.49% ▼ -4.0% 12.0%
FTSE 5596 -2.24% ▼ -5.0% 0.4%
Hang Seng* 20090 -1.31% ▼ -4.7% 9.0%
Shanghai* 2299 -0.31% ▼ -5.8% 4.5%
Nikkei-225* 9447 -0.85% ▼ -4.9% 11.7%
S&P фьюч.* 1362 0.32% ▲ -0.4% 9.2%

* текущая сессия

EUR/USD 1,3123 ▼ 0,84% USD/JPY 80.78 ▼  2.5% GBP/USD 1.5910 ▲    0% USD/CHF 0.9155 ▲ 0.64% EUR/GBP 0.8241 ▼ 0.93%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▼
-1.65% -1.41% -0.31% -1.11%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 12 апреля 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT
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Вячеслав Селезнев

В 
конце прошлой недели ка-
захстанские любители тен-
ниса получили возможность 

воочию понаблюдать за мастерами 
ракетки мирового уровня. И пусть 
Елена Лиховцева и Динара Сафина 
уже не действующие теннисистки, 
однако преподать уроки мастер-
ства они способны по-прежнему. 
Собственно для этого обе тенни-
систки и прибыли в Казахстан. В 
двух главных городах страны юные 
теннисисты получили запоминаю-
щийся мастер-класс от спортсме-
нов мирового уровня. 

В прошлый четверг в Астане со-
рок пять начинающих теннисиста 
в возрасте от пяти до шестнадцати 
лет из академии «Team Kazakhstan» 
и спорткомбината «Даулет» удо-
стоились лично получить уроки 
мастерства от Елены Лиховцевой, 
Динары Сафиной и присоединив-
шегося к ним члена сборной Ка-
захстана Юрия Щукина. По словам 
вице-президента казахстанской 
федерации тенниса Адиля Бурли-
баева, такие мероприятия явля-
ются полезным уроком и опытом 
для юных спортсменов, планирую-
щих достичь уровня планетарного 
масштаба. Г-н Бурлибаев отметил, 
что на данный момент развитие 
и популяризация детского спорта 
– это приоритетная задача феде-
рации тенниса, и она ведет пла-
номерную работу по поиску и вос-
питанию юных талантов, а такие 
мероприятия, как мастер-классы 
– замечательная возможность для 
них познакомиться с ярчайшими 
звездами современности. «Видя 
своих кумиров воочию, а тем более 
играя с ними, дети понимают, что 
заниматься теннисом – перспек-
тивно, а большой успех здесь – ре-
альность», – заявил Адиль Бурли-
баев. Как в Астане, так и в Алматы 
знакомство со звездами прошло 
в дружеской и непринужденной 

атмосфере. Командные игры и 
различные упражнения вместе со 
звездами дали молодым игрокам 
мощный стимул для занятий этим 
видом спорта.

По словам Динары Сафиной, ей 
очень отрадно было видеть четкую 
и выстроенную систему, функцио-
нирование которой позволяет го-
ворить о развитии данного вида 
спорта в нашей стране. Экс-первая 
ракетка мира сказала, что при та-
ком подходе через несколько лет 
отечественные мастера ракетки 
будут на первых ролях в мировой 
табели о рангах. «Ребята очень ак-
тивные, пришлось подвигаться по 
корту, – заметила с улыбкой про-
славленная теннисистка. – Это 
моя мечта – делиться опытом. Мне 
приятно выходить на площадку, 
сыграть с начинающим игроком, 
что-то подсказать, направить». «Я 
смотрю на этих детей и вспоминаю 
свое детство, ведь мне всегда хоте-
лось сыграть и просто пообщаться с 
таким человеком, у которого боль-
шое резюме в теннисе. Но мечтать 
– одно дело, а играть в реальности 
с бывшими и действующими игро-
ками – другое. Поэтому я всегда 
поддерживаю такие инициативы 
теннисных федераций», – заклю-
чила Динара Сафина. 

Высокую оценку работе казах-
станской федерации тенниса дала 
и воспитанница отечественной 
школы популярной игры Елена Ли-
ховцева. Экс-казахстанка отметила 
спортсооружения с развитой и со-
временной инфраструктурой. «Мне 
очень приятно приехать и увидеть, 
насколько возрос уровень спортив-
ной инфраструктуры, о котором в 
свое время мы могли только меч-
тать. А после таких мастер-классов 
дети будут стремиться, у них поя-
вятся какие-то кумиры, возможно, 
и кто-то из нас, они будут болеть 
теннисом – и тогда смогут достичь 
спортивных вершин», – сказала 
Елена Лиховцева.

Вячеслав Селезнев

В
торой по значимости футболь-
ный клубный турнир бли-
зится к завершению. Ровно 

через неделю четыре клуба сыгра-
ют первые полуфинальные матчи. 
«Атлетико» в Мадриде примет «Ва-
ленсию», а «Спортинг» в Лиссабоне 
сразится с «Атлетиком» из Бильбао. 
Причем состав участников, про-
шедший в полуфинал, для многих 
стал сюрпризом. Конечно, заштат-
ными эти команды назвать язык 
не поворачивается, однако среди 
прочего позади остались действи-
тельно гранды и явные фавориты 
турнира. При этом все четверо не-
посредственно приложили руку к 
вылету записных фаворитов. 

Так, мадридский «Атлетико» в 
1/16 финала преградил путь рим-
скому «Лацио», одержав две победы 

со счетом 3:1 и 1:0. В 1/8 финала «Ат-
летико» сразился с менее искушен-
ным, нежели «Лацио», соперником 
в лице стамбульского «Бешикта-
ша». Здесь испанцы также дважды 
праздновали победы, одержанные 
со счетом 3:0 и 3:1. На этой же ста-
дии «Валенсия» обыграла голланд-
ский «ПСВ»: дома – 4:2, а на выезде 
была зафиксирована ничья – 1:1. Но 
главный фурор не только 1/8 фи-
нала Лиги Европы, но и, наверное, 
всей еврокубковой дистанции сезо-
на 2011/12 произвели «Атлетик» и 
«Спортинг». Что символично, и лис-
сабонцы и баски оказались сильнее 
двух английских грандов из Манче-
стера. «Атлетик», победив «МЮ» на 
«Олд Траффорде» со счетом 3:2, дома 
также не оставил «красным дьяво-
лам» (2:1) шанса на общий успех в 
противостоянии. А вот «Спортинг», 
в домашнем матче победив «Манче-
стер Сити» со счетом 1:0, позволил 
себе потерпеть на выезде пораже-
ние – 2:3, которое все равно вывело 
его дальше. Стоит отметить, что в 
четвертьфинале «Атлетик» оставил 
за бортом немецкий «Шальке» (4:2 
и 2:2). А мадридский «Атлетико» 
дважды был сильнее другого не-
мецкого клуба – «Ганновера» (1:0, 
1:0). Малой кровью добыл себе пу-
тевку в полуфинал и «Спортинг», 
одолевший по сумме двух матчей 
украинский «Металлист». Наконец 
«Валенсия» в четвертьфинале прео-
долела еще один голландский шлаг-
баум в лице «АЗ» из Алкмаара. Одно 
уже точно можно утверждать, что 9 
мая в финале, который состоится в 
Бухаресте на стадионе «Национал 
Арена», будет одна испанская ко-
манда. И кстати, трое лучших ра-
ботников региональных футболь-
ных федераций Казахстана воочию 
смогут увидеть данный финал. Это: 
Николай Бублинский, Владимир 
Ахунов и Эдуард Хисметуллин. Все 
три представителя, осуществляю-
щие деятельность в регионах, были 
отмечены Федерацией футбола 
Казахстана как лучшие работники 
сферы массового футбола в РК, вы-
полнившие за минувший год весь 
комплекс стоящих задач. 

Звезды 
были гораздо 
ближе

Пиренейская 
гегемония

// СПОРТ

РЕЙТИНГ 
КУКУШКИНА

Казахстанский теннисист Миха-

ил Кукушкин за прошедшую неделю 

поднялся на одну строчку в первой 

сотне обновляемого каждые семь дней 

рейтинга ассоциации теннисистов-

профессионалов (ATP), сообщает в 

понедельник официальный сайт ассо-

циации. Кукушкин по состоянию на 9 

апреля занимает 70-ю строчку рейтин-

га против 71-й неделей ранее. Также на 

одну строчку поднялся входящий во 

вторую сотню рейтинга казахстанец 

Андрей Голубев – теперь он 142-й но-

мер рейтинга. В третьей сотне рейтин-

га казахстанец Юрий Щукин потерял 

за неделю две позиции – 229-е место 

против 227-го по состоянию на 2 апре-

ля. Другой казахстанец, входящий в 

третью сотню, – Евгений Королев – под-

нялся на пять строчек, с 287-го на 282-е 

место рейтинга. Лидирует в одиночном 

мужском рейтинге по-прежнему серб 

Новак Джокович, вторым идет испанец 

Рафаэль Надаль, третьим – швейцарец 

Роже Федерер. В парном мужском раз-

ряде лучший из казахстанцев – Михаил 

Кукушкин – потерял за неделю семь 

строчек и переместился на 123-е место. 

Голубев улучшил свои показатели на 

одну строчку и занимает 237-е место, 

247-м идет Юрий Щукин. Лидируют в 

парном мужском разряде американцы 

Боб и Майк Брайаны, третьим идет бе-

лорус Макс Мирный. (newskaz.ru)

«АСТАНА» 
ГОТОВИТСЯ

На днях велосипедисты команды 

«Астана» приняли участие в ряде гонок, 

проводившихся в Испании, Франции 

и Бельгии. В многодневке «Тур Стра-

ны Басков» в нашей дружине сначала 

пошли в гору дела у итальянца Фран-

ческо Гавацци, но на экваторе гонки 

акцент явно сменился. Гавацци ушел 

в тень, а на видных местах стал кра-

соваться хорват Роберт Кисерловски. 

Четвертый этап он закончил четвер-

тым, на следующий день и вовсе при-

шел к финишу третьим. Итоговый его 

результат – 11-е место и проигрыш по-

бедителю тура испанцу Самуэлю Сан-

чесу полторы минуты. В гонке «Париж 

– Рубе» лучшим в «Астане» был италья-

нец Якопо Гуарнери – 23-е место (по-

бедил бельгиец Том Боонен из Omega-

Parma – Quick-Step). На Гран-при Пино 

Черами словенский «астанинец» Борут 

Божич финишировал восьмым, а глав-

ный приз достался бельгийцу Гаэтану 

Билю. (kazpravda.kz)

ВАСИЛЬЧЕНКО 
В СБОРНОЙ

Защитник ХК «Трактор» (Челя-

бинск) Алексей Васильченко вызван в 

сборную Казахстана для подготовки к 

чемпионату мира-2012. В минувшем 

сезоне 31-летний хоккеист провел 46 

матчей в регулярном матче КХЛ, забив 

2 шайбы и сделав 4 голевые передачи. 

В розыгрыше Кубка Гагарина Василь-

ченко провел 16 игр, трижды ассисти-

ровав партнерам в голевых моментах. 

(icehockey.kz)

ПРОФЕССИОНАЛЫ 
ИДУТ К 
СТУДЕНТАМ

Астанинский хоккейный клуб 

(ХК) «Барыс» вместе с другими про-

фессиональными спортивными клу-

бами столицы заключил меморандум 

о сотрудничестве с Евразийским на-

циональным университетом (ЕНУ) 

имени Л.Н. Гумилева, сообщает пресс-

служба столичной спортивной коман-

ды. «Свою подпись в меморандуме 

поставили вице-президент ХК «Барыс» 

Борис Иванищев, ректор ЕНУ Ерлан 

Садыков, генеральный директор ба-

скетбольного клуба «Астана» Валерий 

Тихоненко, исполнительный директор 

РОО «Казахстанская федерация вело-

сипедного спорта» Ален Чайжунусов и 

президент футбольного клуба «Астана» 

Лашин Аймагамбетов», – говорится 

в сообщении пресс-службы ХК. Сооб-

щается, что каждая из подписавшихся 

сторон заявила о своем активном со-

действии в развитии физической куль-

туры и спорта Казахстана, пропаганде 

здорового образа жизни среди молоде-

жи. (inform.kz)

«БЕНТЛИ» 
ДЛЯ БАРБОЗЫ

На минувших выходных в одном 

из ресторанных заведений города Ал-

маты состоялось вручение золотых 

медалей футболистам и тренерам 

мини-футбольного клуба «Кайрат». На-

помним, алматинский клуб в девятый 

раз подряд выиграл титул чемпиона Ка-

захстана. Медали победителям вручил 

глава департамента футзала Лев Ким.

В этот день солидные спонсоры мини-

футбольного «Кайрата» не скупились 

на роскошные подарки. В честь гром-

кой победы команды каждому игроку 

были вручены чемпионские бонусы в 

конвертах в размере 10 тысяч долларов, 

новенькие Ipad-ы, сотовые телефоны и 

дорогие наушники. А руководство клу-

ба вручило главному тренеру Жоау Бар-

бозе «Бентли». Только этот подарок был 

не в виде дорогого автомобиля, а в виде 

эксклюзивной бейсболки с надписью 

бренда – производителя автомобилей 

класса «Люкс». (total.kz)

ТОЛЬКО РЕЗЕРВ

Сборная Казахстана по тяжелой ат-

летике будет представлена на чемпио-

нате Азии спортсменами резервного 

состава, сообщает пресс-служба агент-

ства Казахстана по делам физкультуры 

и спорта. Чемпионат Азии пройдет с 

24 апреля по 1 мая в южнокорейском 

городе Пхентхэк. «Костяк сборной Ка-

захстана (на чемпионат Азии) состоит 

из спортсменов резервного состава и 

членов молодежной команды, так как 

представители основного состава сбор-

ной готовятся к чемпионату Казахста-

на, являющегося отборочным к Олим-

пийским играм в Лондоне», – говорится 

в сообщении. По данным ведомства, 

на чемпионате Азии от Казахстана вы-

ступят 17 тяжелоатлетов – 10 мужчин и 

семь женщин. (newskaz.ru)

ДАЛЛМЭН УХОДИТ?

«Барыс» отрицает появившуюся в 

СМИ информацию о расторжении кон-

тракта с капитаном команды, канад-

цем Кевином Даллмэном. В последние 

несколько дней в СМИ появилась ин-

формация о том, что канадский защит-

ник Кевин Даллмэн покидает «Барыс». 

Причина, по которой Кевин принял та-

кое решение, не сообщается. Также не 

уточняется, кто был инициатором рас-

торжения трудового договора. Корре-

спондент интернет-портала «Sports.kz» 

связался с пресс-секретарем ХК «Барыс» 

Динарой Бековой. Вот что нам ответил 

представитель пресс-службы клуба: – 

«У Даллмэна действующий контракт 

до тридцатого апреля, он не будет рас-

торгаться досрочно. После окончания 

сроков действия контракта станет ясно 

о дальнейших отношениях клуба с дан-

ным хоккеистом». (sports.kz)

ПОЧЕТНАЯ 
МИССИЯ

Известный казахстанский спор-

тсмен Асхат Каратабанов в составе меж-

дународной экспедиции осуществил 

прыжок с парашютом на Северный по-

люс и установил на вершине мира флаг 

нашей страны. Экспедиционный центр 

исследований Арктики и Антарктики 

«Полюс» со 2 по 4 апреля текущего года 

провел международную парашютную 

экспедицию в географическую точку 

Северного полюса. Для участия в экс-

педиции федерация «Бес-Кару» Ассо-

циации национальных видов спорта РК 

подготовила своего сотрудника Асхата 

Каратабанова, который является высо-

копрофессиональным парашютистом 

(свыше 4000 прыжков), инструктором 

парашютно-десантной подготовки. Его 

кандидатуру поддержала также Феде-

рация парашютного спорта РК. Флаг 

Казахстана для установки на Северном 

полюсе был вручен Асхату Каратабано-

ву в Посольстве РК в Москве. Маршрут 

экспедиции пролегал из Москвы в Мур-

манск, откуда участники экспедиции 

на самолете МЧС России были достав-

лены на ледовую базу Барнео (100 км от 

Северного полюса). Пройдя адаптацию 

и подготовку, спортсмены вылетели 

к Северному полюсу, где совершили 

прыжки с высоты 4500 метров. После 

покорения Северного полюса участни-

ки экспедиции вернулись в Барнео, от-

куда через город Лонгиир (архипелаг 

Шпицберген, Норвегия) вернулись на 

родину. (inform.kz)

Данияр Балахметов

П
о итогам прошедшего тура 
национального первенства 
больше не осталось коман-

ды, не потерявшей очки. К тому же 
при трех ничьих хозяева поля лишь 
однажды одержали победу, и три 
раза удача улыбнулась гостям. 

Футбольный клуб «Тараз», одер-
жавший четыре победы кряду, в 
воскресенье гостил в Талдыкор-
гане. Интрига заключалась в том, 
смогут ли подопечные Любомира 
Петровича продолжить свою по-
бедную поступь? Хотя после край-
не неубедительного старта три 
очка просто необходимы были и 
талдыкорганцам. Семиреченцы, 
понимая это, практически всю игру 
владели преимуществом и созда-
вали моменты. А два гола Эдина 
Юнузовича на 62-й и 66-й минутах 
принесли «Жетысу» победу над ли-
дером чемпионата. 

В отличие от «Тараза», павло-
дарский «Иртыш» пока не познал 
горечи поражения, однако уже во 
второй игре подряд команда Тал-
гата Байсуфинова осталась без 
очков. На этот раз павлодарцы на 
выезде сошлись с «Астаной». Этот 
матч, как и встреча «Актобе» – 
«Ордабасы», по праву носил статус 
центрального. И необходимо от-
метить, что по своему содержа-
нию, по накалу борьбы и интриге 
поединок в Астане превзошел все 
ожидания. Астанчане практиче-
ски всю игру владели заметным 
преимуществом, создали большое 
количество моментов, но при этом 
были вынуждены отыгрываться 
буквально на «флажке». Причиной 
этому стали два гола «Иртыша». 
Причем оба взятия ворот на свой 
счет записал Игорь Юрин. Первый 
раз хавбек павлодарцев отличился 
на 13-й минуте, а второй гол в его 
исполнении случился на 74-й ми-
нуте. К чести астанчан они нашли 
в себе силы отыграться. Сначала 
Танат Нусербаев на 78-й минуте 
один гол отквитал, а затем под са-

мый занавес матча, а именно на 
89-й минуте Михаил Рожков по-
ставил точку в столь непростом и 
драматичном поединке – 2:2. Эта 
ничья позволила «Таразу» остаться 
на вершине.

Еще одна ничья в этом туре 
была зафиксирована в Атырау, где 
одноименный клуб сражался с «То-
болом». Оба коллектива приложи-
ли максимум усилий для того, что-
бы победить, причем матч шел под 
преимуществом «Тобола». Однако 
первыми вперед вышли хозяева. 
Автором гола на 34-й минуте стал 
бразилец Джонатас. Лишь под ко-
нец матча, а именно на 88-й мину-
те Бауржан Джолчиев сравнял счет 
и помог своему клубу заработать 
одно очко.

 Очень упорным и богатым на 
моменты получился матч в Актобе, 
где одноименный клуб принимал 
«Ордабасы». Обе команды могли не 
раз выйти вперед, но счастье в этот 
день отвернулось от атакующих 
игроков двух клубов. Раз за разом 
и те, и другие упускали верные 
возможности распечатать ворота 
соперника. В итоге нулевая ничья, 
не принесшая радости хозяевам и 
вполне устроившая гостей.

Вряд ли кто сомневался, что ка-
рагандинский «Шахтер», отправив-
шись в Кокшетау, испытает трудно-
сти в плане обеспечения себя тремя 
очками. Однако на деле легкой про-
гулки у «Шахтера» не вышло. Ка-
рагандинцы очень долго искали 
ключи к обороне соперника, более 
того, сам соперник несколько раз 
заставил понервничать оборону, 
болельщиков и тренерский штаб 
«горняков». Лишь на 75-й минуте 
поединка игрок гостей Филип Ар-
сениевич вывел карагандинцев 
вперед, а на 90-й минуте Андрей 
Финонченко поставил окончатель-
ную точку в матче – 2:0. 

Кызылординский «Кайсар» на 
пару с «Окжетпесом» на данный 
момент является полноправным 
аутсайдером первенства. Перед 
этим туром кызылординцы не 

набрали ни одного очка. Стати-
стика поистине удручающая. Не 
стал утешением для «Кайсара» и 
домашний матч против «Акжайы-
ка». Причем кызылординцы на 
16-й минуте благодаря усилиям 
Александра Сытника вышли впе-
ред. Однако роковыми для «Кайса-
ра» стали два гола Борута Семлера. 
Словенец на 70-й и 85-й минутах 
попросту огорошил своих бывших 
одноклубников и принес «Акжай-
ыку» победу. 

Долгожданную победу одержал 
«Кайрат». Подопечные Дмитрия 
Огая после поражений от «Атырау» 
и «Астаны» в минувшем туре игра-
ли против каскеленского «Сун-
кара». Встреча для алматинцев 
значилась гостевой, хотя матч про-
ходил именно в Алматы на стадио-
не КазЭУ, поскольку каскеленский 
клуб своим стадионом, соответ-
ствующим требованиям УЕФА, не 
располагает. Оба клуба довольно 
уверенно начали встречу, посвятив 
дебют поединка так называемой 
разведке боем. При этом захватить 
инициативу не смогли ни первые, 
ни вторые. Мяч большинство вре-
мени находился в центре поля. А 
когда возникали моменты, уве-
ренно действовали вратари обеих 
команд. А на 30-й минуте угловой у 

ворот «Сункара» завершился голом. 
Героем эпизода стал шотландский 
хавбек «Кайрата» Стюарт Дафф. 
Мяч, выбитый хозяевами поля, 
был вновь отправлен в штрафную, 
где британец, оставшись наедине 
с Андреем Пасиченко, без особо-
го труда распечатал ворота – 1:0. 
Пропущенный гол заставил акти-
визироваться каскеленцев. И под 
занавес первого тайма они едва не 
сравняли счет. Сначала после удара 
Станислава Нохунека мяч попал в 
перекладину, а спустя несколь-
ко минут мяч после удара Горана 
Цветковича из-за пределов штраф-
ной прошел рядом с верхним углом 
ворот Рамиля Нурмухаметова. 

Во втором тайме, дабы оты-
граться, каскеленцы прибавили 
в активности. Не заставили себя 
ждать и моменты. Однако кипер 
«Кайрата» без особого труда заби-
рал все, что летело в ворота. Не раз 
вступал в игру и Пасиченко. А на 
78-й минуте, после удара Милоша 
Адамовича, Рамиль Нурмухаме-
тов, проявив чудеса реакции, пере-
вел мяч в крестовину своих ворот, 
после чего ситуацию разрядил кто-
то из защитников. А на 85-й минуте 
капитан «Кайрата» Неманья Йова-
нович в очередной раз выиграл за-
бег у защиты гостей, дотащил мяч 
до штрафной и выкатил его под 
удар Йосипу Кнежевичу. Хорват не 
оставил никаких шансов обороне 
хозяев – 2:0. Следом алмаатинцы, 
поймавшие кураж, могли увели-
чить разрыв в счете, однако им ме-
шала неточность на завершающей 
стадии. 

После матча Йосип Кнежевич 
заявил о том, что соперник был на-
целен на ворота и агрессивно дей-
ствовал в атаке, «Непривычно было 
играть на таком поле, многое не 
получалось. Но после того как мы 
забили, действовать стало гораздо 
свободнее и острее. Главное сейчас 
– прогрессировать от игры к игре 
и набирать как можно больше оч-
ков», – сказал полузащитник «Кай-
рата» Йосип Кнежевич. Автор пер-
вого гола «Кайрата» Стюарт Дафф 
также обратил внимание на газон. 
По словам шотландца, к синтети-
ческому покрытию стадиона КазЭУ 
пришлось долго приноравливать-
ся. При этом Дафф отметил, что 
оба клуба, играя на «синтетике», 
были в равных условиях, а победил 
в этом матче сильнейший.

«Тараз» притормозил

Премьер-лига И В Н П М О
1 Тараз 5 4 0 1 6:3 12
2 Иртыш 5 3 2 0 11:4 11
3 Тобол 5 3 1 1 12:7 10
4 Акжайык 5 3 1 1 10:5 10
5 Шахтер 5 3 0 2 10:5 9
6 Ордабасы 4 2 2 0 4:2 8
7 Астана 4 2 1 1 6:5 7
8 Актобе 5 2 1 2 6:3 7
9 Жетысу 5 2 0 3 8:12 6

10 Кайрат 5 2 0 3 5:8 6
11 Атырау 5 1 2 2 6:7 5
12 Сункар 5 1 2 2 2:4 5
13 Кайсар 5 0 0 5 4:12 0
14 Окжетпес 5 0 0 5 2:15 0
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Вячеслав Селезнев

В 
большинстве стран «боль-
шой футбольной пятерки» 
помимо тура, состоявшегося 

на выходных, проходят матчи и 
посреди этой недели. Между тем, 
в этот уик-энд произошло много 
интересного. Во-первых, состоял-
ся очередной провал «Ман Сити», 
благодаря чему «Ман Юнайтед» 
увеличил свой отрыв от земляков. 
Мадридский «Реал» позволил при-
близиться к себе «Барселоне». А в 
Италии на вершине турнирной та-
блицы произошла рокировка меж-
ду «Миланом» и «Ювентусом», при-
чем за несколько дней оба клуба 
по разу успели сменить друг друга. 
Хотя касаемо итальянской серии A 
наибольший резонанс произвела 
не смена лидеров, а гол Стефано 
Маури в ворота «Наполи». Наконец 
в Португалии на выходных состоя-
лось сразу два центральных мат-
ча. В одном встречались «Брага» 
и «Порту», а в другом сошлись два 
лиссабонских клуба «Спортинг» и 
«Бенфика». Не менее центральный 
матч случился на Украине, где от-
ношения выясняли извечные со-
перники «Шахтер» и «Динамо».

«МЮ» увеличил отрыв
От былой уверенности «Манчестер 
Сити» уже не осталось и следа. Ка-
залось, что команда Роберто Ман-
чини не уступит свои лидерские 
позиции. Однако, судя по всему, в 
премьер-лиге «горожанам» выше 
второго места уже не светит ни-
чего. В минувшие выходные «Ман 
Сити» проводил поединок в Лон-
доне против «Арсенала». В целом 
по игре, стоит сказать, что «кано-
ниры» больше своих соперников 
заслужили победу. На протяжении 
всего матча «пушкари» владели 
преимуществом, а у ворот Джо Хар-
та нередко становилось очень жар-
ко. Порой вратаря «горожан» вы-
ручал каркас ворот. А когда на 87-й 
минуте Микель Артета забил гол, 
то относительно победителя матча 
стало все ясно. К тому же под самый 
конец матча Марио Балотелли удо-
стоился второй желтой карточки и 
покинул поле, оставив без шансов 
свою команду.

Поражение «Ман Сити» как 
нельзя кстати сыграло на руку их 
землякам – «МЮ». Команда сэра 
Алекса Фергюсона в воскресенье 
на родном поле со счетом 2:0 обы-
грала «Куинз Парк Рейнджерс», 
голы в матче на счету Уэйна Руни 
и Пола Скоулза, и увеличила свой 
отрыв от «горожан» до восьми оч-
ков, 79 и 71 соответственно. Вчера 
вечером, когда номер был сдан в пе-
чать, «Ман Сити» принимал «Вест 
Бромвич», а «МЮ» на выезде встре-
чался с «Уиганом». Тем временем 
«Тоттенхэм» на выходных сыграл 
вничью с «Сандерлендом» – 0:0, а в 
понедельник уступил дома «Норви-

чу» со счетом 1:2 и имеет теперь 59 
очков и четвертое место в таблице. 
А на третьем «Арсенал», который 
вчера вечером встречался с «Вул-
верхэмптоном». На пятом и шестом 
месте расположились «Ньюкасл» 
и «Челси». У «сорок» 59 очков, а у 
«аристократов» – 57 баллов. 

Отставание сократилось
Мадридский «Реал», достигший 
отметки в 100 голов, в выходные 
был вынужден потерять очки в до-
машнем противостоянии с «Вален-
сией». Встреча на «Сантьяго Берна-
беу» завершилась нулевой ничьей. 
Этим сполна воспользовалась «Бар-
селона». Каталонцы на выезде обы-
грали «Сарагосу» с неприличным 
счетом 4:1. 

Во вторник вечером «Барсело-
на» провела домашний матч про-
тив «Хетафе» и победила в нем с 
очень убедительным счетом – 4:0. 
А «Реал» вчера в дерби сразился с 
мадридским «Атлетико». Теперь у 
«Барселоны» 78 очков, а у «Реала» 
на момент сдачи номера было 79 
очков.  

Рокировка по-итальянски
Футбольный клуб «Милан», воз-
главлявший до последнего вре-
мени чемпионскую гонку в ита-
льянской серии A, на минувших 
выходных уступил в домашнем 
поединке «Фиорентине». Хотя 
именно «красно-черные» первыми 
вышли вперед, после того как Зла-
тан Ибрагимович на 31-й минуте 
реализовал пенальти. Однако во 
втором тайме Стефан Йоветич от-
квитал один гол, а победу «фиал-
ковым» принес Амаури, который 
подспудно помог своему бывшему 

клубу – «Ювентусу». «Юве», кста-
ти, помимо гола Амаури, самому 
нужно было выигрывать свой матч 
против «Палермо». В итоге «ста-
рая сеньора» победила и обошла 
«россонери». Ну а наиболее при-
влекательной вывеской уик-энда 
значился поединок между «Лацио» 
и «Наполи». Римляне в блестящем 
стиле одолели неаполитанцев со 
счетом 3:1. А гол Стефано Маури в 
ворота «Наполи», забитый ударом 
через себя, поистине стал украше-
нием всех выходных.

А уже во вторник в серии A на-
чалась программа 32-го тура. «Ми-
лан» провел матч против «Кьево», и 
одержал победу со счетом 1:0. Этим 
самым «россонери» как минимум 
на сутки оккупировал верхнюю 
строчку турнирной таблицы. На-
помним, что встреча «Ювентус» 
– «Лацио» закончилась вчера позд-
но ночью. Также вчера вечером за-
вершились и остальные поединки 
серии A.

Немецкая неопределенность
В чемпионате Германии вчера 
встречались лидеры первенства 
дортмундская «Боруссия» и мюн-
хенская «Бавария». А до этого, на 
выходных дортмундцы на выезде 
одолели «Вольфсбург» со счетом 
3:1. А «Бавария» дома была силь-
нее «Аугсбурга» – 2:1. Идущий на 
третьей строчке «Шальке» на вы-
ходных на своем поле разгромил 
«Ганновер» со счетом 3:0. А вчера 
гельзенкирхенцы играли с «Нюрн-
бергом».

Лидерство для двоих
Во французской лиге вчера позд-
но вечером состоялся матч 30-го 

тура между марсельским «Олим-
пиком» и «Монпелье». До этого мо-
мента  «Монпелье» делил первую 
строчку с «ПСЖ» (у обоих было по 
63 очка). В выходные «Монпелье» 
на своем поле был сильнее «Сошо» 
– 2:1. А «ПСЖ» в принципиальней-
шем матче на родном стадионе 
также 2:1 обыграл «Олимпик». А 
вот идущий третьим «Лилль» в 
выходные на выезде в матче про-
тив «Бреста» потерпел фиаско 
(1:3). «Лилль» по-прежнему име-
ет в активе 56 очков, на три очка 
меньше у «Лиона».

Догонят ли «Зенит»?
В российском первенстве осталось 
сыграть шесть туров. В первой 
восьмерке с 77-ю очками лидирует 
«Зенит». И хотя питерцы не пока-
зывают фееричной игры, однако 
преследователи находятся от них 
на почтительном расстоянии. Са-
мый ближний к питерцам ЦСКА 
имеет 66 очков, на очко меньше у 
московского «Спартака». По 63 бал-
ла у московских «Динамо» и «Локо-
мотива». У расположившегося на 
шестом месте «Рубина» – 62 очка. 
Тогда как «Анжи» имеет 60 баллов, 
а замыкающая восьмерку «Кубань» 
– 55. В этом туре волею календаря 
в первой восьмерке обошлось без 
московских дерби, коих в послед-
нее время хватало с лихвой. При 
этом необходимо отметить то, что 
все встречи состоялись в Москве. 
Так, ЦСКА разошелся нулевой ни-
чьей с «Анжи». «Спартак» был силь-
нее краснодарской Кубани – 2:0. 
«А «Локомотив» уступил «Зениту» 
с минимальным счетом – 0:1. На-
конец в матче «Динамо» – «Рубин» 
победитель так и не был выявлен 
– (1:1).  

«Драконы» улетают 
от «орлов»
Лидер португальского первенства 
«Порту» на минувших выходных 
удачно на выезде сыграл с «Бра-
гой». «Драконы», одержав победу 
со счетом 1:0, увеличили отрыв 
от «Бенфики» до четырех очков 
(63 и 59 соответственно). К слову, 
«Бенфика» в принципиальнейшем 
лиссабонском противостоянии 
минимально (0:1) уступила «Спор-
тингу», который с 50-ю очками рас-
полагается на четвертом месте, а 
третьей идет «Брага», имеющая в 
активе 58 баллов. 
  
«Горняки» настигают 
киевлян
В чемпионате Украины по итогам 
прошедшего тура донецкий «Шах-
тер» сравнялся по очкам с киевским 
«Динамо» и обозначил на вершине 
двоевластие. Для этого «горнякам» 
потребовалось на «Донбасс Арене» 
обыграть киевлян со счетом 2:0. 
Теперь у обоих клубов по 67 очков. 
А у идущего третьим харьковского 
«Металлиста» – 56 очков.

Алишер Абдулин

Т
екущий сезон футбольного 
первенства Турции или Spor 
Toto Süper Lig выдался неодно-

значным. Случившийся в прошлом 
году коррупционный скандал, на-
нес ощутимый удар по турецкому 
футболу и наложил свой отпечаток 
на будущее игры миллионов в этой 
стране. Уже несколько месяцев 
длится следствие по делу о договор-
ных матчах, а на скамью подсуди-
мых попало много функционеров 
разного ранга, а также простых 
футболистов. Если быть точнее, то 
около сотни человек являются фи-
гурантами этого дела. 

Ходят слухи, что в ходе за-
крытой встречи между премьер-
министром Турции Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом и президентом 
УЕФА Мишелем Платини, помимо 
прочего, был затронут прошлогод-
ний скандал. Между тем, именно 
высшее руководство страны ини-
циировало в апреле прошлого года 
прохождение через парламент за-
кона о наказании за организацию 
договорных матчей сроком от пяти 
до двенадцати лет. А главному фи-
гуранту дела президенту стамбуль-
ского «Фенербахче» Азизу Йылды-
рыму, заключенному под стражу, 
грозит вовсе несколько десятков 
лет тюремного срока. В совокуп-
ности это все не могло не сказать-
ся и на финансовой составляющей 
функционирования футбольных 
клубов, что отразилось в обесце-
нивании акций и пересмотре спон-
сорских контрактов. 

Однако, несмотря на это, в про-
шлом году сезон в Турции хоть и с 
опозданием, но все же стартовал, 
и на минувших выходных был за-
вершен второй круг. По итогам сы-
гранных 34-х туров на первом месте 
обосновался стамбульский «Гала-
тасарай». На втором месте оказал-
ся «Фенербахче». Третью строчку 
оккупировал «Трабзонспор», а на 
четвертой позиции расположился 
стамбульский «Бешикташ». Имен-

но эта четверка и составила супер-
финал, где будут разыгрываться 
путевки в Лигу чемпионов. Причем 
набранные очки в ходе чемпиона-
та у каждого клуба делятся на два 
(в прошлом сезоне перед разделе-
нием на «шестерки» клубы казах-
станской премьер-лиги делили 
свои очки по такому же принципу. 
– Прим. авт.). Так, у «Галатасарая» 
вместо 77 очков теперь будет 39. У 
«Фенербахче» вместо 68 будет 34. 
Соответственно у «Трабзонспора», 
набравшего 56 баллов, теперь бу-
дет 28. Также с 28-ю очками начнет 
свое выступление в суперфинале и 
«Бешикташ», который по ходу сезо-
на набрал 55 баллов. Таким обра-

зом, клуб, занявший первое место, 
автоматически пройдет в группо-
вую стадию, а вторая команда нач-
нет выступление в Лиге чемпио-
нов с квалификационного раунда, 
третья команда отправится в Лигу 
Европы.

 Но и это не все, команда, за-
нявшая последнее место в первой 
«четверке», на нейтральном поле 
сыграет с первой командой из вто-
рого квартета. Победитель матча 
получит путевку в Лигу Европы. 
Во второй «четверке» выступят: 
«Эскишехирспор», БЛД «Стам-
бул», «Сивашспор» и «Бурсаспор». 
Первые три команды набрали по 
50 очков, а «Бурсаспор» – 49. Соот-

ветственно все четыре клуба перед 
мини-турниром имеют по 25 очков. 
Остальные семь клубов, не попав-
шие в число восьми сильнейших, 
будут дожидаться начала следую-
щего сезона, а тройка аутсайдеров 
в лице «Самсунспора», «Маниса-
спора» и «Анкарагюджу» идут на 
понижение. 

Между тем, уже в ближайшие 
выходные стартует суперфинал. В 
первом туре «Фенербахче» примет 
«Трабзонспор», а «Галатасарай» на 
выезде сразится с «Бешикташем». 
Во втором туре состоится настоя-
щая битва между «Галатасараем» 
и «Фенербахче», а также весьма 
любопытной будет дуэль под на-
званием «Трабзонспор» – «Бешик-
таш», эти матчи запланированы 
на 21-22 апреля. Помимо этих двух 
туров будут сыграны еще четыре. 
Последние игры запланированы на 
12-13 мая. 

К слову, если попытаться угадать 
победителя чемпионата и начать 
отталкиваться от текущих показа-
телей, то стоит сказать, что «Гала-
тасарай» больше остальных в этом 
сезоне поражал ворота соперников 
– 69 раз. Добавить к этому можно 
и то, что «красно-желтые» мень-
ше всех пропустили в этом сезоне, 
пока в их ворота было забито 24 
мяча, из них 10 на выезде. Зато «Фе-
нербахче» больше всех забил дома 
– 39 голов и наряду с «Бурсаспором» 
стал меньше всех пропускающим в 
домашних матчах (у обоих клубов 
по 12 мячей). Также «Фенербахче» 
одержал наибольшее количество 
побед дома – 14, при этом ни разу 
не уступив на родной арене. Зато 
«Галатасарай» стал самым побеж-
дающим клубом, игравшим в го-
стях, – 10 раз, а также подопечные 
Фатиха Терима уступили по ходу 
чемпионата всего трижды, два раза 
на выезде и соответственно од-
нажды дома. Впрочем, ждать оста-
лось недолго, и однозначно можно 
утверждать, что борьба, возможно, 
даже более ожесточенная, придет-
ся именно на оставшиеся матчи.

О спокойствии можно 
только мечтать

Нелегкий период 
очищения

// СПОРТ

ПОДРАЛИСЬ 
РАНЬШЕ

Бывший чемпион мира по боксу в 

весовой категории до 61,2 кг амери-

канец Брэндон Риос устроил драку на 

пресс-конференции, посвященной его 

предстоящему бою с кубинцем Ри-

чардом Абрилем. Об этом сообщает 

интернет-издание Fightnews.com. Риос 

неожиданно набросился на соперника, 

и боксеров пришлось оттаскивать друг 

от друга. Видеозапись эпизода с по-

тасовкой выложена на сайте YouTube. 

Предыдущий инцидент с участием этих 

боксеров произошел в марте в Майами. 

Риос участвовал в пресс-конференции, 

посвященной его бою с Юрайокрисом 

Гамбоа, который был запланирован на 

14 апреля. На пресс-конференцию при-

шел Абриль, который заявил американ-

цу, что он должен драться с ним, а не с 

Гамбоа, после чего между боксерами 

началась потасовка. Бой с Гамбоа со-

рвался, после чего Риос договорился о 

поединке с Абрилем. Этот бой пройдет 

14 апреля в Лос-Анджелесе. 25-летний 

Риос провел на профессиональном 

ринге 30 поединков и одержал в них 29 

побед (22 – нокаутом), а еще один бой 

завершил вничью. В 2011 году амери-

канец владел титулом чемпиона мира 

по версии WBA (Всемирная боксерская 

организация), но в декабре 2011 года 

перед поединком с британцем Джоном 

Мюрреем не смог уложиться в лимит 

весовой категории и, несмотря на побе-

ду, лишился титула. 29-летний Абриль 

выиграл 17 из 20 поединков (восемь 

– нокаутом), потерпел два поражения 

и один бой свел вничью. В настоящее 

время он носит звание временного чем-

пиона мира WBA. Именно этот титул 

будет стоять на кону в его бою с Риосом. 

(lenta.ru)

ИСПОРЧЕННЫЕ 
ИМЕНИНЫ

Болельщица клуба Главной лиги 

бейсбола (MLB) «Колорадо Рокис» Джу-

дит Риз получила сотрясение мозга по-

сле того, как в нее угодил мяч. 9 апреля 

Риз, отмечавшая 69-й день рождения, по-

сетила матч «Рокис» с «Сан-Франциско 

Джайантс». В четвертом иннинге (чет-

вертом периоде матча) игрок «Рокис» 

Майкл Каддайер неудачно отбил мяч, 

который попал точно в голову Джудит 

Риз. Об этом сообщает Associated Press. 

Игра была остановлена на время, по-

требовавшееся медикам для оказания 

необходимой помощи имениннице. 

Женщину госпитализировали с сотря-

сением мозга. После дополнительного 

обследования Риз отпустили домой. «Я 

видел только мяч и биту, видел, как мяч 

улетал в сторону и как он попал в голову 

женщине. Я надеюсь, что она в порядке 

и с ней все будет хорошо», – приводит 

слова Каддайера Associated Press. Как 

сообщает Fox Sports, пострадавшая вы-

разила мнение, что ее день рождения 

прошел хорошо. «Произошли только 

две плохие вещи: я не досмотрела игру 

до конца и «Рокис» проиграли», – сказа-

ла Риз. Матч закончился победой бейс-

болистов «Джайантс» со счетом 7:0. В 

Западном дивизионе, где выступают 

обе команды, «Рокис» и «Джайантс» 

занимают третье и четвертое места со-

ответственно. Клубы записали в свой 

актив по одной победе и по три пораже-

ния. (lenta.ru)

НОВАЯ РОЛЬ

Российский чемпион мира по боксу 

в весе до 72,6 кг по версии WBO (Всемир-

ная боксерская организация) Дмитрий 

Пирог сыграет главную роль в фильме 

«Выход». Об этом сообщает интернет-

издание Ruslife.eu. Съемки фильма 

начнутся в Москве летом 2012 года. 

Жанр фильма издание определяет как 

«социально-психологическую драму с 

элементами боевика». Картина будет 

рассказывать о судьбе братьев, вырос-

ших в одной семье, но имеющих разные 

взгляды на жизнь. По сюжету, старший 

брат проведет бой за титул чемпио-

на мира по боксу. Пирог будет играть 

роль одного из братьев. Роль другого 

сыграет актер Андрей Назимов, став-

ший автором сценария фильма. Роли 

в фильме предложены Гоше Куценко и 

Марии Ахметзяновой. Кто будет режис-

сером, не уточняется. Трейлер фильма 

планируется представить на Каннском 

кинофестивале. 31-летний Пирог свой 

следующий бой проведет в Москве 1 

мая 2012 года. Соперником российско-

го боксера будет японец Нобухиро Иси-

да. СМИ писали, что в августе Пирог мо-

жет встретиться на ринге с чемпионом 

мира по версии IBF (Международная 

федерация бокса) Дэниелом Гилом из 

Австралии. (lenta.ru)

АДВОКАТ СРЕДИ 
ЛУЧШИХ

Главный тренер сборной России по 

футболу Дик Адвокат занял 14-е ме-

сто в рейтинге 25 лучших футбольных 

наставников Европы, составленном 

интернет-изданием Bleacher Report. 

Первое место в рейтинге занял настав-

ник испанской «Барселоны» Хосеп Гвар-

диола, вторым стал тренер мадридского 

«Реала» Жозе Моуринью, третьим – сэр 

Алекс Фергюсон, который возглавля-

ет английский «Манчестер Юнайтед». 

Четвертое место занял тренер сборной 

Германии Йоахим Лев. Пятым стал на-

ставник испанской национальной ко-

манды Висенте дель Боске. Тренерский 

опыт Адвоката, по словам составителей 

рейтинга, помог сборной России за-

нять первое место в своей отборочной 

группе квалификационного турнира 

Евро-2012 и попасть в финальную часть 

континентального первенства. Отме-

чается, что вместе со сборной России 

Адвокат может преуспеть на Евро-2012. 

Ни один тренер, работающий в россий-

ских клубах, в том числе голландский 

наставник махачкалинского «Анжи» 

Гуус Хиддинк, в рейтинг Bleacher Report 

не попал. (lenta.ru)

НЕ ХВАТАЕТ РУК

Польские правоохранительные ор-

ганы объявили о нехватке около вось-

ми тысяч полицейских, что ставит под 

угрозу обеспечение безопасности на 

чемпионате Европы по футболу, кото-

рый пройдет в Польше и на Украине ле-

том 2012 года. Об этом сообщает Gazeta 

Prawna со ссылкой на представителя 

полиции Кшиштофа Хайдаса. Один 

из полицейских пояснил, что поляки 

не хотят идти в полицию из-за низких 

зарплат. По его словам, ранее руковод-

ство всегда оставляло свободными от 

двух до четырех тысяч вакансий, чтобы 

деньги, которые на них выделялись, по-

тратить на прибавки к зарплате осталь-

ным полицейским. Однако теперь вла-

сти тратят эти средства на другие цели. 

В таких условиях проведение Евро-2012 

– «безумие», считают полицейские, по-

тому что из-за нехватки людей действу-

ющим служащим придется работать в 

несколько раз больше. Профсоюзы на 

этом фоне пригрозили устроить акции 

протеста во время чемпионата Европы. 

Пресс-секретарь министра внутренних 

дел страны Малгоржата Возняк объяс-

нила дефицит полицейских традицион-

ной весенней текучкой кадров. Она за-

верила, что безопасность на Евро-2012 

является приоритетом для министер-

ства, поэтому массовые увольнения 

служащих на проведении чемпионата 

не отразятся. Впрочем, в парламенте не 

считают сложившуюся ситуацию ря-

довой. Член парламентской комиссии 

по внутренним делам Марек Бирнаки 

заявил, что от министерства на бли-

жайшем заседании потребуют отчета. 

Как пишет Gazeta Prawna, восполнить 

нехватку кадров за оставшиеся до Евро-

2012 два месяца не удастся даже при 

условии, что министерство объявило 

дополнительный набор в полицию. 

Необходимая подготовка к службе по-

лицейского занимает девять месяцев. 

Привлечь стражей порядка из-за рубе-

жа также нельзя, так как они не имеют 

необходимых полномочий. (lenta.ru)

НОВЫЙ РУЛЕВОЙ 
У США

Скотт Гордон назначен главным тре-

нером сборной США, которой в скором 

времени предстоит принять участие в 

чемпионате мира, сообщает РИА «Но-

вости» со ссылкой на официальный 

сайт Федерации хоккея США. Миро-

вое первенство пройдет в Хельсинки и 

Стокгольме с 4 по 20 мая. Гордон, ко-

торый работает помощником главного 

тренера в клубе НХЛ «Торонто», будет 

руководить национальной командой 

США уже третий год подряд. Его по-

мощником будет Грег Кронин, который 

занимал эту же должность на ЧМ 2007 

и 2011 годов. На прошлогоднем чем-

пионате мира сборная США заверши-

ла борьбу в четвертьфинале, проиграв 

чехам – 0:4. В 2010 году американцы и 

вовсе боролись за сохранение прописки 

в элитном дивизионе чемпионата мира 

и преуспели в этом, заняв общее 13-е 

место, оказавшись сильнее сборных Ка-

захстана, Италии и Франции в турнире 

аутсайдеров. (eurosport.ru)
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В преддверии решающих мат-
чей за Кубок Гагарина свои 
планы на следующий сезон 

обозначил ярославский «Локомо-
тив», озвучивший имя главного 
тренера, который поведет возрож-
денную команду к новым высо-
там. Признаться, выбор ярославцев 
удивляет, однако Том Роу может 
оказаться джокером. 

Ну что можно сказать по воз-
рождению ярославского «Локомо-
тива»? Возрождение состоялось, и 
жизнь теперь течет точно в том же 
русле, что текла ранее. Амбиции, 
а главное, способы их реализации 
остались прежними. Хорошо ли 
это? Кто знает. На ошибках приня-
то учиться, после поражений – де-
лать выводы. Однако, по трагиче-
ским обстоятельствам ни ошибок, 
ни поражений у этого проекта не 
было, а потому шишки набивать 
придется в следующем сезоне. Про-
ект остался прежним, только люди 
поменялись. 

С одной стороны, это хорошо. 
У всякого уважающего себя клуба 
должна быть своя философия, под 
которую должны подстраивать-
ся все приезжие, будь то игроки 
или тренеры. Это хорошо. Однако 
философия должна основываться 
на чем-то. В данном случае на тех 
людях, которые работают с коман-
дой. Если такая модель развития 
была приемлема для «Локомотива» 
образца лета 2011, может ли быть 
она применима для «Локомотива» 
образца лета 2012? «Локомотива», в 
котором не осталось ни одного че-
ловека – по сути, абсолютно новой 
команды, которой самой предстоит 
создавать свою философию, сызно-
ва строить свою игру.

Но, по-видимому, в Ярославле 
чётко решили, что будут идти пу-
тем, который выбрали прошлым 
летом. А именно, строить команд-
ную игру больше по североамери-
канскому типу – мощную, в меру 
техничную, опытную и агрессив-
ную, своей активностью которая 
должна сметать любого оппонента. 
А кто лучше за североамериканцев 
может реализовать эту идею? Вер-
но, сами же североамериканцы. 
Вот ярославцы прошлым летом и 
пригласили Брэда Маккриммона. 
Не скрою, этот вариант был очень 
интересным. И не потому, что Брэд 
был достаточно известной лично-
стью в НХЛ, нет. Брэд был из числа 
тех, кто никогда не делал свое дело 
ради самого процесса. Это был ам-
бициозный и трудолюбивый спе-
циалист, не любящий простаивать 
без работы и жаждущий не только 
нового опыта, но и побед. Потому 
я не сомневался, что канадец ехал 
в Ярославль не отбывать номер, но 
ехал за победой в Кубке Гагарина.

Это, конечно, не значит, что все 
у него должно было выйти на ура. 
Маккриммон не мог похвастаться 
большим опытом самостоятельной 
работы, но он, опыт, был у него ко-
лоссальный. И это был опыт не низ-
ших лиг, не команд-аутсайдеров, 
а опыт работы во франшизах хок-
кейных центров Северной Амери-
ки – Калгари и Детройте. Следова-
тельно, Брэд прекрасно осознавал, 
с каким грузом ответственности за 
результат предстоит столкнуться в 
России, и каким образом работать 
и добиваться побед, минуя давле-
ние извне. Повторюсь, у Брэда был 
колоссальный опыт сильнейшей 
лиги в мире. И как игрока, и как 

ассистента. Особенно прельщала 
его трехлетняя совместная работа 
с Майком Бэбкоком. Маккриммо-
ну было всего 52, самое время за-
няться самостоятельной работой. 
Уверен, канадец отдавал себе отчет 
в том, что успешная карьера в КХЛ 
может открыть ему дорогу к посту 
наставника одной из команд НХЛ.

Буквально на днях канадские 
СМИ, а вместе с ними и официаль-
ный сайт ярославского «Локомо-
тива» распространили весть, что 
новым главным тренером команды, 
который и будет готовить «Локо» 
к следующему сезону в КХЛ, стал  
55-летний американец Том Роу. Не-
ожиданно? Для меня более чем. Во-
первых, удивил в данном случае сам 
факт приглашения североамерикан-
ского специалиста. И второе – уди-
вило само имя тренера. Но обо всем 
по порядку. Итак. Первое. Нужен ли 
ярославской команде иностранный 
тренер? Возможно. Американский? 
Не уверен. Откровенно говоря, се-
годня у «Локомотива» нет команды, 
с которой можно было бы без стес-
нения заявиться в КХЛ, а значит, ра-
бота по селекции летом предстоит 
аховая. Новые игроки, новые связи, 
новая команда. Ясно, что рассчиты-
вать на высокие места «Локомотив» 
может лишь при счастливом стече-
нии обстоятельств. Предстоит пере-
ходный сезон, в котором будет зало-
жена база на будущее. 

И вот тут то и смущает пригла-
шение американца. Уверен, для 
того, чтобы заложить костяк, нала-
дить первичные связи, определить-
ся с теми, с кем по пути и вообще, 
по какому пути следует двигаться 
дальше, лучше было довериться 
российскому специалисту. В край-

нем случае, европейцу, который 
ближе к нам и по ментальности, и 
по взглядам на хоккей. Американец 
же – это вызов. Вызов на конкрет-
ный сезон под конкретные задачи. 
А какие задачи могут стоять перед 
«Локо» на предстоящий сезон? Вы-
ход в плей-офф? А дальше? Пред-
положим, команда пробивается в 
Топ-8 конференции, но прекраща-
ет свой путь за Кубком Гагарина на 
первом или втором этапе плей-офф. 
После чего следует более чем веро-
ятная отставка американца и, воз-
можно, разочарование выбранного 
пути. Но команда только что собра-
лась, не окрепла и окончательно не 
сформировалась, а ее заново, уже 
искусственно придется ломать. 
Если и приглашать американца, то 
уже на готовое место, сформиро-
вавшийся костяк и базу, на основе 
которой можно лепить команду 
для борьбы за Кубок Гагарина. 

Что же касается Тома Роу, возни-
кает вопрос, а почему именно он? 
Американца сложно назвать даже с 
натяжкой успешным игроком, хотя 
и провел в НХЛ чуть больше 350 
матчей («Вашингтон Кэпиталз», 
«Хартфорд Уалерс») – все больше 
играл за команды АХЛ. Еще слож-
нее назвать его успешным трене-
ром или таким, о котором говорят, 
как о перспективном. Хотя неопыт-
ным его тоже не назовешь – 10 лет в 
структуре «Каролины Харрикэйнз» 
дорого стоят. Том три года работал 
помощником в фарме «Каролины» 
команде «Лоуэлл Лок Монстерс», 
после чего возглавил ее и проруко-
водил четыре года. Успешно? Кому 
как. Три выхода в плей-офф из че-
тырех попыток, два поражения в 
первом раунде и одно во втором. С 
сезона 2008-09 работал помощни-
ком у Пола Мориса в «Каролине». 
Достаточно ли этих достижений 
для надежд на его успешную рабо-
ту в Ярославле? Судите сами. 

И все же, не хотелось бы завер-
шать на пессимистической нотке. 
В любом случае, «Локомотив» по-
лучил тренера, не понаслышке 
знающего, как строится команда, 
выстраивается его взаимосвязь 
между первой командой и резер-
вом, по каким критериям необхо-
димо оценивать молодых игроков, 
и когда подпускать их к основе. То 
есть Том Роу с этой точки зрения мо-
жет оказаться отличным выбором. 
Кто знает, может быть, миссия аме-
риканца в Ярославле не выиграть 
Кубок Гагарина, а создать коман-
ду, которую можно было доверить 
опытному тренеру-победителю, с 
которым уже ярославцы и будут ре-
шать конкретные задачи.
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Глобальная интернетизация 
подарила болельщикам но-
вый способ получать знаки 

внимания от кумиров. На смену 
размашистым автографам приш-
ли ретвиты – упоминания фанатов 
в микроблогах знаменитостей. 
Фанаты превратили общение в 
«твиттере» в цифровой вариант 
автограф-сессий. Они просят зна-
менитых спортсменов ретвитнуть 
их сообщение, поздравить с днем 
рождения или просто передать 
привет. «@SHAQ настоящий супер-
мен, могу ли я получить в честь сво-
его дня рождения ретвит от самого 
могучего человека всех времён?» – 
обращаются, например, поклонни-
ки к легендарному баскетболисту 
Шакилу О’Нилу.

Некоторые поклонники адресу-
ют звездам спорта просьбы о благо-
творительности, но чаще всего они 
просто хотят получить от своих ку-
миров капельку внимания. И при 
этом элемент публичности здесь 
особенно ценен для болельщиков. 
«Это почти то же самое, что сфото-
графироваться с этим человеком. 
Знаменитости позволяют тебе при-
йти в гости, сделать фотоснимок, 
на котором вы изображены вдвоем, 
а потом показать его всем своим 
друзьям», – говорит Крис Абрахам, 
старший вице-президент компании 
Social Ally. Может показаться, что 
звездный ретвит – это не бог весть 
что. Его нельзя поместить в рамку 
и повесить на стену (хотя можно 
повесить распечатанный скриншот 
с твоим упоминанием в «твиттере» 
знаменитости). Он не перейдет по 
наследству к твоим детям и вну-
кам. Ретвиты нельзя собирать в 
тетрадку, чтобы затем показывать 
друзьям. Наконец, за ретвит никто 
не заплатит шестизначную сумму, 
как в прежние времена иногда пла-
тили за автографы звезд.

Впрочем, это несколько устарев-
ший подход. Автограф знаменито-
сти увидят 15-20 человек, а ретвит 
от Шакила О’Нила с вашим именем 
– более 5 млн его фолловеров. До-
бавьте к этому право похвастать 
своим достижением перед соб-
ственными френдами. «15 минут 
славы вам обеспечены», – говорит 
О’Нил, который нынче работает 
спортивным аналитиком на теле-
видении.

Иногда вы получаете еще боль-
ше. Недавно известный игрок в 
американский футбол Чед Очосин-
ко, который в США является самым 
активным микроблогером среди 
звезд спорта, внезапно заглянул на 
огонек к одному своему поклонни-
ку. Тот пригласил его в гости, про-
читав в «твиттере» спортсмена, что 
он катается на машине неподалеку. 
После того как счастливый фанат 
опубликовал у себя на страничке 
свое фото в обнимку с Очосин-
ко, поклонники ресивера «Нью-
Ингленд Пэтриотс» просто засыпа-
ли его новыми приглашениями.

В другой раз Очосинко пришел 
пообщаться со студентами спец-
курса по социальным сетям в бо-
стонском колледже «Эмерсон». Он 
пригласил весь класс на обед (раз-
умеется, оплатив счет) и более трех 
часов обсуждал с ними важность 
социальных медиа. Руководитель 
курса Дэвид Герцоф Ричард убеж-
ден, что журналисты и агенты по-
прежнему играют заметную роль в 
жизни звезд. Однако когда фанаты 
имеют возможность напрямую об-
ратиться к своему любимцу, «это 
великая вещь», отмечает он. Из-
вестные атлеты, с которыми сту-
денты колледжа связываются че-
рез социальные сети, охотно идут 
на контакт. Пообщаться с ними не-
давно согласился бывший бейсбо-
лист Керт Шиллинг. «Социальные 
сети в буквальном смысле откры-
вают все двери, о чем люди рань-
ше и мечтать не могли», – говорит 
Ричард.

Однако возникает вопрос: за-
чем это нужно самим спортсме-
нам? Стоит ли ретвитить сообще-
ния поклонников, зная, что после 
этого с подобной просьбой к тебе 
обратятся еще сотни человек? Но, 
во-первых, это проще простого. 
Пара кликов – и ты сделал человека 
счастливым. Во-вторых, сделав рет-
вит, спортсмен меняет отношение к 
себе, даже если раньше у него была 
репутация сноба и мизантропа.

Наконец, оставление цифровых 
автографов – это куда приятнее 
участия в реальной автограф-
сессии, когда после игры или тре-
нировки на тебя несется толпа 
фанатов, размахивая в воздухе 
блокнотами, фотографиями или 
обложками журналов. А когда ты 

все же вырываешься из их цепких 
объятий, тебе вдогонку несутся 
возгласы недовольства (и это еще 
в лучшем случае) со стороны тех, 
кого ты проигнорировал.

Общаясь с болельщиками в 
«твиттере», звезды не сталкива-
ются с подобными проблемами. 
Можно сидеть в тишине и уюте у 
себя дома или ехать в машине, не-
спешно листая сообщения от по-
клонников. А кроме того, никто не 
ждет, что ты ответишь абсолютно 
всем. Как написал у себя в микро-
блоге гольфист Ян Полтер: «Если 
я буду отвечать каждому, кто про-
сит об этом, у меня уйдет на это 24 
часа в сутки». Когда О’Нила, у ко-
торого 5 миллионов подписчиков, 
спрашивают, сколько человек еже-
дневно просит его о ретвите, он в 
ответ лишь ухмыляется. Впрочем, 
Шак признается, что каждый день 
старается ответить на 20-30 со-
общений, которые ему оставляют 
поклонники. Обычно он отвечает 
тем, кому удается его развеселить.

Пользователи микроблогов, 
твиты которых звезды обходят сто-
роной, не обижаются на кумиров. 
Они просто пытаются привлечь 
их внимание снова и снова. В глу-
бине души каждый из них верит, 
что встреча со знаменитостью (или 
хотя бы ретвит) превратит их в луч-
ших друзей, которые будут вместе 
тусоваться и смотреть игры. Обще-
ние через «твиттер» порождает эту 
иллюзию.

«Вам кажется, что вы связаны 
(со своим любимым спортсменом). 
Но на самом деле между вами ни-
какой связи нет», – отмечает пре-
подаватель журналистики Ко-
лумбийского университета Шри 
Шринивасан, который изучает 
влияние социальных медиа. Такая 
связь существовала бы, если бы 
звезда ответила вам взаимностью, 
добавив в друзья, и вы могли бы на-
писать ей личное сообщение, пола-
гает профессор.
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«Локомотив» Ярославль. 
Джокер из Америки

Ретвит как цифровой 
автограф

ЯКУПОВ ВПЕРЕДИ

Российский форвард Наиль Якупов, 
выступающий за канадский юниор-
ский клуб «Сарния Стинг», возглавил 
финальный рейтинг Скаутского бюро 
НХЛ в Северной Америке, сообщается 
на сайте НХЛ. На третьем месте этого 
рейтинга еще один россиянин – игрок 
другой канадской команды «Квебек 
Ремпартс» Михаил Григоренко. Яку-
пов, которому сейчас 18 лет, начинал 
профессиональную карьеру в команде 
МХЛ «Реактор» из Нижнекамска, за 
«Сарния Стинг» он выступает с 2010 
года. В сезоне 2010-11 годов в составе 
этой канадской команды Якупов на-
брал 101 очко в регулярном чемпио-
нате. С 2011 года Якупов выступает за 
молодежную сборную России по хок-
кею. Помимо Якупова и Григоренко, в 
первой десятке рейтинга Скаутского 
бюро НХЛ в Северной Америке нет 
россиян, однако в аналогичном евро-
пейском рейтинге еще три российских 
игрока: на девятом и десятом местах 
форварды Николай Прохоркин из ЦСКА 
и Антон Слепышев из новокузнецкого 
«Металлурга», а рейтинг вратарей воз-
главляет голкипер молодежного клуба 
«Толпар» из Уфы Андрей Василевский. 
Во вторник, 10 апреля, в Канаде состо-
ится драфт-лотерея, которая опреде-
лит, какие команды получат право 
первыми выбирать игроков на драфте. 
Наибольшие шансы выиграть эту ло-
терею имеет «Коламбус Блю Джекетс» 
(25%), набравший меньше всего очков 
в регулярном чемпионате НХЛ. Всего в 
лотерее примут участие 14 команд – все 
клубы, которые не вышли в плей-офф. 
Сам драфт НХЛ состоится 22 и 23 июня 
2012 года. Считается, что лучшие шан-
сы возглавить рейтинг драфта у Наиля 
Якупова. (lenta.ru)

ПОДВИГ ВОРОНОВА

Российский фигурист Сергей Во-
ронов выступил на чемпионате мира 
2012 года в Ницце с переломом костей 
голеностопного сустава. Об этом рас-
сказал президент Федерации фигурно-
го катания на коньках России (ФФККР) 
Александр Горшков, сообщает РИА 
«Новости». По словам Горшкова, пере-
лом Воронову диагностировали только 
9 апреля, когда спортсмену сделали 
магнитно-резонансную томографию 
(МРТ). На первенстве планеты, кото-
рое прошло в конце марта, Воронов 
испытывал боли в ноге, но на рентгене 
перелома видно не было. Из-за пере-
лома Воронов пропустит турнир World 
Team Trophy, неофициально считаю-
щийся командным чемпионатом мира. 
Этот турнир пройдет в Токио с 19 по 22 
апреля. В мужском одиночном катании 
Россию в нем представит Жан Буш, а 
Воронова должен заменить Максим 
Ковтун. На первенстве планеты в Ниц-
це Воронов занял 17-е место в мужском 
одиночном катании. Из-за травмы фи-
гурист пропустит до полутора месяцев, 
заявил врач сборной России Ярослав 
Бугаев. (lenta.ru)

ДЗАГОЕВ ЗДОРОВ

Полузащитник ЦСКА и сборной 
России Алан Дзагоев полностью восста-
новится от перелома пальца на ноге к 
началу июня и будет готов в составе на-
циональной команды принять участие 
в стартующем 8 июня чемпионате Ев-
ропы. Об этом сообщил главный тренер 
московских армейцев Леонид Слуцкий. 
«В этом чемпионате страны Дзагоев уже 
не сыграет. К началу мая Алану должны 
снять гипс, а через две-три недели по-
сле этого он должен быть в строю. К пер-
венству Европы Алан должен вернуться 
в строй», – сказал Слуцкий в интервью 
РИА «Новости». Дзагоев получил трав-
му 24 марта в матче 36 тура чемпионата 
России с «Локомотивом» (0:2). Футбо-
лист вышел в стартовом составе ЦСКА 
и провел на поле все 90 минут, но по-
сле игры у Дзагоева был диагностиро-
ван перелом мизинца на правой ноге. 
29 марта в одной из немецких клиник 
игрок ЦСКА перенес операцию. В чем-
пионате России сезона-2011/12 Дзагоев 
провел за ЦСКА 31 матч и забил пять 
голов. В составе сборной России футбо-
лист дебютировал 11 октября 2008 года 
в игре отборочного турнира чемпиона-
та мира с командой Германии (1:2). Дза-
гоев принял участие в 19 матчах за на-
циональную сборную, записав на свой 
счет три гола. (lenta.ru)

МИНУС ДВА

Главный тренер сборной Польши по 
футболу Франтишек Смуда за пьянство 
отчислил из команды двух игроков – 
Славомира Пешко и Марцина Васи-
левского. Об этом сообщает польское 
интернет-издание Interia. По словам 
Смуды, эти футболисты не заслужива-
ют участия в чемпионате Европы 2012 
года, одним из организаторов которого 
является Польша. Смуда выразил со-
жаление тем фактом, что о польских 
футболистах вновь плохо написали 
в прессе и они попали в неприятную 
историю из-за алкоголя и драк. Пеш-
ко и Василевский оказались в центре 
скандала в немецких СМИ. В минувшие 
выходные игрок «Кельна» Пешко, нахо-
дясь в состоянии сильного алкогольно-
го опьянения, пытался избить водителя 
такси, в которое сел вместе с другом. 
Выяснилось, что этим другом был Ва-
силевский, выступающий в Бельгии за 
«Андерлехт». Пешко попал в отделение 
полиции. Как сообщает официальный 
сайт «Кельна», руководство клуба ре-
шило отстранить футболиста от игр за 
основную команду до окончания раз-
бирательства дела. 27-летний Пешко 
провел за сборную Польши 24 матча и 
забил один гол. 31-летний Василевский 
в 45 встречах за национальную коман-
ду также отличился один раз. Сборная 
Польши является одним из соперников 
сборной России на первом этапе Евро-
2012. В одну группу с поляками и рос-
сиянами также попали команды Чехии 
и Греции. Пешко и Василевский были 
включены в предварительный состав 
польской команды на Евро. (lenta.ru)

ПОБЕДА 
«ВАНКУВЕРА»

В Национальной хоккейной лиге в 
субботу, 7 апреля, завершился регуляр-
ный чемпионат сезона 2011-2012. Пер-
вое место регулярного чемпионата бла-
годаря победе над клубом «Эдмонтон 
Ойлерс» со счетом 3:0 занял «Ванкувер 
Кэнакс». «Ванкувер» выигрывает «Пре-
зидент Трофи» – приз команде, набрав-
шей больше всего очков в регулярном 
сезоне, – второй год подряд. По итогам 
прошедших 7 апреля матчей опреде-
лились все пары розыгрыша плей-офф 
Кубка Стэнли. В Западной конферен-
ции «Ванкувер» встретится с «Лос-
Анджелес Кингс», «Сент-Луис Блюз» бу-
дет играть с «Сан-Хосе Шаркс», «Финикс 
Койотс» попал на «Чикаго Блэкхокс», а 
«Детройт Рэд Уингс», за который высту-
пает россиянин Павел Дацюк, вышел 
на клуб Александра Радулова «Нэш-
вилл Предаторс». В Восточной конфе-
ренции «Нью-Йорк Рейнджерс», из-за 
поражения от «Вашингтон Кэпиталз» 
упустивший «Президент Трофи», попал 
на «Оттаву Сенаторс», «Бостон Брюинс» 
будет играть с «Вашингтоном», «Флори-
да Пантерс» встретится с «Нью Джерси 
Дэвилс» Ильи Ковальчука, а «Питтсбург 
Пингвинс» вступит в борьбу с «Фила-
дельфией Флаерс». Из матчей послед-
него дня регулярного чемпионата НХЛ 
стоит отметить победу «Питтсбурга» 
над «Филадельфией» со счетом 4:2. В 
ходе матча Евгений Малкин забил свою 
50-ую шайбу в сезоне, впервые в карье-
ре добившись такого показателя. Илья 
Ковальчук оформил дубль во встрече 
«Нью-Джерси» и «Оттавы», завершив-
шейся победой американского клуба 
со счетом 4:2. Павел Дацюк помог «Де-
тройту» сравнять счет в матче с «Чи-
каго» на последней минуте, однако в 
серии буллитов его команда потерпела 
поражение. Заброшенными шайбами 
также отметились Александр Овечкин 
в матче «Вашингтона» с «Рейнджерс» 
и Антон Бабчук («Калгари Флэймс»). 
(lenta.ru)

САФИН ОСТАЕТСЯ

Уфимский хоккейный клуб «Са-
лават Юлаев» продлил контракт с 
главным тренером команды Венером 
Сафиным. Также уфимцы подписали 
новые соглашения с помощником Са-
фина Владимиром Юрзиновым и тре-
нером команды Василием Чижовым. 
Об этом сообщает официальный сайт 
клуба. Все контракты продлены на два 
года. Сафин возглавил «Салават Юлаев» 
в ноябре 2011 года после увольнения 
предыдущего главного тренера Сер-
гея Михалева. До этого Сафин работал 
старшим тренером уфимской команды.  
В регулярном чемпионате КХЛ сезона-
2011/12 «Салават» под руководством 
Сафина финишировал на пятом месте в 
Восточной конференции. В 1/8 финала 
Кубка Гагарина уфимцы уступили ка-
занскому «Ак Барсу». Казанский клуб 
выиграл серию со счетом 4:2. (lenta.ru)
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Ольга Веселова

В конце прошлой недели карта ночной 
жизни Алматы пополнилась еще од-
ним пунктом. Им стал новый клуб 

The Best. Согласно информации, разме-
щенной на официальном сайте клуба The 
Best, – это новая арена развлечений с воз-
можностью проведения как концертных, 
так и спортивных мероприятий. Именно 
так и получилось на открытии заведения.

Организаторам удалось объединить 
казалось бы диаметрально противопо-
ложные вещи: насилие и музыку «регги», 
ратующую, как известно, за мир во всем 
мире. Первая часть вечера была посвящена 
спорту. Хотя это было неожиданно, так как 
большая часть публики пришла на кон-
церт группы Sunsay, а не увидеть совмеще-
ние «спорта и шоу-бизнеса». То есть ринг, 
организованный в центре зала, несколько 
насторожил. Впоследствии выяснилось, 
что на нем будут выступать такие спор-
тсмены, как Аман Курмантаев, чемпион РК 
по кикбоксингу, победитель многих меж-
дународных турниров, Шухрат Кудайбер-
диев, 5-тикратный чемпион Казахстана по 
кикбоксингу, чемпион РК по рукопашному 
бою, чемпион РК по ушу, и другие. Кроме 
этого, выступил и специальный гость из 
Германии Бен Уатарра – спортсмен, певец, 
режиссер, спортивный промоутер.

После такой обширной спортивно-
развлекательной программы настало 
время сменить обстановку. Перевести 
публику на другой тон настроения и вер-
нуть в зал всех тех, кто скучающе пропу-
скал «бойцовскую составляющую» вечера, 
была призвана замечательная казахстан-
ская команда Hadn't Tea.

После долгих часов ожидания и прият-
ных покачиваний в такт реггийных звуков 
от Hadn't Tea все-таки настал сладостный 
момент встречи. Sunsay, как они сами себя 

определяют, – это украинская фьюжн-
фанк-регги группа, основанная бывшим 
лидером и вокалистом 5’nizza Андреем 
Sun Запорожцем.

Это, пожалуй, одна из самых ожидае-
мых у нас команд из бывших советских ре-
спублик. Казалось бы, они рядом, и язык их 
нам близок и понятен, и ментальность, но 
почему-то приехать и поделиться с нами 
своим мироощущением им не всегда уда-
ется. Можно сравнить ожидание Sunsay 
только с ожиданием умопомрачительного 
музыкального ансамбля Петра Налича. Но 
все в этом мире возможно, Sunsay ведь до-
ждались…

По словам Александра Нужного, автора 
и продюсера проекта Artparovoz, который 
отвечал за творческую составляющую вече-
ра, от задумки и начала переговоров о при-
езде Sunsay в Казахстан до осуществления 
задуманного прошло уже около двух лет.

Если сказать, что концерт прошел на 
ура – это значит, не сказать ничего. Ат-
мосфера, царившая в момент выливания 
звуков со сцены в клуб, была настолько 
наполнена благожелательностью, едине-
нием и светом, что впору было заряжать 
воду. Публика отзывчиво подпевала музы-
кантам, и они отвечали ей отличной музы-
кой. Более подробно о своих впечатлениях 
сразу после концерта «Капитал.kz» расска-
зал солист группы Андрей Запорожец.

– Как известно, искусство является 
средством познания мира для художни-
ка. Вы сумели познать мир через музы-
ку?

– Не знаю. Я просто делаю все, что от 
меня зависит. Так получилось, что из 
меня идет какая-то музыка, я ее слышу, 
и у меня есть способность передать мои 
внутренние состояния людям.

– Как музыка приходит к Вам?
– Музыка уже есть, она всегда была и 

всегда будет. Надо просто ее услышать и 
передать.

– Но почему-то кто-то слышит музыку, 
как Вы, кто-то слышит совершенно дру-
гую музыка, а кто-то и вовсе не слышит. 
С чем это связано, по Вашему мнению?

– У всех у нас разные способности, у 
каждого они свои. Я, пожалуй, нашел то, 
что я хочу делать в этом мире сейчас. Я 
просто делаю то, что от меня зависит. Я 
являюсь проводником и передаю людям 
то, что могу пропустить через себя.

– А смогла ли алматинская публика 
воспринять то, что Вы ей посылали?

– Да, и причем сразу, с первых нот. Мне 
сегодня было очень приятно и комфортно 
выступать. Алматинцы очень открытые и 
позитивные люди.

– Как Вы считаете, то, что именно в 
это время, ни годом раньше, ни годом 
позже Вы попали впервые в Алматы – 
это случайность или было «подстроено» 
вселенной?

– Я рад, что это случилось, но я не думал 
об этом. Каждый момент уникален и есть 
только здесь и сейчас.

– Сегодня зал очень долго не хотел 
Вас отпускать. А насколько сложно уйти 
со сцены, когда вся аудитория сканди-
рует и просит Вас вернуться?

– Уходить не так уж и сложно, просто 
если люди хотят, то мы даем это людям. Но 
во всем важна мера. С одной стороны, не 
удовлетворить публику не очень хорошо, 
да и передержать не самый лучший вари-
ант. 

Здорово как раз посередине: дать столь-
ко музыки, чтобы все были счастливы и до-
вольны.

– Кроме русскоязычных песен у Вас 
есть композиции и на английском. На-
сколько мелодика английского языка 
отличается от русского?

– Довольно сильно. Я всегда пытался 
подогнать русский язык под английский, 
это всегда был такой симбиоз, и мне нра-
вилось экспериментировать с русским 
языком.

Татьяна Киселева

Альбер Камю как-то очень верно подметил, что «путешествие как 
самая великая наука и серьезная наука помогает нам вновь об-
рести себя». Его изречение актуально и по сей день. Согласитесь, 

испытать море новых ощущений можно только в поездках в дальние 
страны. При этом для разных людей путешествие играет разную роль. 
Кто-то планирует его заранее, за месяц собирая чемоданы, а кто-то в 
последнюю минуту, убегая от реальности, налегке отправляется в увле-
кательное приключение. Есть люди, которые предпочитают путеше-
ствовать с группой, им это интереснее и веселее. А есть и те, кто ценит 

свободу и предпочитает свои собственные маршруты. В последнее время 
таких людей становится все больше. Они с упоением бродят по отдален-
ным кварталам городов, открывая самые неожиданные грани городских 
пейзажей и проникаясь их духом. Специально для тех, кому уже тесно 
и душно в толпе, кому хочется большей свободы и более ярких и силь-
ных впечатлений, есть индивидуальные туры. Каждый индивидуальный 
тур человек может изменить и дополнить согласно своим пожеланиям и 
предпочтениям. 

Сопровождает в индивидуальных турах на протяжении каждого дня 
собственный гид – добрый и внимательный помощник в каждую мину-
ту. Эти туры, пусть несколько дороже групповых – зато открывают бо-

лее мощные впечатления, позитивные переживания и захватывающие 
эмоции.

Индивидуальный тур – это возможность выбора определенного време-
ни поездки, маршрута, отелей, экскурсий и развлечений, аренды автомо-
билей, яхт, вертолетов, самолетов и еще множества самых разнообразных 
услуг, делающих отдых комфортным и незабываемым! И специально для 
вас мы представили три страны из разных континентов, имеющие раз-
личную культуру, достопримечательности и климатические условия. 
Таблица поможет вам сориентироваться, если вы решите выбрать для по-
ездки одну из этих стран! Ведь все же самый плодотворный отдых – за-
планированный!

Солнце запело на ринге
Солисту группы Sunsay «пришлась по вкусу» алматинская публика

Индивидуальный тур – прорыв к свободе, 
или путешествие по собственному плану
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ОТЗЫВ FORD FOCUS

Из-за дефекта стеклоочистителя лобового 

стекла американский автогигант отзывает 

140 тысяч авто по всему миру. Прежде всего 

это касается тех моделей, что были выпущены 

с 1 августа по 18 октября 2010 года. Причиной 

отзывной кампании стало отсутствие изоля-

ции электропроводки моторчика «дворника» 

со стороны водителя, из-за которой, в случае 

попадания влаги, последний может «отка-

зать». И хотя жалоб на поломки со стороны 

«пользователей» не поступало, американский 

концерн примет всех «пострадавших» и бес-

платно устранит неполадку. А вот что пояснил 

представитель американского концерна: «От-

зыв затронет только автомобили, произведен-

ные в Северной Америке, в Мичигане. России 

и Европы это не коснется. Мы следим за ситуа-

цией, на российском заводе все соответствует 

стандартам».

УДОРОЖАНИЕ 
ВЫЗВАНО ВЫСОКИМИ 
ЦЕНАМИ НА НЕФТЬ

Решение о повышении регулируемых госу-

дарством цен на бензин в Казахстане связано 

с удорожанием ГСМ на мировых рынках, по-

яснил министр нефти и газа Сауат Мынбаев. 

«Это решение антимонопольного комитета. 

Оно связано с уровнем цен на завозимые не-

фтепродукты, потому что при нынешней цене 

брендовой 124 (стоимость нефти Brent превы-

сила $124 за баррель), понятно, в убыток себе 

никто завозить не будет, нефтетрейдеры за-

возят по уровню рентабельности», – отметил 

г-н Мынбаев. На вопрос о том, сколько про-

держится цена, министр заявил, что это «за-

висит от конъюнктуры рыночной». «Нельзя 

взять и установить навсегда эту цену. Какая 

будет конъюнктура, такая будет цена», – ска-

зал он. Напомним, Агентство по регулирова-

нию естественных монополий Казахстана в 

субботу сообщило о повышении предельных 

розничных цен на ГСМ на апрель 2012 года. 

Цена на дизельное топливо установлена на 

уровне 95 тенге за литр (+5 тенге); Аи-80 – 91 

тенге (+5 тенге) за литр; Аи-92 – 112 тенге за 

литр (+6 тенге).

TESLA MODEL S: 
ЦЕНЫ ОЗВУЧЕНЫ

Продажи пятидверного электрохэтчбека 

начнутся уже летом, но покупатели пока не 

спешат выстраиваться в очередь. Tesla Motors 

вплотную подобралась к серийному выпуску 

своей второй модели – ультрамодного пятид-

верного Model S. Офис во Фримонте огласил 

цены на машину – версия со 160-мильной 

дальностью от разовой подзарядки будет сто-

ить от $57 400, а 300-мильная модификация 

обойдется адепту экологичного перемещения 

уже в сумму не менее $77 000. Приятно также, 

что каждый автомобиль уже изначально будет 

подключен к интернету, а компания обещает 

доставить его каждому клиенту персонально. 

Ежегодный уровень продаж ожидается в пре-

делах 5 000 единиц. Первая партия поступит в 

салоны дилеров уже в июле текущего года. Для 

справки: консервативным приверженцам ДВС 

следует знать, что углеводороды дорожают 

каждый день, да и бензин не вечен. КПД бензи-

нового двигателя всего около 20%, дизельного 

ДВС – 40%. Если говорить проще, из десяти 

литров бензина, залитых в бак, лишь два ли-

тра тратятся на полезную работу, остальные 8 

сгорают впустую. Это одна из причин, почему 

дизель потребляет меньше топлива. А теперь 

внимание! КПД электродвигателя – 88-95%!

381 МЛН КОЛЕСИКОВ

Он удерживает лидерство с 381 млн выпу-

скаемых покрышек ежегодно. Только вряд ли 

его продукция пригодится для настоящих ав-

томобилей. Это знаменитая датская фирма по 

производству игрушек и конструкторов LEGO. 

Основанная в 1932 году датчанином Оле Кирк 

Кристиансеном, первоначально фирма выпу-

скала стремянки, гладильные доски и деревян-

ные игрушки. Слово LEGO, позже ставшее на-

званием компании, появилось в 1934 году, от 

выражения «leg godt» – «увлекательная игра». 

Начиная с момента своего появления в 1949 

году, «кирпичики» LEGO во всех своих вариан-

тах остаются совместимы друг с другом. Так, 

например, элементы, созданные в 1963 году, 

по-прежнему стыкуются с элементами, выпу-

щенными в 2011-м, несмотря на радикальные 

изменения в дизайне и форме элементов за 

эти годы. Производство игрушечных колес за-

нимает важную часть в ассортименте изделий 

– ежегодно штампуется порядка 381 млн коле-

сиков размерностью полдюйма и диаметром в 

4,2 дюйма.

Читайте эти и другие новости, 
продавайте и покупайте на Lafa.kz
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Дмитрий Фадеев

В прошлом номере мы 
опубликовали Топ-10 
самых продаваемых 

внедорожников в 
Казахстане. Сегодня 
хотелось бы продолжить 
наш «топ», но только 
с внедорожников мы 
«перейдем» на легковые 
авто.

Несмотря на сезонные 
факторы, в первые 
месяцы года продажи 
официальных дилеров 
превзошли прошлогоднюю 
динамику, импортерами 
и производителями было 
реализовано 4 848 легковых 
и легких коммерческих 
автомобилей.

Топ-10 самых продаваемых 
легковых авто

1. LADA Samara

S
amara уже на протяжении нескольких меся-

цев удерживает первую позицию и совсем не 

дает конкурентам «наступить на пятки», с на-

чала года продано 850 автомобилей. 1,6-литровую 

Samara, с передним приводом и 5-ступенчатой «ме-

ханикой», в стандартной комплектации можно при-

обрести за 1 160 000 тенге (3-х-дверный хэтчбек), 

за 5-тидверый «хэтч» придется выложить 1 225 000 

тенге, а вот за седан – 1 215 000 тенге.

2. LADA Priora

P
riora – седан, хэтчбек и универсал – продано 544 
штуки! Переднеприводные, с 98 «лошадками», 
передним приводом и 5-ти«ступкой», седан в стан-

дартной комплектации обойдется в 1 485 000 тенге, 
«хэтч» можно будет приобрести с разницей в 20 000 тен-
ге, а универсал – 40 000 тенге. Если покупать версии с 
кондиционером или версию «люкс», то выложить при-
дется немного больше.

3. Hyundai Accent

П
редставленный еще в прошлом году Hyundai Accent по праву занял третью 
строчку нашего «топа». Количество проданных Accent составило 399 еди-
ниц. Приобретаемые авто – как с 1,4 л, так и 1,6-литровыми «движками». 

Стоимость автомобиля Accent начинается от 2 400 000 тенге, у Accent хэтчбек 
– от 2 454 000 тенге, но все зависит от комплектации: чем она полнее, тем стои-
мость «подрастает».

5. Toyota Camry

П
ожалуй, самый востребованный и любимый автомобиль среди жителей 
наших «просторов», причем точно невозможно сказать, кто же все-таки 
больше на них ездит: мужчины или женщины, тут в каком-то роде «гар-

мония». Проданных «камрюх» – 104. Цены на них «стартуют» с отметки $37400 
за «автомат» 2,5.

7. Daewoo Matiz

D
aewoo Matiz (экономичные автомобили с расходом 6,8 л в городском режи-
ме и 4,2 л по трассе) «разошелся» в количестве 90 штук. Бензиновый «хэтч» 
в комплектации S продается за 860 000 тенге, самую «навороченную» вер-

сию можно взять за 1 235 000 тенге.

9. ZAZ Chance

C
hance обосновался на 9-ом месте, после презентации его в Алматы мы 
дали ему «шанс», он начинает его оправдывать, так как с начала года уже 
«отдано-продано» 86 автомобилей. Chance можно приобрести как в кузове 

седан и хэтчбек, так и как пикап. Цены «стартуют» от отметки 1 430 000 тенге в 
базовой комплектации.

4. Daewoo Nexia

С
тарый, добрый «друг» Daewoo Nexia. За базовую «джиэлку» 1,5 придется 
«выложиться» на 1 290 000 тенге, а самая полная комплектация GLE+ с 
электроподьемниками, ГУРом, кондиционером и литыми дисками обой-

дется в 1 680 000 тенге.

6. Chevrolet Cruze

Б
ензиновый седан «обосновался» на шестой позиции с результатом в 91 
проданную машину. Атлетично-стильный автомобиль с мощными линия-
ми 1,6 л, с 5-тиступенчатой «механикой» «обойдется» 2 750 000 тенге, а за 

6-тиступенчатый «автомат» придется заплатить на 400 000 тенге больше.

8. KIA RIO

Б
уквально недавно была презентация новой модели в Алматы, и вот уже 87 
автомобилей нашли своих покупателей. Авто гармонично вписывается в 
«силуэты» нашей республики. По выбору клиента можно приобрести как 

1,4 л, так и 1,6 л, бензиновый седан, стоимость 1,4 л «малышки» 2 360 000, а вот 
1,6 л можно приобрести с разницей в 110 000 тенге, в «простой» комплектации.

10. KIA Cerato

«З
акрывает» наш рейтинг KIA Cerato, обосновавшийся на 10-й позиции с 
результатом в 80 проданных автомобилей. Авто для стильных и стре-
мительных людей. Kia Cerato продается с 1,6 л и 2 л бензиновыми «мо-

торчиками», цены «стартуют» от отметки 2 650 000 тенге за 1,6 л и 3 300 000 
тенге за 2 л.


